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Se aprecia el 
peso a 18.37 por 
dólar tras las 
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▲ Claudia sheinbaum, virtual presidente electa, presentó ayer a parte 
de lo que será su gabinete. Foto Luis Castillo  

Alberto llenó de agua a NL   



Putin en Asia: un bloque distinto

E
l presidente ruso Vladimir Putin 
visitó Vietnam, donde firmó al me-
nos una docena de acuerdos con su 
homólogo To Lam. Éstos incluyen 
el suministro de combustibles fó-

siles, así como incrementos de la cooperación 
bilateral en educación, ciencia y tecnología, 
exploración de gas y petróleo y en energía 
renovable. Se contempla también trabajar en 
un plan para abrir un centro de ciencia y tec-
nología nuclear en Vietnam, pero sin duda lo 
más significativo es el entendimiento para “de-
sarrollar una arquitectura fiable de seguridad” 
en la región Asia-Pacífico con el fin de “hacer 
frente a desafíos de seguridad no tradiciona-
les”. También llama la atención el reconoci-
miento de que se firmaron documentos cuyo 
contenido se mantendrá reservado.

Sumado al constante fortalecimiento de sus 
lazos con China y a la firma de un tratado de 
protección mutua con Corea del Norte que se 
anunció apenas el miércoles, el nuevo nivel de 
relaciones Moscú-Hanói pone de manifiesto 
la determinación de Putin para romper el 
cerco con que Washington y sus aliados en la 
Organización del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) intentan reducir a Rusia a un vasallo 

de Occidente, sin capacidad para afirmar sus 
propios intereses y jugar un papel geopolítico 
en términos soberanos.

La reacción del jefe de la OTAN, Jens 
Stoltenberg, ante los acuerdos signados por 
el mandatario ruso deja claro que el bloque 
occidental se encuentra comprometido con 
el resurgimiento de la guerra fría, entendida 
como un orden mundial en que todos los es-
tados son presionados para adscribirse a uno 
de los bandos en pugna y en que existe una 
persistente amenaza de guerra, la cual puede 
estallar en cualquier parte del globo, según 
los intereses de los actores hegemónicos.

Es evidente que en el bloque liderado por 
Estados Unidos poco o nada ha cambiado 
respecto al siglo pasado: Washington continúa 
siendo el dirigente indiscutido, con Europa 
(hoy, la Unión Europea más Reino Unido), 
Canadá, Japón, Australia y Corea del Sur 
obedeciendo de manera ciega sus directrices, 
incluso cuando atentan contra su bienestar 
nacional –como ocurre con el autosabotaje 
que se perpetran las economías europeas al 
renunciar a los energéticos rusos o propiciar 
su encarecimiento–. Sin embargo, la situación 
es muy distinta en el antes llamado Bloque del 

Este: Moscú no sólo no enarbola ninguna ideo-
logía opuesta al capitalismo salvaje, sino que 
además entra al conflicto como socio menor 
de la gigantesca economía china. Pekín, por su 
parte, se distingue porque hasta ahora se ha 
abstenido del uso de la fuerza como recurso 
para la consecución de sus objetivos, los cuales 
logra a través de la diplomacia, el uso estraté-
gico de sus inversiones y un impulso sinigual al 
avance tecnológico.

Uno de los pocos contenciosos en que el 
gigante asiático combina las estrategias refe-
ridas con exhibiciones de su músculo militar 
es la disputa por las aguas territoriales del 
mar de China Meridional, en la que choca 
con Vietnam y otros de sus vecinos. En este 
sentido, es improbable que Putin se haya 
acercado a Hanói a espaldas de Pekín, por 
lo que pareciera encaminado a jugar un sa-
ludable papel mediador entre sus aliados, lo 
cual reduciría las tensiones regionales y per-
mitiría a todos los implicados concentrarse 
en alcanzar sus objetivos de desarrollo. Cabe 
esperar que esta tónica predomine en las re-
laciones de Rusia con Asia, y que se frustre la 
expectativa occidental de arrastrar al mun-
do a un escenario de tensión permanente.
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Respeto a la dignidad 
de Cuba y Venezuela

La gente progresista y, más aún la 
de izquierda, falta gravemente al 
respeto a los hermanos de Vene-
zuela o Cuba al señalar, como se ha-
ce con frecuencia, “no vamos a ser 
como Venezuela o Cuba”, aludien-
do con ello a países en desgracia.

El problema de los países blo-
queados por Estados Unidos, justo 
para que no sean independientes, 
no debe llevarnos a repetir el dis-
curso que, sin mencionar el proble-
ma, se regodea con el sufrimiento 
que causan a esos pueblos herma-
nos que luchan por su dignidad.

Seguro que sin bloqueo otra 
realidad tendrían, con mejores 
condiciones de vida, además, hoy 
ni siquiera son los países en peo-
res condiciones, por pensar en 
América Latina, pero no es nece-
sario nombrarlos para no abonar 
en ese discurso peyorativo.

Utilicemos otros recursos, nun-
ca aquellos que revictimicen a los 
que sufren de un cruel bloqueo 
repudiado por la mayoría de los 
países. Con todo respeto.
Eduardo del Castillo V., director
de Códice

Agradece atención en el 
Hospital de Nutrición

No es fácil manifestar mi agradeci-
miento, aunque acaso adjetivándo-
lo de irrestricto se pueda, al Insti-
tuto Nacional de Ciencias Médicas 
y Nutrición Salvador Zubirán, 
mejor conocido como Hospital de 
Nutrición, a todo su personal y al, 
digámoslo así, ejército de profesio-
nales que tuvieron a bien atender-
me durante 11 días debido a una 
perforación de la vesícula biliar.

No supe el nombre de todos 
ellos, ciertamente muchos, y eso 

que intenté hasta donde me fue 
posible memorizarlos, pero en-
tre tantos vayan –sin sus títulos 
y en representación de todos– al-
gunos nombres: Désiré, Andrea, 
Mariana, Andrés, Salomé, Mari-
bel, Heidi, Pablo, Farid, Armin…

Gracias también a los anóni-
mos doctor y enfermera que me 
ayudaron con la escritura: el pri-
mero al recoger una pluma que 
se me cayó y no alcanzaba (“a mí 
también se me caen”, contestó 
cuando le manifesté la pena que 
me dio solicitarle el favor).

La segunda, porque con la 
caída la susodicha pluma dejó de 
funcionar y en unos minutos me 
consiguió otra, bonita, roja (le ex-
pliqué que trataba de escribir en 
el teléfono y, aguda, comprendió: 
“no es lo mismo”).

No me mortifican los hospitales, 
les tengo buen aprecio, aunque, 
claro, apartan de la cotidianidad, 
cancelan rutinas, siembran cierta 
zozobra, hacen un indispensable 
paréntesis en nuestros trabajos en 
nuestros días; espacio o lapso que 
una vez dad@ de alta, o eso creo, 
el o la paciente encontrará enri-
quecedor. Gracias, refrendo, en 
mi sentir no menos que infinitas, a 
tan noble institución.
Ricardo Yáñez

Nota positiva para el Tri 

Admirados seleccionados: a 
veces nuestro deporte nacional 
es hablar mal de la selección 
mexicana, y ante la próxima Copa 
América esto se ha recrudecido 
en diversos ámbitos.

Afortunadamente no vivieron 
esas amargas épocas en que al Tri 
le decían, principalmente la pren-
sa y en la tv, los “ratoncitos ver-
des”, término deleznable por toda 
la carga negativa que conlleva.

Ustedes sean y actúen de forma 
positiva; nadie les ha regalado na-
da ni a su destacado entrenador. 
Están ahí no por influyentes, sino 
por sus propios méritos y talen-
tos en sus respectivos equipos.

Demuestren de qué están he-
chos en la cancha, dejen atrás las 
derrotas y sinsabores de gestas 
pesadas y pasadas. Concéntrese 
en este presente y visualicen un 
brillante futuro, actuando en el 
terreno de juego, en todas sus 
áreas, con prestancia, constancia, 
sapiencia y contundencia.

Sueltense, relájense, son privile-
giados y se merecen, con base en 
demostraciones excelsas, los me-
jores resultados. Gocen y háganos 
gozar su juego y soñar en grande.

No soy idealista ni ustedes: son 
auténticos profesionales que tie-
nen todo para trascender, si se lo 
proponen y actúan en consecuen-
cia como un sólido y bólido bloque.

Recuerden: no piensen de más, la 
vida es cortita, y la deportiva más. 
Actúen más –ante rivales no mas 
poderosos y mejores que ustedes–, 
de manera positiva y propositiva, 
con fe, fuerza y resolución. Desde la 
calle Victoria, en la CDMX.
Francisco Flores Rosas

El aprendizaje de los 
docentes en la pandemia

Las experiencias que docentes de 
educación primaria tienen tiem-

po después del fin de la pandemia 
son un caleidoscopio de reflexio-
nes respecto al confinamiento.

Durante este periodo de tiem-
po tuvieron que enfrentarse a 
unir lo público con lo privado; el 
centro de trabajo se instaló en los 
hogares, lo que propició que es-
trategias y actividades de clases 
se modificaran, y se innovará.

Sin embargo, también pasaron 
por dificultades, algunos convi-
vieron con el virus que atacó a 
familiares teniendo que dejar de 
lado sus cuidados para realizar su 
labor; otros vieron una oportuni-
dad el estar en casa para poder 
unirse y convivir, a pesar de la 
diversidad de opiniones.

En lo que todos concuerdan es 
en el aprendizaje que les dejó la 
crisis junto con la esperanza de 
que la NEM traiga la revaloriza-
ción del magisterio y que realmen-
te se fortalezca el tejido social.
Yahaira Cecilia Torres González

Precisión de la reportera  
a nota sobre 4 mil bares 
clandestinos

Por un error, en la nota del pasa-
do lunes titulada “Operan en la 
ciudad al menos 4 mil bares clan-
destinos, señala Helking Aguilar, 
presidente de la Anidice”, cuando 
es el presidente de la Asociación 
Mexicana de Bares, Discotecas y 
Centros Nocturnos (Ambadic).
Laura Gómez Flores
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DE LA REDACCIÓN

Después de padecer una crisis hí-
drica por más de dos años a conse-
cuencia de una sequía prolongada, 
las torrenciales lluvias que generó la 
tormenta tropical Alberto en Nuevo 
León casi llenaron la presa La Boca 
(con capacidad de 40 millones de 
metros cúbicos de agua), cuyo al-
macenamiento pasó de 35.4 a 93.2 
por ciento, por lo que comenzó a ser 
desfogada; mientras, el embalse de 
Cerro Prieto (que puede albergar 
300 millones de metros cúbicos) 
aumentó de 4.9 a 12 por ciento. 

En tanto, la madrugada de ayer, 
cuando se desarrollaba el tempo-
ral, un hombre se electrocutó en el 
municipio de El Carmen al tratar 
de arreglar su medidor de luz, con 
lo que suman en la entidad cuatro 
decesos relacionados con el meteoro.

La tormenta tropical Alberto, la 
primera de la temporada, tocó tierra 
este jueves a las 4:30 horas, tiempo 
del centro de México, en las inme-
diaciones del municipio de Ciudad 
Madero, Tamaulipas, con vientos 
máximos sostenidos de 85 kilóme-
tros por hora. 

Alrededor de las nueve de la ma-
ñana se degradó a depresión tropical 
aproximadamente a 50 kilómetros al 
oeste-noroeste de Ciudad Valles, San 
Luis Potosí, y a 155 al oeste de Tam-
pico, Tamaulipas, y para las tres de la 

tarde ya era baja presión remanente 
cuando se encontraba a 55 kilóme-
tros al nor-noreste de la capital de 
Aguascalientes.

En su conferencia matutina, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador indicó que fue desplegado 
personal del Ejército, la Marina y la 
Guardia Nacional para proteger a la 
población de los efectos de Alberto. 
Precisó que se hace especial énfasis 
en aquellas personas que residen a 
orillas de los ríos, arroyos o en zonas 
bajas, ante el potencial crecimiento 
de los cauces. 

La Guardia Nacional precisó que 
mantiene activo el Plan de Asisten-
cia a la Sociedad en Casos de Emer-
gencia (Plan GN-A) en Tamaulipas, 
Veracruz, Nuevo León y San Luis Po-
tosí, así como en zonas de Yucatán, 
Tabasco, Campeche y Quintana Roo.

Las lluvias que anhelaban habi-
tantes de la Huasteca potosina, azo-
tada por el peor estiaje de la época 
reciente –que provocó pérdida de 
ganado, así como de cultivos de ca-
ña de azúcar, cítricos, café y maíz–, 
por fin llegaron a esa región con la 

La tormenta deja 
4 muertos en NL y 
lluvias torrenciales
El meteoro se degradó pero seguirá causando 
aguaceros // Al auxilio, Ejército, Marina y la GN: AMLO

PRESA LA BOCA, A 93.2% DE SU CAPACIDAD

/ P 5  

▲ La presa La Boca, en el 
municipio de Santiago, Nuevo 
León, llegó a su máxima 
capacidad. Foto tomada del 
Facebook de Felix Arratia

San Luis Potosí Nuevo León

▲ Un autobús de pasajeros y un automóvil quedaron bajo el agua cuando sus conductores intentaron 
circular por el bulevar Río Españita, en la ciudad de San Luis Potosí. El nivel del agua creció rápidamente. 
Foto La Jornada

▲ Las cascadas en el municipio de El Naranjo, en la región de la huasteca potosina, comenzaron a 
incrementar su caudal luego de los aguaceros. Foto La Jornada 
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tormenta tropical Alberto, por lo que 
comenzaron a recuperarse cascadas, 
ríos y arroyos. 

César Contreras, productor ca-
ñero del ingenio Plan de San Luis, 
ubicado en el ejido La Hincada del 
municipio de Ciudad Valles, comentó 
que las precipitaciones traen espe-
ranza a las familias. “Con esta agua 
que nos cae podrán salvarse algunas 
de nuestras plantas de caña, no todas 
porque algunas ya están secas, pero 
con esto podemos empezar de nuevo 
a trabajar el campo; queremos que 
nos caiga otro huracán para que los 
pozos y el río se recuperen”, declaró. 

Julio Ortiz, miembro de una coo-
perativa de pescadores de la laguna 
Marland, en el municipio de Ébano, 
manifestó que con los recientes 
aguaceros se restablecerán cuerpos 
de agua, incluidas cascadas que per-
dieron su líquido. 

En Coahuila hubo deslaves y escu-
rrimientos en distintos tramos de la 
vía Saltillo-Monterrey, que mantu-
vieron detenido por varias horas el 
tránsito de vehículos, en su mayoría 
de transporte de carga.

Otro incidente ocurrió en Ramos 
Arizpe, donde bomberos y elementos 
de Protección Civil pusieron a salvo a 
más de 20 personas que estaban en 
un camión de transporte de personal 
atrapado por una corriente de agua 
en el Parque Industrial Santa María.
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Coahuila

Oaxaca

▲ El vehículo de un vendedor de pan fue arrastrado por la corriente de 
río en la población de Zaachila, Oaxaca. Foto Oaxaca Vial y Noticias al 
Instante

▲ Protección Civil de Ramos Arizpe, Coahuila, rescató a un grupo de 
personas que quedaron atrapadas en un camión de transporte de 
personal. Captura de pantalla de un video difundido en redes sociales

▲ Elementos de Protección Civil del municipio de Santa Catarina, 
Nuevo León, rescatan a pobladores de la colonia El Escorial, entre 
ellos a una menor, luego de que sus hogares se inundaran tras el paso 
del meteoro Alberto. Foto La Jornada



Tamaulipas

Veracruz

▲ A su paso por Xalapa, Veracruz, el ciclón dejó árboles caídos y el derrumbe de parte de viviendas; dos automotores fueron arrastrados por la corriente. Fotos Carlos Nava

▲ En el ejido Miraflores, municipio de Güemez, Tamaulipas, 
elementos de la Guardia Estatal rescataron a dos personas y siete 
borregos, tras el desbordamiento del río Corona. Foto La Jornada

▲ Vista área del crecido caudal del río Purificación, a la altura del 
poblado El Barretal, municipio de Padilla, Tamaulipas. Foto Paco UG

▲ Un hombre de la tercera edad estuvo a punto de perder la vida 
cuando la camioneta que conducía cayó en un enorme socavón en la 
calle 15 de Septiembre, casi esquina con Prolongación Guerrero, en 
Nuevo Laredo, Tamaulipas. Foto Carlos Figueroa

LA JORNADA
Viernes 21 de junio de 20246 EL IMPACTO DE ALBERTO

En Tamaulipas, el mandatario 
Américo Villareal dio a conocer que 
hubo saldo blanco en la entidad lue-
go del impacto del meteoro, ya que 
no se registraron incidentes graves, 
ni pérdidas humanas.

Destacó que las precipitaciones 
contribuyeron al aumento en el 
almacenamiento de agua en las 
presas y sistemas lagunarios del 
estado.

No obstante, en Nuevo Laredo, a 
través de redes sociales, la ciudada-
nía manifestó su preocupación por 
algunos socavones que se genera-
ron en diferentes sectores. 

En uno de estos derrumbes, de 
aproximadamente siete metros de 
largo y cuatro de ancho, cayó una 
camioneta que conducía un hombre 
de la tercera edad, quien fue auxi-
liado por los cuerpos de rescate y 
resultó ileso.

La Guardia Estatal informó que 
brindó apoyo a los lugareños del 
ejido Miraflores, municipio de 
Güémez, tras el desbordamiento 
del río Corona. En el lugar fueron 
rescatadas dos personas y siete 
borregos. 

Alberto provocó anegamientos y 
otros estragos en al menos 13 colo-
nias de Xalapa, la capital del estado 
de Veracruz, dieron a conocer auto-
ridades municipales. La Dirección 
de Protección Civil xalapeña repor-
tó también la caída de al menos 11 
árboles en diferentes partes de la 
ciudad.

En Oaxaca, derivado de los rema-
nentes de meteoro, hubo anegacio-
nes en distintas calles de la capital 
del estado y en el hospital de la 
Niñez Guillermo Zárate Mijangos; 
este último no resultó perjudicado 
en su funcionamiento.

Con información de Martín Sánchez, 
Carlos Figueroa, Iván Sánchez  y 

Jorge A. Pérez

Saldo blanco 
en Veracruz, 
Tamaulipas 
y Oaxaca



ARTURO SÁNCHEZ
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador afirmó ayer que en la 
recta final de su mandato continua-
rá avanzando en el esclarecimiento 
del caso Ayotzinapa, y que el 3 de 
julio entregará a los padres de los 
43 normalistas desaparecidos en 
2014 un informe detallado sobre 
los progresos de la investigación.

En su conferencia de prensa dia-
ria en Palacio Nacional, afirmó que 
en la última reunión que sostuvo 
con las familias de los estudiantes, 
los abogados le plantearon que él 
“ya no cumplió” con encontrar la 
verdad. En ese contexto, señaló que 
al Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez (Pro-

dh) –que acompaña a las familias–lo 
“echaron a perder por completo” 
por la “influencia conservadora”.

Dijo que el Prodh signó un acuer-
do con el ex presidente Enrique 
Peña Nieto para la búsqueda de los 
jóvenes. “Ellos firmaron con Peña 
Nieto y eso no lo saben los padres 
de Ayotzinapa”. Enfatizó que la or-
ganización promovió amparos para 
que quedaran en libertad decenas 
de implicados en la desaparición, 
por lo que aseguró que el Prodh liti-
ga en favor de las familias mientras 
defiende a presuntos responsables. 
“Y tengo las pruebas”, añadió.

Recordó que los abogados le han 

pedido que los ponga en contacto 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo. “Lo 
que les dije: ‘sí, yo los voy a poner 
en comunicación con la próxima 
presidenta, quien es muy sensible 
y quiere también saber sobre el pa-
radero de los jóvenes, y habrá jus-
ticia, pero espérenme, que todavía 
me faltan tres meses”.

Afirmó que intereses y agencias 
extranjeras buscan que se culpe 
al Ejército en su conjunto por la 
desaparición de los 43 normalistas 
para debilitar a las instituciones del 
país y poder mandar, y anunció que 
su gobierno está trabajando para 

traer ante la justicia mexicana a 
Ulises Bernabé, juez de barandilla 
de Iguala que estaba en funciones la 
noche en que fueron desaparecidos 
los jóvenes. Destacó que impugnará 
el asilo que le otorgó una corte de 
Estados Unidos en 2020 y buscará 
su extradición a México.

Criticó que en cuanto otorgó el 

asilo, la justicia estadunidense se-
ñaló a partir de dos testimonios que 
“resulta inverosímil que un depar-
tamento de policía municipal tenga 
la influencia política y los recursos 
para organizar un intrincado encu-
brimiento y la desaparición de 43 
estudiantes mexicanos.

“Es mucho más plausible que el 
gobierno federal mexicano y la Po-
licía Federal fueran responsables 
de este horrible incidente”, según 
el fallo emitido en su momento por 
la corte del país vecino, que fue leí-
do por López Obrador en su con-
ferencia. “Esto no está probado”, 
declaró el mandatario. Agregó que 
le parece sospechoso que instancias 
extranjeras, como la DEA, hayan 
expresado aproximadamente desde 
2016 que la responsabilidad de la 
desaparición fue exclusivamente 
del gobierno federal o del Ejército.

Expuso que en los meses que si-
guieron al ataque, siempre se habló 
de que los responsables fueron au-
toridades locales, policías munici-
pales y grupos criminales. “Después 
empezó a cambiar la narrativa, y yo 
tengo mis sospechas, porque en ese 
entonces había la intención desde 
Estados Unidos, en particular de la 
DEA, de vengarse del Ejército”. Ad-
mitió que hubo responsabilidad del 
Estado y del Ejército Mexicano en 
los hechos, pero no se puede decir 
por consigna que “fue el Ejército”.

Agradeció a los secretarios de Ma-
rina, Rafael Ojeda, y de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, 
porque han trabajado para que “no 
se permita a nadie abuso de autori-
dad, que no se les otorgue impuni-
dad, porque no por el mal desempe-
ño de algunos soldados y marinos se 
puede afectar a una institución”. 

Avanzará lo que resta de su mandato 
en el caso Iguala, afi rma el Presidente
“Intereses y 
agencias del 
extranjero” 
intentan que
se culpe al 
Ejército, dice // 
Prodh “pactó” 
con Peña a 
espaldas de
los familiares

“ESPÉRENME; ME QUEDAN TRES MESES”; EL 3 DE JULIO, INFORME A PADRES DE LOS 43
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Lamenta el Pro Juárez 
“desinformación” y el 
nuevo embate del Ejecutivo
DE LA REDACCIÓN

El Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez (Centro 
Prodh) rechazó los señalamientos 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador respecto a que es-
ta organización actuó contra los 
intereses de las familias de los 43 
estudiantes de Ayotzinapa. 

En respuesta a las acusaciones 
del mandatario, el Centro Prodh 
consideró que es “falsa” tal acusa-
ción e instó a que en el próximo se-
xenio “se deje de lado esta retórica 
irresponsable”.

Lamentó “la desinformación ge-
nerada” luego de que nuevamente 
el Ejecutivo criticó en su conferen-

cia matutina el actuar de este grupo 
civil, afirmando que “se echó a per-
der” y que firmó un acuerdo con la 
Secretaría de Gobernación durante 
el gobierno de Enrique Peña Nieto 
para la búsqueda de los estudiantes. 

“Fueron a entrevistarse con el li-
cenciado Peña, y estoy seguro de que 
los padres ni siquiera lo supieron. ¿Y 
saben dónde está ahora quien era 
presidente del Prodh? Es el director 
de la Ibero en Puebla”, expuso, sin 
mencionar a Mario Patrón.

▲ Está trabajando para traer ante 
la justicia al juez de barandilla de 
Iguala que estaba en funciones la 
noche de la desaparición de los 
43, informó ayer López Obrador.
Foto Presidencia

 Acción de protesta de padres
y estudiantes de la normal de 
Ayotzinapa, el pasado 26 de 
mayo en la Ciudad de México. 
Foto Cristina Rodríguez



ALMA E. MUÑOZ Y
GEORGINA SALDIERNA

El gobierno entrante honrará la 
tradición diplomática de México 
y afrontará los nuevos retos en el 
plano internacional, sobre todo 
en lo que hace a “los derechos y 
las necesidades de nuestros con-
nacionales” en Estados Unidos, 
aseguró Juan Ramón de la Fuen-
te, futuro secretario de Relaciones 
Exteriores en el sexenio de Clau-
dia Sheinbaum.

“La agenda va a estar muy tu-
pida, pero estamos preparados, 
y habrá un gran gobierno que va 
a estar a la altura de las circuns-
tancias. No les vamos a fallar”, 
dijo en breve entrevista tras su 
designación.

Actual coordinador del equipo 
de transición, De la Fuente des-
tacó el gran prestigio que a nivel 
mundial tiene México, a partir de 
una “política exterior sustentada 
en principios constitucionales 
muy claros, lo que nos permite 

tener relaciones amistosas con 
todos los países del mundo”.

De igual manera, que muchas 
naciones “nos vean como un país 
puente, que puede hablar con ti-
rios y troyanos”, así como tenemos 
una “tradición de país mediador”.

Podemos hacerlo y “lo vamos 
a hacer”. Afrontaremos los retos 
internacionales, agregó, con “in-
teligencia, con serenidad y viendo 
sobre todo siempre, en primer lu-
gar, por los intereses de México.

El ex rector de la UNAM dijo 
que el próximo gobierno dará 
continuidad a la agenda inter-
nacional “en muchas cosas muy 
buenas que hay que consolidar y 
mantener, y también irá incorpo-
rando algunos cambios”.

Se comprometió a seguir la 
misma línea que aplicó como em-
bajador de México ante la ONU 
en cuanto a conflictos armados, 
para “ser un país pacifista que 
cree en la autodeterminación de 
los pueblos, en la igualdad jurídi-
ca de los estados.

Ayer, en el Museo Interactivo de 
Economía, se puso de acuerdo con 
la actual secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena –quien 
será su compañera de gabinete en 
el próximo sexenio–, para empe-
zar a trabajar en el proceso de 
transición.

Futuro canciller se dice 
listo para enfrentar una 
agenda “muy tupida”

ALMA E. MUÑOZ Y
GEORGINA SALDIERNA

Claudia Sheinbaum, virtual presi-
denta electa, dio a conocer ayer el 
primer bloque de integrantes de 
su próximo gabinete, integrado 
por tres hombres y tres mujeres, 
entre ellos Marcelo Ebrard, como 
secretario de Economía; Rosaura 
Ruiz, de Ciencia, Humanidades, 
Tecnología e Innovación (de nue-
va creación), y Juan Ramón de la 
Fuente, de Relaciones Exteriores.

La futura mandataria también 
anunció a Alicia Bárcena en Medio 
Ambiente y Recursos Naturales; Ju-
lio Berdegué, en Agricultura y De-
sarrollo Rural, y a Ernestina Godoy 
como consejera jurídica de la Pre-
sidencia. Estos nombramientos se 
suman al de Rogelio Ramírez de la 
O, quien continuará como secreta-
rio de Hacienda y Crédito Público.

En el acto de presentación, 
Sheinbaum destacó que se trata de 
hombres y mujeres de primera, con 
experiencia. “Están comprometi-
dos con la prosperidad comparti-
da, con el principio del humanismo 
mexicano –por el bien de todos, pri-
mero los pobres–, y que continuará 
la austeridad republicana”, señaló.

Avanzarán, sostuvo, a partir de 
lo logrado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. “Saben 
que nuestro objetivo no es sólo el 
crecimiento económico, sino el de-

sarrollo con justicia, con bienestar, 
respetando el medio ambiente”.

El jueves 27, otros seis

La virtual presidenta electa anti-
cipó que el próximo jueves dará a 
conocer a otros seis integrantes de 
su gabinete, también tres hombres 
y tres mujeres.

Sobre Ebrard, próximo secreta-
rio de Economía, destacó que fue 
canciller hasta junio de 2023, con 
López Obrador, jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México y secretario 
de Desarrollo Social y de Seguridad 
Pública capitalinos.

En cuanto a Rosaura Ruiz, su 
ex compañera en la Facultad de 
Ciencias de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM), 
resaltó que encabezará la nueva 
Secretaría de Ciencia, Humanida-
des, Tecnología e Innovación, que 
tendrá como base el actual Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias 
y Tecnologías (Conahcyt). También 
se encargará del proyecto de las 
universidades nacionales Rosario 
Castellanos y la de la Salud.

Ruiz fue secretaria de Educación, 
Ciencia, Tecnología e Innovación en 
la Ciudad de México. Es integrante 
del Sistema Nacional de Investiga-
dores y fue la primera mujer presi-
denta de la Academia Mexicana de 
la Ciencia.

Juan Ramón de la Fuente, actual 
coordinador del equipo de transi-

ción, será secretario de Relaciones 
Exteriores. Fue rector de la UNAM, 
secretario de Salud y representante 
de México ante la Organización de 
las Naciones Unidas. Además, es 
Premio Nacional de Ciencias y Artes.

Alicia Bárcena dejará su cargo 
como canciller el 30 de septiembre 
próximo para al día siguiente incor-
porarse al gabinete de Sheinbaum 
como secretaria de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales.

Además de haber sido embajado-
ra de México en Chile, fungió como 
secretaria ejecutiva de la Comisión 
Económica para América Latina, je-
fa de gabinete del secretario general 
de Naciones Unidas y subsecretaria 
de Ecología, entre otros cargos.

Por su lado, Julio Berdegué, próxi-
mo secretario de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, cuenta con una amplia 
trayectoria en la promoción del de-
sarrollo agrícola en México, América 
Latina y el Caribe. Fue subdirector 
general y representante regional 
de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura y la Ali-
mentación y presidente de la junta 
directiva del Centro Internacional 
de Mejoramiento del Maíz y Trigo.

Finalmente, la ex fiscal de la Ciu-
dad de México Ernestina Godoy 
será consejera jurídica de la Presi-
dencia. Sheinbaum destacó su apo-
yo a las mujeres y su lucha contra 
la corrupción y la impunidad. Por 
aceptar este cargo, Godoy ya no irá 
al Senado.

CLARA ZEPEDA

El peso mexicano alcanzó este 
jueves su mejor nivel en nueve 
sesiones, tras el anuncio de los 
primeros nombramientos del gabi-
nete de la virtual presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum, en donde 
destacó la designación de Marcelo 
Ebrard al frente de la Secretaría de 
Economía.

El peso mexicano se apreció 0.44 
por ciento, equivalente a 8.14 cen-
tavos, para cerrar al mayoreo en 
18.3706 unidades por dólar spot. 
De acuerdo con datos del Banco de 
México (BdeM), el tipo de cambio 
operó entre un máximo de 18.4380 
unidades y un mínimo de 18.2590.

Los inversionistas, al conside-
rar al ex canciller Ebrard como un 
funcionario moderado y experi-

mentado, aminoraron su aversión 
al riesgo y apoyaron a la moneda 
nacional a ser una de las tres divisas 
más apreciadas durante la sesión de 
este jueves frente a un dólar fuerte 
a nivel internacional.

Asimismo, junto con Juan Ra-
món de la Fuente, como secretario 
de Relaciones Exteriores, podrían 
ayudar a apuntalar temas los del 
nearshoring y el Tratado entre Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), del que en 2026 tendrá lugar 
la primera revisión.

“Se reciben de manera positiva 
los primeros nombramientos del 
gabinete de la virtual presidenta 
electa. Se vivió una jornada en el 
tipo de cambio más tranquila, los 
mercados no estuvieron tan sensi-
bles y nerviosos. También en renta 
fija, los bonos de mediano y largo 
plazos, las tasas disminuyeron. Es-

toy viendo quizá una buena inter-
pretación o una calma temporal, 
producto de estos nombramien-
tos. Seguiremos la evolución, una 
vez que se acerque el tiempo para 
discutir las reformas constitucio-
nales, sobre todo la del Poder Ju-
dicial, que han mantenido nervio-
so al mercado local”, aseveró Juan 
Musi, asesor financiero y socio de 
Alpha Patrimonial.

Por su parte, el dólar mostró 
fortaleza a nivel mundial, al ganar 
0.42 por ciento, a 105.315 unidades, 
según su índice ponderado DXY.

A su vez, la Bolsa Mexicana de Va-
lores (BMV) reportó una ganancia 
marginal de 0.02 por ciento, a 53 
mil 333.03 puntos. Apoyada por la 
ganancia de las acciones de Grupo 
México, con un alza de 5.03 por 
ciento; Peñoles, 4.76; Televisa, 4.89; 
Alfa, 2.61, principalmente.

AL BASURERO ● EL FISGÓN

Designa Sheinbaum a 
Ebrard en Economía y 
crea Secretaría de Ciencia
Van De la Fuente a SRE, Bárcena a Semarnat, Berdegué 
a Agricultura y Ernestina Godoy será consejera jurídica

PRIMER BLOQUE DE PRÓXIMO GABINETE
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Nombramientos dan empujón al peso

La defensa de los 
mexicanos en el 
exterior será una
de las prioridades
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GEORGINA SALDIERNA
Y ALMA E. MUÑOZ

El próximo gabinete presidencial 
se dedicará con todo empeño y 
compromiso a cumplir el objetivo 
de consolidar la Cuarta Transfor-
mación y construir su segundo 
piso en la nueva realidad que se va 

a enfrentar en el mundo, dijo ayer 
Marcelo Ebrard, futuro secretario 
de Economía.

Al hablar a nombre de los seis 
secretarios designados por Claudia 
Sheinbaum, virtual presidenta elec-
ta, ayer, destacó que “vivimos en un 
mundo más proteccionista, hasta 
cierto punto más inestable” y, por 
tanto, la encomienda es “sortear esas 

aguas procelosas con todo lo que 
hemos aprendido en nuestras vidas 
para tener éxito, para cumplir” con 
el mandato del pueblo de México.

Al salir del Museo Interactivo de 
Economía, donde se hizo el anun-
cio, el ex canciller aseguró que el 
primer reto importante que en-
frentará en su próximo cargo es la 
revisión del tratado comercial de 

América del Norte (T-MEC) antes 
de 2026 y concluir el acuerdo global 
con Europa.

Atraer inversiones,
segunda tarea

Afirmó que la segunda tarea que 
le ha encomendado Sheinbaum es 
atraer inversiones, en “una activi-

Revisión del T-MEC, primer gran 
reto del próximo titular de la SE

Alicia Bárcena aseguró que uno de 
los grandes dilemas en el país es la 
gestión integral del agua y antici-
pó que, como secretaria de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales en 
el gobierno de Claudia Sheinbaum, 
enfrentará nuevamente al proyecto 
Calica.

Se pronunció por “movernos del 
extractivismo a la sustentabilidad, 
de la cultura de los privilegios a la 
igualdad” y, al término de la cere-
monia donde se anunció su nom-
bramiento, resaltó que “los grandes 
desafíos globales están justamente 
en el cambio climático, en la biodi-
versidad y en el uso del agua”.

Ayer en entrevista, recordó que 
fue “la primera subsecretaria de 
Ecología de este país en 1982 y me 
tocó abandonar ese cargo en contra-
posición con un proyecto que me to-
ca nuevamente quizá enfrentar, que 
es el de Calica, donde el presidente 
(Andrés Manuel López Obrador) ha 
tenido una decisión muy firme”, dijo.

Por considerar que está come-
tiendo ecocidio en Quintana Roo, 
el mandatario mantiene un arbitra-
je internacional contra la empresa 
propietaria de Calica, Vulcan Mate-
rials, la cual reclama una indemni-
zación de 500 millones de dólares.

Al esbozar prioridades del próxi-
mo gobierno en materia ambien-
tal, Bárcena, actual secretaria de 
Relaciones Exteriores, manifestó 
que México requiere “una gran 
cruzada de restauración ecológica 
para combatir la deforestación, los 
incendios forestales, la destrucción 
y la contaminación”.

Todos podemos reconocer, abun-
dó en el Museo Interactivo de Eco-
nomía, “que el modelo neoliberal no 
nos ha llevado a ningún lado y que 
estamos buscando justamente una 
vía de progreso social con sustenta-
bilidad ambiental”.

Detalló que se mantendrá al fren-
te de Relaciones Exteriores hasta 
el 30 de septiembre, último día del 
actual gobierno.

Georgina Saldierna y Alma E. Muñoz

HABLA EBRARD A NOMBRE DE LOS FUTUROS SECRETARIOS dad proactiva e insistente. Se va a 
profundizar la política de desarrollo 
industrial”.

Ebrard agregó que buscará “fo-
mentar y proteger el crecimiento de 
las empresas nacionales, sobre todo 
las pequeñas, para hacer frente a 
competencia que muchas veces es 
desleal”.

En su discurso, dio a conocer 
que como titular de Economía tie-
ne la instrucción de que la prospe-
ridad compartida tenga condicio-
nes favorables.

Señaló que México tiene ahora 
los mejores resultados económi-
cos en más de medio siglo y to-
das las posibilidades que dan los 
acuerdos comerciales suscritos 
por el país. Todo esto hay que tra-
ducirlo en bienestar para la pobla-
ción, puntualizó.

Gestión de agua 
y enfrentar a 
Calica, desafíos 
en materia 
ambiental
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Tendrá la ciencia un lugar muy 
importante, dice Rosaura Ruiz
Con la creación de la Secretaría de 
Ciencia y Humanidades, Tecnología 
e Innovación, Rosaura Ruiz dijo que 
se le va a dar a este sector un lugar 
muy importante y que se va a hacer 
un trabajo transversal con otras de-
pendencias del Estado.

La próxima titular de la nueva se-
cretaría que nacerá de la transfor-
mación del Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencia y Tecnologías 
(Conahcyt) apuntó que “vamos a 
trabajar con todas las secretarías”.

Al salir del Museo Interactivo de 
Economía, consideró que se debe 
hacer un reordenamiento en el área, 

como se hizo en la Ciudad de México, 
donde se integró una red con todas 
las instituciones que hacen ciencia.

La académica de la UNAM sostu-
vo que habrá austeridad y se cuidará 
que no haya desvío o desperdicio de 
recursos, pero eso no quiere decir 
que no habrá dinero para la ciencia.

La próxima funcionaria destacó 
que se ha reunido con los científicos 
que denunciaron abandono durante 
este sexenio. Dijo que la mayoría de 
ellos son sus amigos y aunque difie-
ren en temas políticos, coinciden en 
la importancia de la ciencia.

Georgina Saldierna y Alma E. Muñoz

ANGÉLICA ENCISO, ALMA E. 
MUÑOZ Y GEORGINA SALDIERNA

En el gobierno de Claudia Sheinbaum 
“se mantendrá la política de no per-
mitir el cultivo de maíz transgénico 
en el país y de no importar ese grano 
para consumo humano”, con el gran 
eje rector de la soberanía alimenta-
ria, sostuvo Julio Berdegué, próximo 
titular de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural.

Subrayó que “necesitamos pro-
mover una transición de toda la 
agricultura mexicana, incluyendo 
la ganadería y la pesca, hacia for-
mas cada vez más sostenibles, más 
adaptadas al cambio climático. Si 
no hacemos esta transición, la agri-
cultura mexicana en pocos años es-
tará en severos problemas”.

Hace unas semanas, en entrevis-
ta con La Jornada, sostuvo que los 
pilares de la política agropecuaria 
serán el bienestar de las personas 
en extrema pobreza y de las muje-
res que viven en el campo, el agua 
y la producción con prioridad en el 
mercado interno.

Precisó que se mantendrán los pro-
gramas del Bienestar para el campo, 
como es el caso de Producción para 
el Bienestar, Precios de Garantía, 
Bienpesca y Fertilizantes, aunque 
serán perfeccionados. También dijo 
que se tiene que avanzar hacia el or-
denamiento de la comercialización.

“Nos interesa promover los 
acuerdos de productores y com-
pradores directos, reducir la inter-
mediación, el gobierno puede jugar 
un papel, facilitando y proveyendo 

nuevos instrumentos que hagan 
factible estos acuerdos”, indicó el ex 
subdirector regional de la FAO para 
América Latina y el Caribe.

Se mantendrá la 
puerta cerrada al 
maíz transgénico, 
anticipa Berdegué
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Pistas sobre el origen del desastre
prianista // Estrategia fallida, candidata 
inadecuada // La oposición, sin rumbo

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

H
AN TRANSCURRIDO CASI 
tres semanas y siguen sin po-
nerse de acuerdo los jefes de 
los partidos políticos, comuni-
cadores y politólogos acerca de 

cuáles fueron los motivos que desencadenaron 
la estrepitosa derrota del Prian y su candidata 
Xóchitl Gálvez. Planteamos el tema en redes y 
las respuestas aparecen en la gráfica.

Metodología

PARTICIPARON 3 MIL 821 personas. De Fa-
cebook, 2 mil 17; de X, mil 298; de El Foro Mé-
xico, 392; de Threads, 39, y de Instagram, 75. 
Utilizamos la app SurveyMonkey, que permite 
a los participantes expresar sus opiniones. En 
seguida reproducimos algunas.

X

OJALÁ DESAPARECIERAN ESTOS tres 
partidos: PRI/PAN/MC. Ojalá surgieran uno 
o dos partidos iguales o mejores que Morena, 
que esto fuera “una carrera” para ver quién lo 
hace mejor en favor del pueblo y los mexica-
nos. Hace seis años pensaría que era imposi-
ble, ahora tal vez no sea mucho pedir.
                                             @Luis Ramírez/ Guadalajara

EL PRIANPRD HA sido corrupto desde siem-
pre, no van a cambiar por palabras, necesitan 
demostrarlo con hechos. Claudio X. es un júnior 
que sólo ve su beneficio personal y para las em-
presas de papi, y Xóchitl es un Fox con faldas, 
ignorante y sin un programa de gobierno.
                                         @Raúl Uribe Camacho/ Toluca

ESTAMOS CANSADOS DEL sistema de par-
tidos corrupto. Sólo lo ven como un negocio y 
una oportunidad para hacer dinero personal.
                                              @María Manrique/ Veracruz

EL PRIAN NO consideró a su militancia y a 
sus seguidores, se entregaron a las decisiones 
de Claudio X., menospreciando al pueblo como 
era la costumbre. Alito, Marko, Chucho y Clau-
dio son pésimos políticos y demostraron ser 
peores gerentes.
                                @Javier Basulto/ Ciudad de México

Facebook

LOS REGÍMENES QUE no responden a las 
sociedades tarde o temprano caen y son rem-
plazados por otros que se consideran mejores.
                            Juan Carlos Mónico Jiménez/ Colima

PARA MÍ SIGUE siendo un enigma cómo 
gente que considero inteligente podía suponer 
que Xóchitl, una pésima candidata, tenía lo 
necesario para gobernar a México. Los movía 
su aversión a AMLO y su ceguera al no darse 
cuenta de que México y su gente son mucho 
más que su círculo socio-familiar.
                                                  José Moreno/ Cuernavaca

El Foro México

SON PARTIDOS DE derecha, candidata y es-
trategas cínicos, mentirosos, campañas sucias 
y todo lo peor de lo peor, personajes impresen-
tables. No tienen credibilidad alguna. Ya deben 
dejar la política.
        María G. Soledad Gutiérrez G./ Ciudad de México

LA GENTE ESTÁ harta de la simulación de 
los políticos del PRI y de su frase maestra: “El 
que no transa no avanza”. Si las frases pierden 
vigencia, sus promotores también, así que RIP 
al PRI y que ningún otro partido vuelva a utili-
zar los colores de la bandera mexicana.
                                                David Luviano/ Cuernavaca

DEFINITIVAMENTE HAY ANTECEDEN-
TES de mucha corrupción en el Prian y se 
dejan llevar por un empresario que les untó 
la mano con “donativos” y  dijeron “hágase su 
voluntad”. Aunado a una candidata fantoche, 
ignorante, que si salía del guion escrito, sólo 
sabía decir tonterías.
                                        Rodolfo Ayala Arellano/ Puebla

LA DERROTA SE debió a una amalgama de 
malos cálculos, pésima candidata, falta de un 
programa de gobierno, equipo de campaña 
fracasado desde 2006, nefasta fama de los par-
tidos políticos y peor de sus dirigentes.
                                Fernando Quiroz/ Ciudad de México

Threads

CLAUDIO X. GONZÁLEZ creyó que vender 
a Xóchitl como un producto chatarra le iba a 
funcionar. Es decir, con una campaña merca-
dotécnica machacona sin tener respaldo real.
                                    José G. Santana Ramírez/ Puebla

¡CLAUDIO X. DEBE dejar a la política actuar! 
Si quiere participar, que lo haga formalmente, 
no a medias. Y seguramente le irá muy mal por 
el pensamiento equivocado de lo que necesita 
México.
                                         Jorge Rubio/ Ciudad de México

Instagram

LA CONTUNDENTE DERROTA fue por la 
combinación de los tres factores que mencio-
nas, además del hartazgo y la creciente politi-
zación del pueblo mexicano.
                                                   Boris Espinoza/ Mazatlán

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Agradece 
Godoy la 
confi anza
Designada consejera jurídi-
ca de la Presidencia, Ernes-
tina Godoy dijo ayer que 
desde ese cargo va a aplicar 
el derecho defendiendo los 
intereses del gobierno.
También manifestó su in-
terés en lograr que todo el 
cuerpo de abogados de la 
administración pública ten-
ga una gran preparación 
técnica y sentido social.
En la red X, apuntó que 
asumirá el puesto con res-
ponsabilidad, para seguir 
construyendo el segundo 
piso de la transformación. 
“Estoy agradecida con la 
Dra. Claudia Sheinbaum 
por la confianza para asu-
mir el reto de ser la próxi-
ma consejera jurídica del 
Ejecutivo Federal”.
Desde su próximo encar-
go, deberá participar en 
la puesta de marcha de la 
reforma al Poder Judicial 
que se avecina.

De la Redacción

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2647 DÍAS 2594 DÍAS3 mil 821 participantes

El Prian sufrió una derrota electoral 
apabullante. ¿A qué lo atribuyes?

Xóchitl no fue 
una candidata 

idónea, 5%

No sé, 1%

Todas las anteriores
82%

Es muy 
corrupto, 10%

Claudio X. 
González 
equivocó

la estrategia
2%
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ANDREA BECERRIL, ARTURO 
SÁNCHEZ, LAURA POY 
Y VÍCTOR BALLINAS

Los primeros seis nombramientos 
del próximo gabinete dados a cono-
cer por la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, fueron 
bien recibidos en general por diplo-
máticos, legisladores, académicos e 
investigadores, quienes destacaron 

los perfiles profesionales y vasta ex-
periencia de los nuevos integrantes 
para construir el segundo piso de la 
Cuarta Transformación.

El embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar, expresó ayer sus felici-
taciones a quienes fueron designa-
dos como integrantes del próximo 
gabinete y dijo que él y su gobierno 
colaborarán con ellos para las me-
tas compartidas por ambos países.

En tanto, la presidenta del Sena-
do, Ana Lilia Rivera, consideró que 
los nombramientos “dan certidum-
bre al país de que vamos a tener un 
gabinete profesional, comprometi-
do con el pueblo de México”.

Cada uno “es el perfil de lo que 
México merece y nos anuncia lo 
que vendrá después”, resaltó la se-
nadora de Morena, al destacar las 
carreras de Marcelo Ebrard, Juan 
Ramón de la Fuente, Julio Berde-
gué, Alicia Bárcena, Rosaura Ruiz 
y Ernestina Godoy.

Celebró el nombramiento de Ber-
degué como secretario de Agricul-
tura, ya que, expuso, trabajo en la 
FAO, y consideró importante que 
dijera que “México seguirá siendo 
un país que defienda su soberanía 
alimentaria a través de no permitir 
que el maíz transgénico contamine 
las semillas nativas y que entre de 
manera masiva como alimento”.

En tanto, la Academia Mexicana 
de Ciencias (AMC), el Consejo pa-
ra la Acreditación de la Educación 
Superior (Copaes) y el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) se con-
gratularon con la designación de la 
doctora Rosaura Ruiz Gutiérrez, 
como futura titular de la nueva Se-
cretaría de Ciencia, Humanidades 
y Tecnología.

Diversos colectivos manifestaron 
su beneplácito por la creación de 
esta nueva Secretaría y resaltaron 
que es un gran acierto, porque ello 
fortalecerá la relevancia del desa-
rrollo científico e impulsará el de-
sarrollo y la soberanía de nuestro 
país en esta materia.

Celebran diplomacia y academia 
nombramientos para el gabinete

 

gob.mx/semar

Ejecutivos 
estatales 
reconocen a
designados
Los 22 gobernadores cons-
titucionales de Morena, 
entre ellos seis electos, y el 
jefe de Gobierno de la Ciu-
dad de México, felicitaron 
a los próximos secretarios 
que acompañarán a la 
virtual presidenta electa 
Claudia Sheinbaum, pues 
destacaron que es un equi-
po caracterizado por su 
honestidad y acreditada 
capacidad.
 En un desplegado publi-
cado en la cuenta de X de 
Alfonso Durazo, gober-
nador de Sonora y presi-
dente nacional del Con-
sejo Nacional de Morena, 
afirmaron que se trata de 
una combinación acertada 
entre experiencia y nuevos 
cuadros, así como por una 
clara lealtad al proyecto 
cuyo triunfo decidió el 
pueblo de México en la 
elección del pasado 2 de ju-
nio y cuyo objetivo será la 
construcción del segundo 
piso de la 4T.

De la Redacción

HABRÁ COLABORACIÓN: KEN SALAZAR

Destacan perfi les profesionales y experiencia de los nuevos integrantes

ALEJANDRO ALEGRÍA

La iniciativa privada se congra-
tuló por el nombramiento de 
Marcelo Ebrard como titular de 
la Secretaría de Economía (SE) 
en la siguiente administración 
federal, pues tanto él como los 
otros próximos funcionarios 
cuentan con la capacidad y com-
promiso que requiere el país.

“El sector privado habrá de 
continuar con un diálogo cons-
tructivo y franco para construir 
una relación sustentada en la 
confianza, la certidumbre y la 
unidad de todos los mexicanos, 
en relación con la renegocia-
ción del T-MEC, atracción de 
inversiones, certeza jurídica, 
inversión en ciencia y tecnolo-
gía, financiamiento al campo e 
impulsar una agenda en favor 
de la sostenibilidad y un uso 
más consciente de los recursos 
naturales”, indicó el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
en su cuenta en la red social X 
sobre las designaciones hechas 
por la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

“Los industriales del país con-
fiamos en la capacidad, profesio-
nalismo y compromiso de los fu-
turos funcionarios, y estamos lis-
tos para continuar con el trabajo 
conjunto con el gobierno de Mé-
xico a fin alcanzar los objetivos de 
lograr prosperidad, desarrollo y 
bienestar”, dijo la Confederación 
de Cámaras Industriales.

Sobre Ebrard Casaubón, Ale-
jandro Malagón, dirigente del 
organismo del sector privado, 
comentó que a su gremio le en-
tusiasma el nombramiento. “Los 
industriales del país conocemos 
la capacidad y el compromiso de 
Marcelo Ebrard, de quien esta-
mos seguros continuará con el 
trabajo realizado por la actual 
secretaria Raquel Buenrostro”.

En igual sentido se pronuncia-
ron la Confederación Patronal 
de la República Mexicana, el 
Consejo Nacional de la Industria 
Maquiladora y Manufacturera 
de Exportación, entre otros. 

Beneplácito 
de IP por el 
futuro titular 
de Economía

Al integrarse al gabinete de Clau-
dia Sheinbaum, los senadores 
electos Marcelo Ebrard y Ernes-
tina Godoy dejarán su escaño a 
sus suplentes, que son los actuales 
diputados federales Emmanuel 
Reyes, integrante de la Iglesia la 
Luz del Mundo, y Karen Castre-
jón, dirigente nacional del PVEM.

Reyes presidió la Comisión de 
Salud en San Lázaro los pasados 
tres años y fue un aguerrido im-
pulsor de la candidatura presiden-
cial de Ebrard; Castrejón, por su 
parte, además de la dirección del 
PVEM, se ha centrado en temas 
de equidad de género.

Ayer, luego de darse a conocer 
el nombramiento de Ernestina 
Godoy, de inmediato Castrejón 
la felicitó en su página electróni-
ca: “Enhorabuena a la senadora 

electa, quien con una amplia ex-
periencia en el servicio público 
y de la ciudadanía, con notables 
resultados positivos, hoy ha sido 
presentada por nuestra presiden-
ta electa como Consejera Jurídica 
de su equipo de gobierno”.

Tanto Ebrard como Godoy de-
berán rendir protesta el próximo 
primero de septiembre que se ins-
tala el Congreso general y luego 
pedir licencia para asumir los car-
gos de secretario de Economía y 
titular de la Consejería Jurídica de 
la Presidencia, respectivamente.

Pueden solicitar licencia desde 
el mismo primero de septiem-
bre o esperar a octubre, una vez 
que rinda protesta el nuevo go-
bierno encabezado por Claudia 
Sheinbaum.

Andrea Becerril y Georgina Saldierna

Miembro de La Luz del Mundo 
suplirá a Ebrard en el Senado

▲ Marcelo Ebrard Casaubón fue designado por Claudia Sheinbaum 
Pardo como su Secretario de Economía. Foto Luis Castillo



ASTILLERO

Reciclamientos, estrenos y enigmas
// Ebrard, EU y negocios // Berdegué ¿presiones 
empresariales? // Economistas pro reforma fi scal

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
OS SEIS PRIMEROS nombramien-
tos de Claudia Sheinbaum apuntan, 
en diversas proporciones y circuns-
tancias, a un reciclamiento de élites, 
a una funcionalidad que también 

podría darse bajo otras siglas partidistas y a un 
acoplamiento a las visiones globalistas.

TRES PERSONAJES ALCANZAN continui-
dad transexenal: Marcelo Ebrard fue canciller 
y ahora ocupará la Secretaría de Economía, 
con la vista puesta en las negociaciones co-
merciales con Estados Unidos; Alicia Bárcena 
dejará Relaciones Exteriores para ocupar la 
cartera medioambiental y Juan Ramón de la 
Fuente, quien fue representante de México en 
Naciones Unidas, ocupará ahora la SRE.

EBRARD, AÚN MARCADO por la ruda im-
pugnación que hizo ante medios y la Comisión 
Nacional de Honestidad y Justicia contra quien 
ahora lo designa secretario, la misma “señora” 
ante la que había dicho no se sometería y cuyo 
triunfo en la contienda morenista caracterizó 
el propio Marcelo como electoralmente delicti-
vo. Tanto Ebrard como De la Fuente, en el pla-
no del conservadurismo entintado de guinda. 
Bárcena, de alguna manera generando cierta 
esperanza de que la crisis ambiental mexicana 
pueda irse atenuando.

DOS ESTRENOS EN ligas mayores: Julio Ber-
degué Sacristán en Agricultura y Desarrollo 
Rural y Rosaura Ruiz en una nueva secretaría 
que buscará potenciar al Conahcyt. Y Ernesti-
na Godoy como consejera jurídica de la Presi-
dencia de la República.

UN CASO INTERESANTE es el de Berdegué 
Sacristán, quien llegará al feudo de negocios 
hasta ahora concesionado a Alfonso Romo: 
la Secretaría de Agricultura. Es investigador 
reconocido en desarrollo rural, con formación 
académica y desenvolvimiento profesional 
fuera de México. Con el ponchorromista Víctor 
Manuel Villalobos participó en 2015 en el Ins-
tituto Interamericano de Cooperación para la 
Agricultura, de la OEA, que presidía el propio 
Villalobos.

JUSTAMENTE EL LUNES pasado, ya con 
Berdegué en las quinielas, la organización Sin 
Maíz no hay País advirtió que en la Secretaría 
de Agricultura “se requiere de funcionarios 
comprometidos con el pueblo de México para 
defender nuestra soberanía alimentaria y nues-
tro maíz libre de transgénicos frente a presiones 
empresariales internas y externas, elaborar 
y aplicar una política de Estado que amplíe 
significativamente el apoyo a la agroecología, 
cumpla cabalmente con el decreto presidencial 
para eliminar el uso de glifosato y lo amplíe a 
otros plaguicidas altamente peligrosos (...) Por 
lo anterior (...) queremos hacer llegar nuestra 
preocupación a la virtual presidenta electa, para 
que su proyecto político se construya con fun-
cionarios comprometidos con la transición a la 
agroecología como base de la soberanía alimen-
taria y que estén libres de sospecha de conflicto 
de intereses” (https://goo.su/ta5IR7 ).

DE LOS NOMBRAMIENTOS anunciados ayer 
(la siguiente tanda se dará a conocer el siguiente 
jueves) emergen dos ganadores colaterales de 
escaños: Emmanuel Reyes Miranda, feligrés de 
La Luz del Mundo y promotor de una asocia-
ción política nacional, Humanismo Mexicano, 
quien es suplente de Marcelo Ebrard, y Karen 
Castrejón, presidenta nacional del Partido Ver-
de Ecologista de México (cuatro mentiras), que 
suple a Ernestina Godoy. De confirmarse que 
Omar García Harfuch ocupará un cargo federal, 
entrará el suplente, Francisco Chíguil, quien ha 
sido alcalde de la Gustavo A. Madero.

EL PRÓXIMO JUEVES 27 se presentará en 
el Club de Banqueros una comisión indepen-
diente de economistas que promueven una 
reforma fiscal progresiva, para cumplir con la 
visión de prosperidad compartida del gobierno 
claudista y enfrentar una eventual crisis de las 
finanzas públicas. La coordinan Nora Lustig 
y Gerardo Esquivel, y participan Héctor Vi-
llarreal, Alejandra Macías, John Scott, Carlos 
Hurtado y Jorge Chávez Presa.

LA PROPUESTA MEXICANA toma como 
modelo la Comisión Independiente para la 
Reforma de la Fiscalidad Corporativa Interna-
cional, en la que participan economistas como 
Joseph Stiglitz, Thomas Piketty y Gabriel Zuc-
man. ¡Hasta el próximo lunes!

Invirtió este gobierno
110 mil mdp en obras 
hídricas claves: Conagua
ALONSO URRUTIA Y
ARTURO SÁNCHEZ

Con una inversión de 110 mil 302 
millones de pesos a lo largo del se-
xenio, el gobierno federal ha desa-
rrollado 18 proyectos hídricos estra-
tégicos tanto para el suministro de 
agua a zonas urbanas con grandes 
carencias, como Monterrey, Nuevo 
León, o La Laguna, en Coahuila y 
Durango, así como la ampliación 
sustancial de la superficie de riego 
en el pais, que abarca a 100 mil hec-
táreas, informó el director de la Co-
misión Nacional del Agua, Germán 
Martínez Santoyo.

En la mañanera de ayer, el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor aseveró que se ha hecho una in-
versión en infraestructura hidráuli-
ca sin precedente. A su vez, Martínez 
Santoyo explicó los alcances de cada 
uno de los proyectos, destacando la 
construcción del acueducto Cuchillo 
II para hacer frente a la aguda es-
casez en la zona metropolitana de 
Monterrey, lo cual se complementó 
con la presa La Libertad.

“Los años 2022 y 2023 fueron 
críticos en Monterrey;  se quedaron 
sin agua las principales fuentes de 
suministro superficial, que represen-
taban 60 por ciento del total, el cual 
era abastecido por las presas Cerro 
Prieto, La Boca y El Cuchillo princi-
palmente”, pero ya era insuficiente.

Comentó que la obra se terminó 
en un año, lo que consideró un ré-
cord, gracias a la coordinación de 
la Sedena y la operación en 10 fren-
tes con igual numero de empresas, 
que implicó una inversión de 14 mil 
millones de pesos, 7 mil 755 del go-
bierno federal y 6 mil 297 del estatal. 
La obra está concluida y surte 5 mil 
litros por segundo a la zona metro-
politana de Monterrey.

Otro proyecto hídrico central se 
hizo en las tierras de los pueblos ya-
quis, en Sonora, como parte del Plan 
de Justicia para esa comunidad, que 
no sólo implicó la restitución de 50 
mil hectáreas de tierra, sino la am-
pliación de la superficie de riego en 
38 mil hectáreas.

Con la participación de los diver-
sos responsables de las obras, se 
presentaron otros proyectos, como 
la presa Santa María, de almacena-
miento, cuyos principales objetivos 
son: proporcionar agua-riego en 24 
mil 250 hectáreas, y también para 
generar energía, con una capacidad 
de 30 megavatios y producción de 
192 gigavatios por hora al año.

Otro proyecto importante es el 
Parque Ecológico Texcoco, donde 
iba a construirse el aeropuerto el 
sexenio pasado, aunque se pretende 
ampliar la superficie de impacto de 
4 mil 800 hectáreas de la cancela-
da terminal aérea a 14 mil, lo que 
equivale a 15 veces el Bosque de 
Chapultepec.

ALONSO URRUTIA
Y ARTURO SÁNCHEZ

En vísperas de su aniversario luc-
tuoso, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador elogió la trayectoria 
de Antonio Helguera, caricaturista 
de esta casa editorial fallecido el 25 
de junio de 2021, a quien consideró 
uno de los mejores exponentes de 
la caricatura en México.

“Lo mejor del periodismo en la 
época neoliberal fueron los carica-
turistas; pero los independientes y 
progresistas, porque hubo otros, en 
todo este periodo, que se dedicaron 
a justificar la política de pillaje.”

Hacia el final de la mañanera, al 
mencionar que iba a conceder una 
entrevista a los integrantes del pro-

grama El Chamuco (que se difunde 
en varios medios públicos), en su 
mayoría caricaturistas, el manda-
tario recordó a gente como Rius, El 
Fisgón, Helio Flores y Hernández, 
entre otros de quienes destacó su 
desempeño.

López Obrador fue más explíci-
to con Antonio Helguera, “así, con 
todo nuestro cariño (le envió un 
abrazo), también junto con El Fis y 
Hernández, de primera. Un abrazo 
para su compañera, para sus hijos. 
Antonio, buenísimo, consecuente”.

Y ya en las referencia al papel del 
cartón político en México, dijo que 
“hubo unos caricaturistas geniales 
en el periodo neoliberal; todavía nos 
tocó Rius, genial; nos tocó el gran 
Naranjo, de lo mejor. Estoy hablan-
do desde mi visión de izquierda, res-
peto, ¿no?, a todos, pero pues cada 
quien habla como le va en la fiesta. 

“Yo veo a los caricaturistas, a 
Rius, sin duda; Naranjo, buenísi-
mo; Helio Flores, que se acaba de 
retirar; Rafael Barajas, El Fisgón, 
pero que, además de buen dibu-
jante, un hombre culto, estudioso, 
muy preparado; luego, Hernández, 
de primera.”

Elogia AMLO labor de 
Helguera en su tercer 
aniversario luctuoso
El caricaturista 
de La Jornada, 
“buenísimo, 
consecuente”
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▲ La virtual mandataria electa presentó ayer
el primer bloque de su gabinete. De izquierda a 
derecha, Ernestina Godoy, a la Consejería 
Jurídica de la Presidencia; Alicia Bárcena, 
Semarnat; Juan Ramón de la Fuente, SRE; 

Marcelo Ebrard, Economía; Rosaura Ruiz, 
Secretaría de Ciencia, Tecnología, Humanidades 
e Innovación, y Julio Berdegué, a Agricultura. 
Antes había anunciado que Rogelio Ramírez de 
la O seguirá en Hacienda. Foto Luis Castillo

LA PRÓXIMA PRESIDENTA ANUNCIA PARTE DE SU EQUIPO
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DE LA REDACCIÓN

En el Día Mundial de las Personas 
Refugiadas, la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM) 
y el representante del Alto Comi-
sionado de Naciones Unidas para 
los Refugiados (Acnur), Giovanni 
Lepri, la agencia de la ONU para 
los refugiados, renovaron el con-
venio marco de colaboración que 
permitirá fortalecer la docencia, la 

investigación y el alcance comuni-
tario de la institución en temas de 
asilo, protección internacional, des-
plazamiento interno, apatridia y 
movimientos mixtos de población.

El rector Leonardo Lomelí afir-
mó que el convenio con el Acnur 
es una declaración del interés que 
esta casa de estudios tiene para 
contribuir a visibilizar y atender 
una situación que, desafortunada-
mente, crece en el mundo y en el 
cual México tiene mucho por hacer.

En tanto, Lepri aseguró que pa-
ra una agencia de Naciones Unidas 
es un verdadero honor firmar un 
acuerdo con la máxima casa de 
estudios.

JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

La Comisión Nacional de Búsque-
da (CNB) dio a conocer que 146 fa-
milias de personas desaparecidas 
se ampararon para exigir que no 
borre del registro nacional a sus 
seres queridos, tras el censo del 
año pasado para actualizar dicho 
instrumento. 

Teresa Reyes Sahagún, titular 
de la CNB, detalló que de los ampa-
ros, 59 fueron sobreseídos ya “que 
nunca borramos a los familiares”; 
en tanto que 87 siguen en trámite. 

Consideró que dicha situación se 
presentó porque “abogados y algu-
nos medios de comunicación han 
usado a las víctimas en beneficio pro-
pio, manipulando la información”.

La depuración del registro na-
cional de personas desaparecidas 
y no localizadas (RNPDNO) arro-
jó en diciembre de 2023 que en el 
país había  por lo menos 92 mil 332 

casos, tras una revisión de más de 
110 mil. En aquel momento se dijo 
que habían localizado a 16 mil 681, 
ubicado a 17 mil 843, y de 26 mil 
90 registros no se tenían datos su-
ficientes para corroborar identidad.

En tanto que, de 36 mil 22 no se 
tenían nuevos domicilios o teléfo-
nos para continuar la búsqueda y 
había mil 951 duplicados.  

En la firma de convenios de cola-
boración entre la CNB, el Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias 
y Tecnologías y el Centro de Investi-
gación e Innovación en Tecnologías 
de la Información y Comunicación 
(Infotec), el miércoles pasado, Re-
yes Sahagún insistió en defender la 
necesidad de mejorar el RNPDNO, 
que se construyó a partir del 2019.

En este sentido, el director del 
Infotec, Federico González, anun-
ció que desarrollará, sin costo, un 
software para mejorar el registro 
nacional y que en coordinación con 
la CNB se define un proceso mucho 
más amigable y eficiente.

JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

El Día Mundial de los Refugiados 
es una fecha para reflexionar y no 
de celebración, ya que en el planeta 
hay 120 millones de personas des-
plazadas forzadamente, cifra que es 
el doble de hace 10 años, aseveró el 
representante en México del Alto 
Comisionado de Naciones Unidas 
para los Refugiados (Acnur), Gio-
vanni Lepri.

Frente a titulares de la Secretaría 
de Gobernación (SG), la Comisión 
Mexicana de Ayuda a los Refugia-
dos (Comar), entre otros integran-
tes de instituciones federales y or-
ganizaciones civiles, destacó que si 
bien México es un país de grandes 
posibilidades en protección inter-
nacional, se necesitan esfuerzos 
“mancomunados”.

Planteó el reto de que el próximo 
año en el país se pueda lograr más 
protección para quienes lo necesi-
tan, así como “más soluciones y per-
sonas integradas (en la sociedad), 
desde la necesidad básica de la do-
cumentación y regularización mi-
gratoria, al acceso a los servicios”.

En el Centro Cultural España, 
Lepri afirmó que cada año se habla 
de los récords de desplazamiento 
forzado en el mundo, lo que tendría 
que ser suficiente para ponernos 
“alerta”, ya que ello significa que 

los conflictos, las persecuciones y 
los temas de violencia aumentan.

Apuntó que una persona de cada 
69 en el mundo es desplazada por la 
violencia, y de éstas 40 por ciento 
son menores de edad.

En su turno, Andrés Ramírez, ti-
tular de la Comar, resaltó que Méxi-
co está entre los principales países 
del mundo con el mayor número de 
personas solicitantes de refugio.

Subrayó que ante ello, en la ac-
tual administración se ha “cuadru-
plicado” la eficiencia en términos 
de productividad y que a escasos 
meses de concluir el sexenio, la 
Comar “puede enorgullecerse que, 
luego de haber heredado sólo cua-
tro oficinas, vamos a cerrar con 13 
a nivel nacional”. Sin embargo, no 
mencionó que desde hace casi un 
mes no hay una sede central en la 
Ciudad de México.

Gobernación enfatizó que Mé-
xico tiene el mayor número de so-
licitudes de refugio en su historia 
y aseguró que habrá continuidad 
con la siguiente administración en 
tener una “una política solidaria, de 
puertas abiertas”.

Víctor Hugo Tinoco, ex vicecan-
ciller de Nicaragua, relató parte de 
su testimonio al ser “desterrado” de 
su país. Reconoció el trabajo de la 
Comar y se pronunció porque exis-
tan más servicios para la atención 
emocional y sicológica para los re-
fugiados, que “son gente que sufre".

Amparan a 146 familias
de desaparecidos para que
no los borren del registro

▲ Giovanni Lepri, representante 
del Acnur en México, y el rector 
Leonardo Lomelí fi rmaron un 
convenio para proteger y apoyar 
a migrantes y desplazados en el 
país. Foto UNAM-Global Tv

En el mundo hay 120 
millones de personas 
desplazadas; el doble 
de hace 10 años: Lepri

UNAM y Acnur renuevan acuerdo 
para la protección internacional
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FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIAN HERNÁNDEZ

La sala especializada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) concluyó que 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador incurrió en distintas 
infracciones electorales durante 
la conferencia matutina del 12 de 
abril pasado, al mencionar logros y 
acciones de gobierno que constitu-
yeron propaganda gubernamental 
en periodo prohibido (campañas); 
además, por manifestar su recha-
zo hacia una de las opciones polí-
ticas, lo que puede provocar una 
influencia indebida en las contien-
das. Estas acciones derivan en uso 
indebido de recursos públicos y 
vulneración a los principios de im-
parcialidad, neutralidad y equidad.

“Además, fueron de carácter 
electoral (por el rechazo hacia una 
candidatura y opciones políticas 
distintas a la que lo llevó al poder) 
y fueron susceptibles de generar 
una influencia indebida en los pro-
ceso electoral federal y locales”, se-
ñaló la sala después de la votación 
unánime del proyecto elaborado 
por el magistrado presidente Luis 
Espíndola, en respuesta a una que-
ja del PRD.

El Presidente no puede ser san-
cionado, porque así lo señala la 
Constitución y criterios de la sala 
superior del máximo tribunal elec-
toral del país, y sólo se declara su 
responsabilidad en los hechos.

Del asunto de la mañanera del 
12 de abril se dio vista al Órgano 
Interno de Control de la Presiden-
cia de la República, pero sólo en re-
lación con funcionarios de comu-
nicación social, responsables de la 
difusión de estas conferencias de 
Palacio Nacional.

Libertad de prensa

En otro asunto, por mayoría de dos 
votos contra uno, se determinó que 
las expresiones de dos columnistas 
en contra de candidatas no fueron 
violencia política –en un texto el 
autor se refirió a la aspirante co-
mo “la vieja” de un funcionario–. 
El argumento de los magistrados 
Espíndola y Rubén Lara es que 
las manifestaciones están ampa-
radas por la libertad de la actividad 
periodística.

La ponente, Mónica Lozano, 
visiblemente conmovida por las 
posiciones de sus colegas, expresó: 
“¿Por qué estamos normalizando 
la violencia? Debemos dar altos 
márgenes de interpretación.

“A estas mujeres les diría, des-
de el fondo de mi corazón, que no 
dejen de denunciar, que lo hagan 
por nuestras hijas, por nuestras 
nietas... Me llevo mis sentencias, 
serán mi voto particular.”

Los magistrados agregaron 
que reconocen la valentía de las 
denuncias, sin embargo, subraya-
ron que para este tipo de asuntos, 
relacionados con violencia política 
contra las mujeres en razón de gé-
nero, hay que atender los criterios 
emitidos por la sala superior del 
TEPJF.

Recordaron que en ocasiones 
anteriores, como la semana pasa-
da (al señalar la responsabilidad de 
violencia simbólica del presidente 
López Obrador, por comentarios 
respecto a Xóchitl Gálvez, enton-
ces aspirante a la candidatura 
presidencial), esa instancia ha sido 
clara en marcar los límites, pero 
hay casos en los que no se puede 
dar ese alcance a las sentencias.

Todas las resoluciones de la sala 
especializada pueden ser impug-
nadas ante la superior de ese mis-
mo tribunal.

Cometió AMLO infracciones en una 
conferencia de abril: Tribunal Electoral

LILIAN HERNÁNDEZ Y 
FABIOLA MARTÍNEZ

La estructura del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) dictará sentencia 
sobre más de mil 140 juicios de in-
conformidad presentados por los 
partidos políticos contra las eleccio-
nes federales del pasado 2 de junio.

La mitad fueron presentados por 
el PRD, el cual argumenta desde 
errores aritméticos hasta la exis-
tencia de una elección de Estado, a 
fin de obtener por esta vía más de 
200 mil votos que le faltaron en las 
urnas para salvar el registro. En ge-
neral, el PAN presentó 484 juicios; 
el PRI, 60, y MC 56; la coalición de 
Morena, PT y PVEM interpuso uno.

A esto deben añadirse tres recur-
sos generales que serán analizados 
en el llamado “juicio madre” en 
contra del resultado de la elección 
presidencial, presentados por PAN 
y PRD juntos, PRI por separado y 
uno más por la ex candidata Xóchitl 
Gálvez Ruiz.

Según registros de estos recursos 
de impugnación, entre el 8 y 13 de 
junio se recibieron mil 141 quejas, 
de las cuales 235 se inconformaron 
contra la elección presidencial, 496 
contra la elección de diputados y 
410 sobre la de senadores.

En el desglose de juicios de incon-
formidad presentados por partido 
político, el PRD es el que más recur-
sos de impugnación presentó: 189 
contra la elección presidencial, 182 
sobre la de diputaciones y 153 en 
la de senadurías, lo que suma 524.

El PAN interpuso dos contra la 

elección presidencial, 236 para 
la de diputaciones y 246 en la de 
senadurías, los cuales suman 484 
juicios. Mientras el PRI presentó 
uno, 55 y cuatro, respectivamente.

Entre los agravios presentados 
en los juicios de Xóchitl Gálvez, el 
PAN y el PRD, destaca la interven-
ción “sistemática y reiterada del 
Ejecutivo Federal” en el proceso 
electoral, así como la de los gober-
nadores de Morena, de los órganos 
del Estado y de servidores públicos.

También argumentan tener 
pruebas sobre la coacción del voto 
hacia la ciudadanía, violencia gene-
ralizada e intervención del crimen 
organizado y de sindicatos duran-
te el proceso electoral, al igual que 
“inestabilidad, falta de certeza y cri-
sis institucional en las autoridades 
electorales”, como deficiencia en 
el actuar de la Unidad de Quejas, 
indebida integración de la sala su-
perior e intervención “constante y 
reiterada” de la presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei.

En tanto, el PRI presentó como 
agravios principales la violación a 
los principios de equidad, impar-
cialidad y legalidad por parte del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su gabinete en las con-
ferencias matutinas.

También indican como agravios 
la violación a la imparcialidad y 
neutralidad a cargo del mandata-
rio nacional, además de impedir 
“sin causa justificada el ejercicio 
del derecho de voto a ciudadanos”, 
así como el uso indebido de los 
programas sociales para generar 
inequidad en la contienda, lo cual, 
señalan, influyó en el electorado.

Revisará TEPJF 
más de 140 mil 
recursos de 
inconformidad

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ Y 
ALONSO URRUTIA

“Yo no ofendí a la señora Xóchitl, 
no hay prueba de eso, no lo hago 
por principios, no ofendo a nadie y 
menos a una mujer”, aseguró ayer 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Al preguntarle sobre la determi-
nación de la Sala Especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) que 
lo responsabilizó de haber incurri-

do en “violencia simbólica” contra 
Xóchitl Gálvez, postulada a la Pre-
sidencia por la coalición opositora 
PRI-PAN-PRD, López Obrador dijo 
en su conferencia de prensa matuti-
na en Palacio Nacional que no sabe 
de dónde salió este señalamiento.

Recordó que “en una ocasión en 
el instituto electoral tergiversaron” 
sus declaraciones sobre Gálvez para 
obligarlo a no referirse a ella. “Pero 
nunca he ofendido a la señora, no sé 
de dónde salió esto”, aseveró.

Respecto al llamado hecho esta 
semana por Volker Türk, titular del 

Alto Comisionado de la Organiza-
ción de Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos, a fin de que 
las autoridades mexicanas garan-
ticen la rendición de cuentas por la 
violencia y los asesinatos reporta-
dos durante el proceso electoral, el 
mandatario afirmó que su gobierno 
ha informado al respecto y que se-
guirá haciéndolo.

Mostró datos presentados recien-
temente por la titular de la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, Rosa Icela Rodríguez, que 
indican que fueron asesinados 12 

candidatos, cuatro precandidatos 
y 10 aspirantes sin registro. Reco-
noció que no están contabilizados 
quienes fueron ultimados luego de 
la elección.

Adelantó que el martes su gobier-
no presentará un informe actuali-
zado sobre el punto. “Pero le voy a 
pedir a Rosa Icela que incluso a ver 
si trae el comparativo de candida-
tos asesinados en 2006, en 2012, en  
2018, en 2024, y se van a dar cuen-
ta, porque lamentablemente hubo 
muchos asesinatos en las elecciones 
anteriores, nada más que fue aho-

ra que los medios están enojados 
porque formaron parte del mismo 
bloque conservador y quisieron, 
con la guerra sucia y con las cam-
pañas de mentiras, incidir en la 
elección”, sostuvo.

Sobre Türk dijo que “este señor 
de la ONU tiene diferencias con 
nosotros constantemente, porque 
todos estos organismos no actúan 
con integridad, con rectitud, son 
parte de los mismos esquemas de 
las estructuras de dominación al 
servicio de intereses, funcionarios 
de la ONU, de la DEA y de muchos 
organismos que ganan tres, cuatro, 
cinco veces más de lo que yo gano, 
se la pasan muy bien con puras 
recomendaciones”.

Niega López Obrador haber ofendido a Gálvez

LA MITAD, PRESENTADAS POR EL PRD

La coalición opositora impulsa queja 
en relación con la elección presidencial

▲ Votaciones en la alcaldía 
Iztacalco el pasado 2 de junio. 
Foto Roberto García Ortiz
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ANDREA BECERRIL

Xóchitl Gálvez, ex candidata presi-
dencial de la coalición opositora, y 
el dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés, dijeron ayer que darán “vuel-
ta a la página” sobre los desencuen-
tros que han tenido después de la 
derrota electoral del pasado día 2, 
aunque la hidalguense refrendó sus 
críticas y habló de organizar a la ciu-
dadanía el próximo año a partir de la 
llamada marea rosa.

En conferencia conjunta, des-
pués de reunirse en la sede del PAN, 
Cortés insistió en que están “com-
pletamente unidos, como debe ser”, 
y Gálvez respondió que por su lado 
“se ha cerrado” el capítulo del di-
ferendo de la noche del 2 de junio, 
cuando el líder panista le reclamó 
a gritos que hubiera reconocido el 
triunfo de Claudia Sheinbaum.

“Le dije lo que tenía que decirle y 
él también. Y bueno, quedamos en 

siempre poder dialogar en un tono 
más suave”, agregó Gálvez. Señaló 
que hizo con el dirigente panista “un 
balance de la campaña y se asumió 
que las cosas pueden hacerse mejor.

“Aquí estamos, y yo diría que esta-
mos unidos y echados para adelan-
te”, destacó Marko Cortés, mientras 
Gálvez consideró que la reunión “fue 
un buen corte de caja”, que incluyó 
“lo que vi en campo, lo que viví, dón-
de me daba cuenta de ciertos con-
flictos, dónde hay dirigentes, que los 
conozco desde hace 20 años, y siento 
que se deben renovar”.

La ex candidata fue recibida en 
la sede nacional del blanquiazul por 
Cortés; la secretaria general del par-
tido, Noemí Luna, y Cecilia Romero, 
ex dirigente del PAN. La plática fue a 
puerta cerrada y no necesariamente 
coincidió con las fotografías del en-
cuentro, en las que los protagonistas 
aparecen muy sonrientes.

–¿ Seguirá cercana al PAN? –se le 
preguntó a Gálvez.

–De entrada, ahorita yo soy sena-
dora –respondió.

La hidalguense subrayó que en los 
dos meses y 10 días que le restan co-
mo legisladora presentará una refor-
ma constitucional para que se pueda 
tipificar como traición a la patria 
cuando el presidente de la República 
intervenga en las elecciones. Agregó 
que espera que la acompañen el PAN 
y los otros partidos de oposición, al 
igual que en su propuesta en materia 
judicial, que también llevará a la Co-
misión Permanente como iniciativa.

Además, informó que va a hacer 
un recorrido por todo el país para 
agradecer a quienes la apoyaron con 
su voto. Es gente, expuso, que hizo 
un compromiso por México y hoy 
se siente abandonada; “vamos a ver 
cómo nos organizamos con un movi-
miento, primero para resistir y luego 
veremos en qué nos convertimos”.

La marea rosa será parte, ya que 
está ahí y seguramente se activa, 
al igual que los xochilovers, indicó.

Comisión del INE decide 
no bajar mañanera que 
impugnó el blanquiazul
LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

La Comisión de Quejas y Denun-
cias del INE resolvió que no es ne-
cesario eliminar o bajar el conteni-
do de la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador del pasado 17 de mayo, en 
la que el gobernador de Chiapas, 
Rutilio Escandón, presumió logros 
de gobierno en periodo prohibido 
por las campañas electorales.

Aunque el pasado 24 de mayo 
ya había determinado medidas 
cautelares por este asunto, el PAN 
se inconformó ante la sala supe-
rior del Tribunal Electoral, que 
ordenó nuevas investigaciones.

Sin embargo, la comisión ase-
guró que tras haber concluido las 
campañas y las elecciones, “no se 
advierte un posible riesgo inminen-

te por el que pudieran producirse 
daños o lesiones irreparables a los 
principios que rigen el proceso 
comicial”, por lo que resolvió que 
“no existe la imperiosa necesidad” 
de retirar de la plataforma digital 
del Ejecutivo el contenido de esa 
conferencia matutina.

“Se propone improcedencia de 
medidas cautelares, pues pesan 
sobre hechos futuros de realiza-
ción incierta”, señala el acuerdo 
aprobado por los tres consejeros 
que integran esta comisión.

En aquella conferencia, el go-
bernador chiapaneco destacó lo-
gros en materia de turismo, em-
pleo, economía y reducción de la 
pobreza en el estado, y el INE de-
terminó medidas cautelares por 
esta propaganda gubernamental, 
pero en esta ocasión consideró 
que es improcedente, pues ya no 
es época de veda electoral.

Gálvez y el líder del PAN 
se reconcilian tras gritos 
y la debacle en comicios
La ex candidata habla de reorganizarse con la marea rosa

Entrega el instituto electoral en el Senado 
96 constancias de mayoría de los estados
ANDREA BECERRIL

La presidenta del Senado, Ana Lilia 
Rivera (Morena), recibió hoy de las 
autoridades electorales las constan-
cias de mayoría de los 96 senadores 
que ganaron las elecciones el 2 de ju-
nio por el principio de mayoría sim-
ple y primera minoría, tres por cada 
una de las 32 entidades federativas.

A la ceremonia no pudo llegar la 
presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei, 
pero en su lugar estuvieron las con-
sejeras Norma Irene de la Cruz, 
Claudia Zavala y Carla Humphrey, 
además de los 32  vocales ejecutivos 
del instituto en todo el país.

Rivera felicitó a los legisladores 
elegidos por mayoría y primera mi-
noría, entre quienes se encuentra 
ella, al lograr la relección, y los instó 
a trabajar por sus estados y fortale-
cer el Pacto Federal.

El secretario de Servicios Parla-
mentarios, Arturo Garita, estuvo a 
cargo del proceso. Se establecieron 
mesas de recepción por orden alfa-
bético y uno a uno, los vocales loca-
les del INE fueron entregando las 
respectivas constancias que acre-
ditan el triunfo en los 32 estados. 
En algunos casos podría cambiar 
si las impugnaciones presentadas 
tuvieran éxito y el Tribunal Electo-
ral así lo resolviera.

Garita explicó que una vez que se 
agote el proceso jurisdiccional en el 

tribunal, a más tardar el 23 de agosto 
se asignarán las 32 senadurías plu-
rinominales y se podrá hacer la con-
vocatoria a la sesión de instalación 
de las 66 y 67 legislaturas, la cual se 

tiene prevista para el 29 de agosto, 
cuando se instalará la mesa de deca-
nos y se elegirá a la mesa directiva 
que estará en funciones el  primero 
de septiembre.

COMEPESCA, asociados 
y amigos, se unen a la pena 

que embarga a la 

familia Sarmiento Fradera 
por el sensible fallecimiento 

del señor 

Manuel Sarmiento
Extendemos nuestra solidaridad 
y apoyo a su nuera, nieto e hijos. 

Ciudad de México, 20 de junio de 2024.



CÉSAR ARELLANO
Y JARED LAURELES

El Comité Ejecutivo Nacional del 
Sindicato  de Trabajadores del 
Poder Judicial de la Federación 
(STPJF) advirtió que en caso de que 
la reforma en esa materia afecte de-
rechos y prestaciones, realizarán 
manifestaciones públicas y empren-
derán líneas de defensa legal.

Reiteró la importancia que el es-
cenario actual requiere un sindicato 
del PJF fuerte y unido, redoblando 
esfuerzos y asumiendo el compro-
miso de lucha incansable, por el 
respeto de sus derechos laborales.

“Se estimó que la iniciativa de 
reforma al Poder Judicial de la Fe-
deración en su transitorio décimo 
expresa el respeto a la conservación 
de los derechos laborales, así como 

la vigencia actual de las condiciones 
generales de trabajo”.

Durante una reunión de los inte-
grantes  del Comité Ejecutivo Na-
cional, 67 secretarios seccionales, 
encargados de oficinas de la Ciudad 
de México y asesores jurídicos, acor-
daron que insistirán  en el acerca-
miento con la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, y actores 
políticos, para exponer la situación 
de los afiliados al sindicato frente a 
la reforma judicial en proceso.

Además solicitaron audiencia 
en el Poder Legislativo para crear 
mesas de trabajo, con la participa-
ción de comisiones integradas por 
miembros del Comité Ejecutivo 
Nacional, para definir la ruta legis-
lativa y las acciones que deberán to-
marse para garantizar el respeto a 
las prestaciones de los trabajadores 
del PJF, sin que se vean afectadas.

“Los comités ejecutivos locales de 
nuestro sindicato buscarán a los res-
pectivos diputados federales y sena-
dores electos para exponer la necesi-
dad de que en la reforma se limite al 
órgano de administración judicial la 
facultad emitir acuerdos generales, 
a efecto de que tenga el carácter es-
trictamente administrativo y no de 
reforma laboral y menos que contra-
venga leyes federales en materia de 
trabajo burocrático, como sucede 
en el caso del procedimiento para 
las actas administrativas.”

Apuntó que vigilarán que se res-
peten y garanticen las condiciones 
generales de trabajo y se pondrá én-
fasis en que se otorgue a la brevedad 
la estabilidad laboral a las personas 
que ocupan plazas a disposición del 
Consejo de la Judicatura Federal, y, 
en caso de una respuesta desfavora-
ble, propuso accionar con firmeza.

REDACCIÓN

Las personas juzgadoras que 
integran el Poder Judicial de la 
Federación (PJF) cuentan con 
un perfil especial, una capaci-
dad y capacitación profesional 
constante, que se enriquece a 
lo largo de su trayectoria, lo que 
los orillaría realizar su función de 
manera óptima, ya que al emitir 
una sentencia ejercen la repre-
sentación del pueblo y la sobera-
nía nacional, afirmó el consejero 
de la Judicatura Federal Bernar-
do Bátiz Vázquez.

El Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) informó que al 
participar en el conversatorio 
“Hacia la construcción del perfil 
de la persona juzgadora del siglo 
XXI”, organizado por la Escuela 
Federal de Formación Judicial, el 
consejero Bátiz Vázquez se refi-
rió a la iniciativa de reformas al 
Poder Judicial.

Consideró que existen dos te-
mas fundamentales que deben 
ser analizados dentro del debate 
de la iniciativa: ¿cuál es el papel 
de un juez en una sociedad de 
un país democrático como Mé-
xico?, y ¿cuáles son los derechos 
humanos de las más de mil 600 
personas juzgadoras del PJF?

Dijo que a diferencia del 
Poder Ejecutivo, que recae en 
una persona, y del Legislativo 
a cargo de las y los integrantes 
de las cámaras de diputados y 
senadores, en las que existe una 
iniciativa para reducir su núme-
ro, el Poder Judicial es expansi-
vo y se encuentra en constante 
crecimiento.

“Crece la población, crecen 
los conflictos, crece la necesi-
dad de impartición de justicia 
y, por tanto, crece el Poder Ju-
dicial. Es un poder sui géneris. 
La otra diferencia es que es un 
poder que exige una capacita-
ción especial”, en el que todos 
cuenten con título profesional 
y una carrera.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

En representación del Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF), 
la consejera Lilia Mónica López 
Benítez reconoció que “en el 
Poder Judicial de la Federación 
(PFJ) tenemos claro que hay 
una exigencia social para que 
se mejore la administración de 
justicia” y por ello, aseguró, es-
tán abiertos a la “autocrítica y la 
crítica constructiva” para ir por 
una verdadera reforma judicial 
que brinde certeza jurídica en el 
plano nacional e internacional. 

 “Tenemos el compromiso de 
escuchar y atender dichos re-
clamos legítimos de la sociedad 
mexicana a la que nos debemos”, 
dijo ayer en la Universidad Autó-
noma de Aguascalientes. 

Al inaugurar el foro 11 del 
Encuentro nacional para una 
agenda de seguridad y justi-
cia, convocado por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), la consejera aprovechó 
para defender actual modelo 
de selección de los más de mil 
700 personas juzgadoras que 
integran ese poder, rechazando 
así la propuesta del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de que sean elegidos por el voto 
ciudadano. 

Añadió que “es necesario 
contar con un sistema de justi-
cia que navegue muy asiduo a la 
Constitución y no al mástil de la 
política electoral”.

Insistió que las personas juz-
gadoras deben ser elegidas por 
conocimientos, experiencia, 
mérito profesional y capacida-
des, y no por las urnas, aunque 
“una mayoría electoral pudiera 
vislumbrarse como medio ideal 
para legitimar los cargos en el 
Poder Judicial”. 

Concluyó que los juzgadores 
no deben estar subordinados a 
ninguna ideología y sí sujetos a 
respetar de manera irrestricta 
lo que mandata la Constitución.

PATRICIA GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ
LA JORNADA DE ORIENTE
PUEBLA, PUE.

Abogados laborales bloquearon 
ayer por más de tres horas calles 
de la ciudad de Puebla en protesta 
por la decisión de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) 
de cerrar la Junta de Conciliación 
y Arbitraje del estado, así como el 
traslado de más de 10 mil litigios 
laborales que están rezagados a 
las juntas especiales de Oaxaca y 
Tlaxcala.

El gobernador Sergio Salomón 

manifestó su enojo por esta deter-
minación de la dependencia fede-
ral y dijo que buscará a su titular, 
Marath Baruch Bolaños, para que 
dé marcha atrás a esta disposición. 

En el entidad ningún funciona-
rio de la Secretaría del Trabajo ha 
podido explicar la motivación pa-
ra cerrar la junta. Los defensores 
advirtieron que si no dejan la junta 
de conciliación en Puebla, van a 
recurrir al mecanismo laboral de 
respuesta rápida del T-MEC para 
denunciar que se está vulnerando 
el derecho de los trabajadores de 
acceder a la justicia laboral. 

Unos 40 litigantes mantienen 

desde el miércoles un plantón 
frente a las oficinas de la junta en 
la capital poblana, instalaron una 
carpa justo en la entrada, colocaron 
una mesa y se han apostado en sillas 
para así evitar que los documentos 
sean sacados de la sede.

Ayer extendieron su protesta al 
impedir la circulación sobre la ave-
nida 31 Poniente para presionar a 
las autoridades de la STPS a cam-
biar su decisión.

Un jurista indicó que el cierre es 
totalmente arbitrario porque no se 
presentaron ni siquiera estadísticas 
que establecieran claramente por 
qué se tomó esa decisión.
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RECONOCIMIENTO AL TECNOLÓGICO NACIONAL DE MÉXICO

Habrá protestas si reforma 
afecta nuestros derechos: 
Sindicato del Poder Judicial

Abogados laborales protestan en Puebla por 
cierre de la Junta de Conciliación y Arbitraje 

Para ser juez 
se requiere un 
perfi l especial: 
Bátiz Vázquez  

PJF, abierto a 
la autocrítica, 
dice consejera 
López Benítez

 En ceremonia solemne se 
inscribió ayer en letras doradas 
en el Muro de Honor del Senado 
la leyenda: “Tecnológico 
Nacional de México, por mi patria 
y por mi bien”, en reconocimiento 
a ese centro de enseñanza 
superior que en sus 75 años de 
vida ha formado al mayor número 
de ingenieros en el país. “Se 
reconocen los logros y la 
dedicación de toda una 
comunidad que ha contribuido al 
desarrollo del país”, comentó el 
director general del plantel, 
Ramon Jiménez López. La titular 
de la SEP, Leticia Ramírez, 
exhortó a los integrantes del 
tecnológico a contribuir a la 
construcción de un México en el 
que prevalezca una moral 
pública que no privilegie el lucro 
ni la ambición personal. Foto La 
Jornada / Con información de 
Andrea Becerril

Desechan segundo 
recurso que promovió 
Emilio Lozoya
Por segunda ocasión, una juez 
federal desechó el juicio que 
promovió el ex director de 
Petróleos Mexicanos (Pemex), 
Emilio Lozoya Austin, con el 
que pretende obtener un ampa-
ro para anular los testimonios 
y videos de los interrogatorios 
a siete ex directivos de Ode-
brecht, que lo acusan de recibir 
sobornos de la constructora 
brasileña. Promovió el recurso 
el pasado 10 de junio con el que 
busca revocar la determinación 
Gerardo Genaro Alarcón López, 
juez de Control del Centro de 
Justicia Penal Federal con sede 
en el Reclusorio Norte.

César Arellano García

Niegan amparo al 
empresario Zaga Tawil
Un tribunal colegiado negó el 
amparo al empresario Teófilo 
Zaga Tawil, con el que pretendía 
echar abajo el auto de vincula-
ción a proceso, que se dictó en 
su contra en octubre de 2022, 
por la supuesta comisión del 
delito de defraudación fiscal 
equiparable por más de 5 mil 
88 millones de pesos, cometido 
contra el Infonavit. El quejoso, 
junto con su hermano Rafael 
y su sobrino Elías Zaga, están 
acusados de haber obtenido del 
instituto una compensación 
multimillonaria por el resarci-
miento anticipado de un contra-
to firmado con la empresa Telra 
Realthy, de su propiedad.

César Arellano García
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Que viene el coco

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
n México no tiene lugar 
una transición democrá-
tica con el derrumbe del 
régimen de partido de 
Estado, ante la llegada 

de Vicente Fox a la Presidencia de 
la República. Se pasa a una alter-
nancia de partidos de Estado, en la 
que se da una continuidad sistémi-
ca, un mero recambio de élites po-
líticas, en el marco de lo que hemos 
denominado democracia tutelada.

En este contexto de transición 
democrática fallida, la rebelión de 
los mayas zapatistas del 1º de enero 
de 1994 irrumpió, en el ámbito 
mundial, en un momento en que 
el sistema capitalista festinaba su 
triunfo sobre el socialismo real, e, 
incluso, cuando uno de sus voceros 
refería el fin de la historia. Este mo-
vimiento representó una oxigena-
ción importante de los movimien-

tos de rebeldía y emancipación, de 
construcción y fortalecimiento de 
las utopías concretas, que se deja 
sentir, a 30 años del histórico le-
vantamiento armado.

La rebelión de los pueblos indíge-
nas impuso en la cuestión nacional, 
el debate impostergable sobre sus 
derechos a la libre determinación 
y la autonomía, negados sistemáti-
camente por las élites oligárquicas 
europeizantes y proestaduni-
denses, y por una mestizocracia, 
arraigadas todas en mentalidades 
neocolonialistas profundamente 
racistas, y, también, hizo evidente 
la necesidad de asumir el carácter 
multilingüe, multicultural y pluriét-
nico de la mayoría de las naciones 
de nuestra América, entre ellas, 
México.

Esta rebelión abre paso a una 
transformación de los propios 
sujetos autonómicos, esto es, los 
pueblos indígenas, dando cabida 
a los gobiernos del mandar obe-
deciendo, leyes revolucionarias de 
mujeres, participación de jóvenes 
en todas las instancias de poder 
comunitario; todo ello imbuido de 
una congruencia ética notable que 
se consolida con la aplicación, en 
la cotidianidad y en la vida política, 
de los principios zapatistas, que 
contrastan con el pragmatismo, el 
deterioro y la amnesia de estrate-
gias anticapitalistas de la izquierda 
institucionalizada.

En el camino de una negociación 
fracasada con el Estado mexicano, 
que continúa hasta hoy, los mayas 
zapatistas establecen una alianza, 

fortalecida durante estas décadas, 
con el movimiento indígena de re-
sistencia en el ámbito nacional, con 
la fundación del Congreso Nacional 
Indígena en 1996, y que se refrenda 
durante la campaña de Marichuy 
para lograr la candidatura a la Pre-
sidencia de la República en 2018, y, 
sobre todo, en el actual movimien-
to en defensa de los territorios ante 
la recolonización, militarización y 
uso del crimen organizado como 
otro actor armado de la contrain-
surgencia y como sicariato de los 
intereses corporativos.

Para la izquierda anticapitalista, 
el EZLN-CNI-CIG es un referente 
de la acción política que integra 
un polo de resistencia no sólo en 
México, sino también en el ámbito 
internacional, lo que ha permitido 
nuclear y mantener cierta unidad 
en la diversidad, que cultiva el pen-
samiento crítico, el  compromiso 
y la entrega que distinguía a la 
izquierda revolucionaria en mo-
mentos cruciales de la historia de 
emancipación de la humanidad, de 
su lucha contra la explotación de 
clases, el patriarcado, el racismo 
y las formas de opresión de los 
 humanos.

En suma, la rebelión de los 
mayas zapatistas en 1994 y el 
desarrollo posterior de este movi-
miento como constructor de pode-
res autonómicos en permanente 
cambio  plantean una alternativa 
emancipatoria que, aunque cerca-
da por la contrainsurgencia, en su 
variante delincuencial, representa 
un venero de lucha anticapitalista, 

antirracista y antipatriarcal, junto 
con el Congreso Nacional Indígena-
Consejo Indígena de Gobierno, y 
el acompañamiento de numerosos 
grupos solidarios de la sociedad 
civil nacional e internacional. Este 
movimiento plantea la necesidad 
de reformular la reconstitución de 
la nación, pero, desde abajo, como 
lo explicita la Sexta declaración 
de la selva Lacandona, a partir de 
vincularse estrechamente a los 
problemas, las demandas, las lu-
chas y resistencias de las mayorías 
populares, esto es, enraizarse y nu-
trirse en el espacio y el tiempo de la 
nación pueblo.

Pese a una estrategia de contra-
insurgencia, activa desde 1994 y 
recrudecida en la actualidad por 
acciones extremas de provocación 
del paramilitarismo delincuencial, 
la militarización y el militarismo 
desplegados en la extensión y pro-
fundidad del territorio nacional por 
el gobierno cuarto transformista, el 
EZLN celebra 40 años de su funda-
ción, con una audaz iniciativa polí-
tica por la vida, contra el capitalis-
mo, el racismo y el patriarcado, que 
ha llevado a los confines del mundo 
su interlocución con pueblos y 
movimientos en lucha, iniciando en 
la tierra insumisa de Europa. Man-
tener la llama de la utopía concreta 
y posible, la congruencia ética del 
“para todos todo, para nosotros 
nada”, es un extraordinario mérito 
político del EZLN en estos sus 40 
años de lucha y 30 años de su rebe-
lión, sin rendirse, sin venderse y sin 
claudicar.

La agrupa-
ción cele-
bra su 
 nacimiento 
con una 
audaz 
 iniciativa 
política 
por la 
vida, con-
tra el capi-
talismo, el 
racismo y 
el patriar-
cado

PEDRO MIGUEL

Í
bamos a ser Venezuela, el dólar se 
cotizaría a 30 pesos, los grandes pro-
yectos de infraestructura no habrían 
de terminarse nunca, el presupuesto 
no iba a alcanzar, los beneficiarios de 

Construyendo el Futuro se gastarían su beca 
en cerveza y drogas, la vacunación contra el 
covid-19 tomaría más de 100 años y el Aero-
puerto Felipe Ángeles no podría construirse 
porque había un cerro justo donde estaban 
proyectadas sus pistas. Pero además, Andrés 
Manuel López Obrador iba a instaurar una 
dictadura, buscaría relegirse por medio de 
una consulta de revocación de mandato (la 
lógica nunca les ha sido necesaria) o al me-
nos instalaría un liderazgo transexenal como 
el de Calles. Y además de autoritario o de 
abiertamente dictatorial, este gobierno sería 
antiecológico, machista, corruptísimo, opa-
co, enemigo de los derechos humanos, con-
trario a la libertad de expresión, perseguidor 
de periodistas, multiplicador de la pobreza y 
destructor de la economía.

La oposición reaccionaria pasó seis años 
–aunque en realidad fueron 18, porque 
empezó con eso desde 2006– inventando 
esos y otros agüeros, denuestos e insultos 
en medios impresos y electrónicos, en redes 
sociales, de boca en boca y hasta en las edi-
ciones de Time, The New York Times, El País, 
The Wall Street Journal, la Deutsche Welle 
y otras afamadas tribunas internacionales. 
Incluso se crearon medios digitales espe-
cializados en execrar al gobierno de AMLO. 
La avalancha de distorsiones, verdades a 
medias y mentiras completas tenía como 
propósito influir en el ánimo del electorado 
para arrebatar a la Cuarta Transformación 

la mayoría electoral que la respaldó en 2018 
y que le dio el mandato de demoler el viejo 
régimen y transformar la vida pública de 
México en beneficio de las mayorías.

Habría podido esperarse que, pasada la 
elección del 2 de junio, la reacción oligár-
quica pusiera en pausa su carísimo e inútil 
aparato de propaganda negra y que sus 
ideólogos y comentócratas se concentraran 
en el análisis de las razones de su estrepitosa 
derrota, así fuera para reconstruir a las dere-
chas como una alternativa para 2030. Pero 
esa reacción no parece tener buena relación 
con la lógica y hasta ahora las fábricas de 
mentiras y campañas de pánico siguen fun-
cionando, aunque descoyuntadas y repletas 
de contradicciones. Daría la impresión de 
que los derrotados siguen actuando como si 
estuvieran ante la inminencia de una nueva 
jornada electoral. 

Pero no. Ahora la campaña –articulada 
con la anterior en muchos aspectos– obe-
dece al triple afán de deslegitimar el con-
tundente mandato popular que recibieron 
Claudia Sheinbaum y la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, impulsar la catástrofe 
económica que la oposición prianista desea-
ría –y que ha tratado de inducir en el tipo de 
cambio y el mercado accionario– y obstacu-
lizar lo más que se pueda la consumación de 
las reformas contenidas en el plan C, refor-
mas destinadas a suprimir el control que la 
oligarquía derrotada aún ejerce en el Poder 
Judicial y en instituciones autónomas del 
Estado y a reforzar y expandir la política de 
bienestar y prosperidad compartida.

La andanada en curso se traduce en la 
construcción de varios cocos o espantajos: el 
de la crisis económica –basado en el recuer-
do genético de los desastres finisexenales 
que caracterizaron la penúltima etapa del 

priísmo–, el de la dictadura sin contrapesos 
–que se derivaría de la supuesta supresión de 
la autonomía del Poder Judicial– y el de una 
falsa disyuntiva entre un conflicto sucesorio 
entre AMLO y Sheinbaum o el estableci-
miento de un maximato en el que el primero 
tendría el control de facto del gobierno de la 
segunda.

Se trata, por supuesto, de falacias insos-
tenibles: los capitales no son tan tontos 
como para irse de una economía sólida que 
si bien ha tenido cifras sin precedentes en la 
reducción de las desigualdades y la pobreza, 
ha dado a las corporaciones privadas utilida-
des también sin precedentes; aunado a esa 
solidez, el diferencial en las tasas de interés 
de Estados Unidos y de México difícilmente 
haría posible una “corrida” que depreciara la 
divisa nacional hasta niveles similares a los 
que se vivieron con Peña Nieto.

Luego, si Claudia Sheinbaum albergara 
intenciones de supeditar el Judicial al Ejecu-
tivo, no impulsaría la reforma del sector sino 
que se limitaría a dejar las cosas como están 
y a apegarse a las reglas actuales, que dan a 
la Presidencia la capacidad de armarse una 
Suprema Corte a modo. ¿O ya se les olvidó 
la abyecta sumisión del máximo tribunal del 
país en tiempos de Calderón y Peña Nieto?

Finalmente, no habrá pleito entre el Pre-
sidente saliente y la presidenta entrante por 
la simple razón de que ambos comparten el 
mismo proyecto político y que el primero no 
tiene el menor interés por conservar el po-
der. Lo malo es que los cocos gozan de cre-
dibilidad entre los previamente intoxicados, 
que éstos siguen inmersos en una pesadilla 
sin relación con la realidad y que no la están 
pasando bien.
navegaciones@yahoo.com
X: @PM_Navegaciones

Si Claudia 
Sheinbaum 
albergara 
intenciones de 
supeditar el Judicial 
al Ejecutivo, no 
impulsaría la 
reforma del sector 
sino que se limitaría 
a dejar las cosas 
como están 

EZLN: a 40 
años de su 
fundación 
y 30 de su 
rebelión
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¡Ahora o nunca!
JORGE CARRILLO OLEA

E
ra yo sólo un teniente de 24 
años, alumno de la Escuela 
Superior de Guerra, cuando 
escuché por primera vez la 
argumentación hecha por 

un alto funcionario civil, el secretario 
de Gobernación, Gustavo Díaz Ordaz, 
sobre lo innecesario de crear una sola 
Secretaría de la Defensa Nacional con la 
fusión de las dos secretarías militares, 
las de Defensa Nacional y Marina. 

En mi juventud y consecuente escaso 
juicio político y administrativo, su tesis 
por simple me pareció casi ofensiva. 
Sostuvo que la unidad de mando está 
determinada en la Constitución, artículo 
89, fracción sexta (facultades y obliga-
ciones del presidente). Luego se largó un 
somnífero discurso constitucionalista.

Al término hubo un estruendoso 
aplauso, tal como lo teníamos ordenado 
para esas ocasiones. A pesar de la acla-
mación los asistentes nos sentimos de-
fraudados por la irrespetuosa simpleza. 
¿Nos creía tontos?

Sesenta años después sigue primando 
la evasión al análisis amplio e informado 
de un tema de tal calibre, al que hoy, 
producto de los tiempos, se debe agre-
gar el considerar la nominación de un 
funcionario civil como secretario. En tal 
materia nuestro país es singular, es el 
único en el hemisferio occidental, es de-
cir, Europa y toda América que sostiene 
a un militar como secretario. 

Negar lo impostergable de unificar las 
tres fuerzas y dar al conjunto un secre-
tario civil es una falsa precaución ante lo 
que podría llamarse “síndrome del gol-
pe”, aludiendo a la traición, a más de 110 
años de Huerta contra Madero. Por años, 
oídos presidenciales han escuchado la 
embaucadora recomendación de “no po-
ner todos los huevos en una sola canasta”.

Pronto sabremos si aquella insoste-
nible cavilación se repite. Sólo que hoy 
las circunstancias son alarmantes. Una 
falta de acción o una insuficiente serían 
un riesgo nacional, sería comprometer 
el destino nacional patrio. Vivimos tiem-
pos de ahora o nunca y ese nunca puede 
ser fatal para la nación. Necesitamos la 
fortaleza que da la unidad.

Claudia, la virtual presidenta electa 
ya enfrenta el dilema, ya escucha los 
arcaicos susurros. Esperamos que tam-
bién escuche voces innovadoras que le 
apremien con el “ahora o nunca” con los 
siguientes objetivos: 

1. Unificar la representación jurídica, 
política, administrativa y ante la opinión 
pública en un secretario civil. Ello haría 
más ágil y eficiente la gobernabilidad y 
evitaría a la presidenta enfrentar per-
sonalmente numerosos temas ásperos 
ante el país, tal como favorablemente 
sucede hoy con Hacienda o Relaciones 
Exteriores.

2. Unificar el mando y operación hoy 
descoordinada de mandos territoriales, 
regiones y zonas militares y navales y tro-
pas bajo su mando. Hoy esa anormalidad 
produce ineficacia y riesgos. Cada secre-
taría define y opera autónomamente sus 
jurisdicciones territoriales de ahí que nos 
enteremos de algo tan desconcertante 
como de marinos actuando en pro de la 
seguridad en Zacatecas o Durango.

3. A más grave descoordinación y 
confusión, los gobiernos estatales sien-
do responsables constitucionales de la 
vida interna de sus estados, en su apoyo 

tienen múltiples mandos de tropas 
como contrapartes, pero en caso de 
requerirlo, no saben adónde voltear o 
juegan con sus propios modos bastante 
heterodoxos.

Hoy, a pesar de esfuerzos, la cohe-
rencia de esos mandos en el campo de 
las operaciones, la coordinación es una 
fantasía, pregunten en corto a goberna-
dores y presidentes de ciudades mayo-
res. Ejemplo: en el estado de Veracruz 
coexisten tres zonas militares más dos 
navales, de ello resulta un gobernador 
con cinco contrapartes.

Unificar doctrina y política milita-
res. Actualmente, por extraño que 
parezca, cada fuerza armada piensa 
diferente sobre temas de consecuencias 
nacionales; por ejemplo, las relaciones 
 internacionales. 

El extremo es que la Secretaría de Ma-
rina formula y ejecuta su propia política 
bilateral con EU, afectando a definicio-
nes nacionales. Tener fuerzas armadas 
con ese individualismo ideológico y fác-
tico es absurdo y riesgoso.

5. Corregir la tendencia a administrar 
la justicia con la interpretación propia 
de Marina. Existe un Código de Justicia 
Militar que define y sanciona las con-
ductas ilícitas del personal de las tres 
fuerzas armadas. Marina esperaría el 
tener uno propio. Tratándose de justicia 
eso es algo sumamente delicado.

El código es vetusto, verdaderamente 
anacrónico (1933). Afecta a temas tan 
vitales para la vida militar, como es la 
integración y funcionamiento del Su-
premo Tribunal de Justicia, Consejos 
de Guerra y demás órganos del fuero de 
guerra. 

La descoordinación aludida es poco 
advertida por la población. Aun analis-
tas y académicos manejan insuficiente 
información y escaso detalle, las cáma-
ras de diputados y senadores simple-
mente olvidan su deber de control del 
Poder Ejecutivo.

Esta sencillísima reflexión tomaría 
carácter crítico cuando el nuevo gobier-
no cavile y decida sobre su más intenso 
apremio: la paz pública. No puede 
desatender un común denominador, 
disponer de fuerzas del orden suficien-
temente coordinadas para sustentar 
sus decisiones y esa es la vieja receta de 
un solo mando y que éste sea de origen 
civil.
carrillooleajorge@gmail.com 

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

E
l pasado 14 de junio dos 
funcionarios del Servicio de 
Inspección de Sanidad Animal 
y Vegetal (Aphis) del Depar-
tamento de Agricultura de 

Estados Unidos fueron bajados de su ve-
hículo y retenidos durante la toma de una 
carretera por una “supuesta manifesta-
ción social” en Michoacán. El personal 
se comunicó con sus superiores, quienes 
decidieron suspender la revisión en Mi-
choacán del denominado oro verde, y el 
lunes 17 la medida también se extendió a 
la exportación del mango.

A pesar de que el gobernador de la en-
tidad, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró 
que los inspectores nunca estuvieron 
en riesgo durante su retención, hasta el 
momento no se han reanudado las labo-
res para que estos productos vuelvan a 
enviarse a Estados Unidos. Incluso el em-
bajador en México, Ken Salazar, emitió 
un boletín de prensa el 18 de junio, donde 
mencionó: “que las actividades quedarían 
suspendidas hasta que se hayan resuelto 
estos problemas de seguridad”.

El embajador también refirió que 
seguirá de cerca la situación y mantiene 
contacto con el secretario de Agricultura 
de Estados Unidos, Tom Vilsack; el jefe 
adjunto de misión, Mark C. Johnson; la 
agregada del Departamento de Agricul-
tura, Holly Higgins, y el director regional 
de Aphis para América del Norte, Cris-
tóbal Zepeda, además de que continuará 
trabajando estrechamente con las au-
toridades estatales en Michoacán para 
garantizar la seguridad de los equipos de 
inspección agrícola.

Esta pausa comercial es otro signi-
ficativo revés a las exportaciones, a la 
economía mexicana, a la seguridad y al 
estado de derecho, sobre todo frente al 
panorama actual del país y la deprecia-
ción del peso en las últimas semanas, 
pero, desafortunadamente, dicha situa-
ción, ha sucedido en años anteriores. En 
agosto de 2019 un inspector fue robado 
y otro grupo de empleados sometidos a 
intimidación, por lo que el Departamento 
de Agricultura de EU amenazó con sus-
pender de forma temporal el programa 
de inspección en una ciudad también en 
el estado de Michoacán.

En febrero de 2022 sucedió lo mismo, 
después de que un inspector de seguri-
dad sanitaria recibió un mensaje amena-
zador, y el cese se restableció al cabo de 
una semana.

¿Qué ha implicado para México, y es-
pecialmente para este estado el aumento 
del consumo del aguacate? ¿De qué 
forma el crimen organizado se ha aprove-
chado y ha incrementado la inseguridad? 
Pero, sobre todo, ¿cómo podría afectar 
este conflicto nuestra relación con EU?

Tomemos en cuenta que en diciembre 
de 2006 el entonces presidente Felipe 
Calderón envió 6 mil 500 elementos del 
Ejército Mexicano a Michoacán con la 

finalidad de enfrentar al grupo delictivo 
denominado La familia michoacana; éste 
se había hecho del control de la entidad 
después de que irrumpieron en un club 
nocturno en Uruapan, donde arrojaron 
cinco cabezas en la pista de baile, un 
mensaje para Los Zetas y una escena 
inconcebible para un México que todavía 
no normalizaba ni estaba acostumbrado 
a esta barbarie y crueldad.

Desafortunadamente, los cárteles se 
han diversificado, y vieron en el campo 
mexicano un área para explotar, por 
lo que irrumpieron violentamente en 
algunos estados del país, sobre todo 
en aquellos donde la exportación es 
esencial. No sólo han agredido a los pro-
pietarios de los sembradíos, a quienes 
además les cobran tarifas por protección, 
sino que también han arremetido contra 
trabajadores de la cadena productiva y 
transportistas. 

Es innegable que el aguacate ha ga-
nado una popularidad auspiciada por 
sus bondades nutritivas, los millennials 
y el Super Bowl, entre muchos factores; 
por lo que este punto de inflexión entre 
México y Estados Unidos puede derivar 
en una situación mucho más compleja, 
sobre todo cuando cerca  de 85 por ciento 
de la producción aguacate se va a esa 
nación.

La medida impuesta por nuestros veci-
nos estadunidenses afecta significativa-
mente a Michoacán, el mayor productor 
de aguacate del país y, por supuesto, a 
México; incluso de acuerdo con el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas esto 
provocaría pérdidas de al menos 52 mi-
llones de dólares semanales. A lo anterior 
hay que agregar la merma de vida útil 
de los productos, los costos en los empa-
ques, el desvío a otros mercados, entre 
otras situaciones.

Ante esta coyuntura, debemos pregun-
tarnos ¿de qué lado queremos estar? No 
sólo nuestro país, sino también nuestro 
vecino estadunidense, pues aplazar la 
solución al conflicto sólo fortalece al nar-
cotráfico, probablemente incluso le da 
un triunfo y una brecha de acción que no 
previó, pero que seguro está generando 
muchos daños colaterales. 

Es indiscutible que la seguridad de 
la población debe estar por encima de 
cualquier situación. Claro que debemos 
trabajar para que este escenario no vuel-
va a repetirse y que la mesa de trabajo 
propuesta para el próximo lunes aborde 
esquemas y estrategias que disminuyan 
la violencia; pero sobre todo debemos 
apostar por la resolución pacífica de los 
conflictos y colaborar en un desarrollo 
armónico de la agenda bilateral con res-
peto pleno de las partes, porque solamen-
te a los delincuentes y a los enemigos de 
México les conviene esta disyuntiva. 
*Consultor en temas de seguridad, inte-
ligencia, educación, religión, justicia y 
política

Los cárteles se han 
diversifi cado, y 
vieron en el campo 
mexicano un área 
para explotar

El nuevo gobierno no 
puede desatender un 
común denominador, 
disponer de fuerzas 
del orden 
sufi cientemente 
coordinadas para 
sustentar sus 
decisiones

Michoacán: 
¿de qué lado 
queremos 
estar?



DONALD SUTHERLAND, UNO de los actores canadienses más versátiles que cautivó al 
público en películas como M.A.S.H, Klute y Gente como uno, falleció ayer a los 88 años, 
informó su hijo, Kiefer Sutherland, en las redes sociales. Con una voz profunda, logró 
interpretar sin esfuerzo lo mismo a protagonistas románticos que a, bichos raros o 
villanos. Además, fue considerado uno de los mejores histriones que nunca recibió una 

nominación al Premio de la Academia por ninguno de sus papeles, pero se ganó una 
nueva generación de fanáticos con su magnífica interpretación de un mandatario 
despótico en Los juegos del hambre (2012) y sus secuelas. En la imagen, Sutherland en 
su papel de presidente Snow. Foto tomada de la red social X
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Otorgan el Premio Carlos Fuentes al 
poeta español Luis García Montero

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El poeta español Luis García Mon-
tero ganó el Premio Internacional 
Carlos Fuentes a la Creación Lite-
raria en el Idioma Español 2024, 
informaron la Universidad Nacional 
Autónoma de México y la Secreta-
ría de Cultura federal. 

El jurado, integrado por Beatriz 
Espejo, Rosa Montero, Elena Ponia-
towska, Élmer Mendoza y Fernan-
do Fernández, decidió por mayoría 
entregar el reconocimiento al escri-
tor andaluz por “su extraordinaria 
capacidad de convertir la vivencia 
individual en una experiencia colec-
tiva, así como por la belleza, finura y 
precisión de su lenguaje”, según un 
comunicado. 

García Montero señaló en entre-
vista con La Jornada que su escri-
tura nació de la creencia de que “un 
poema de amor en el respeto y en 
la libertad entre los sexos era tan 
comprometido como defender una 
huelga general contra una injusticia 
del gobierno”. 

García Montero (Granada, 1958) 
sostuvo que su “relación literaria y 
poética con México fue muy fuerte” 
desde la primera vez que vino y co-
mió en casa de Octavio Paz. 

Añadió que desde su formación 
admira la poesía mexicana, y más 
que la de Paz, tiene presente a Jai-
me Sabines, José Emilio Pacheco, 
Cristina Pacheco y poetas coetá-
neos con los que ha convivido. 

El escritor estuvo en México hace 
unos días para recibir el Reconoci-
miento a la Excelencia en Letras 
y Humanidad 2024, que otorga la 
Cámara de Diputados, y firmó un 
convenio de colaboración entre el 
Instituto Cervantes, que dirige, y el 
Espacio Cultural San Lázaro. 

En México se pueden encontrar 
sus títulos en sellos como Tusquets, 
Visor Libros y Anagrama. 

El poeta se refirió a los 85 años de 
la llegada del barco Sinaia a Vera-
cruz con refugiados españoles, un 
país “de acogida importantísimo no 

sólo para intelectuales, como José 
Gaos, Luis Cernuda, José Moreno 
Villa y don Juan Negrín, presidente 
de la república española”. 

Añadió que aquí se recibió “a 
los niños de Morelia, que estaban 
muriendo en los bombardeos que 
el fascismo estaba haciendo sobre 
Madrid y Barcelona. Es lo que es-
tá ocurriendo ahora en Gaza. En 
actos de barbarie me emociona 
recordar los hechos de dignidad 
humana y la ayuda que se prestó 
entonces”. 

El autor de Completamente vier-
nes continuó: “Seguimos convivien-
do con el autoritarismo, la miseria, 
la injusticia, la violación de los de-
rechos humanos, lo que pasa en 
Ucrania y en Palestina, y por eso 
debemos aprender las lecciones 
de dignidad que se dieron con la 
hospitalidad del exilio español en 
México”.

García Montero, quien en su ju-
ventud militó en el Partido Comu-
nista de España y en la federación 
Izquierda Unida, mencionó que en 
su país la cultura democrática se 
funda en “la reivindicación de las 
grandes personalidades del exilio”. 

Comentó que vivimos un mo-
mento en el que “se intenta crimi-
nalizar la llegada de migrantes y se 
quiere caricaturizar a la gente que 
viene de fuera, al decir que son unos 
delincuentes que ponen el peligro 
la seguridad de un país y se olvidan 
la dignidad humana y los derechos 
humanos. Por otra parte, sigue ha-
biendo exilio. 

“Colaboramos desde el Instituto 
Cervantes con Sergio Ramírez, Gio-
conda Belli y gente que no es que 
haya sido desterrada de Nicaragua, 
sino que el gobierno ha decretado 
que ya no son nicaragüenses; eso 
no se atrevió ni hacerlo Franco 
con los republicanos españoles. Y 
después hay mucha gente que huye 
de la pobreza. El mar Mediterráneo 
se llena de cadáveres de gente que 
intenta llegar a las costas europeas 
para mejorar su vida.” 

La canción

En torno a la vinculación de la poe-
sía y la música, expuso que ese gé-
nero literario ha estado de la mano 
con la canción desde la Edad Media. 
“Cuando los poetas nos ponemos 
muy pedantes y se nos olvida que 
escribimos, como decía Rubén Bo-
nifaz Nuño, para el que está traba-
jando en la acera de enfrente (…), 
cuando la poesía ha empezado a 
separar sus lenguajes del lenguaje 
de la gente, la mejor manera que ha 
tenido para comprender ese error 
ha sido abrir las ventanas y dejar 

que entren la música y la canción 
popular”. 

Reconoció que en su formación 
han sido igual de importantes los 
poetas, los cantantes y autores de 
canciones. “Mis maestros fueron 
Paco Ibáñez, Joan Manuel Serrat 
y Joaquín Sabina, quien es más un 
hermano un poco mayor que yo y a 
través de él aprendí a amar mucho 
la música mexicana. 

“Le he robado versos sin que 
nadie se dé cuenta a José Alfredo 
Jiménez, pero cuando alguien dice 
‘cuántas luces dejaste encendidas, 
yo no sé cómo voy a apagarlas’, me 
está explicando lo que es una pérdi-
da. He aprendido mucho de autores 
como él, de la música que cantaba 
Chavela Vargas y del tango.” 

El poeta ha sido reconocido con 
los premios Federico García Lorca, 
Adonais, Loewe de Poesía e Inter-
nacional de Poesía Ramón López 
Velarde. También ha recibido la Me-
dalla de Oro de Andalucía y varios 
doctorados honoris causa.

Explicó que “la poesía intenta 
buscar en la palabra cosas que 
afecten a la emoción, crear espacios 
de hospitalidad. Cuando yo quiero 
escribir un poema de amor o sobre 
una muerte que me ha afectado, 
caería en una trampa si lo que cuen-
to es sólo lo enamorado o lo dolorido 
que estoy. Tengo que pasar de mi yo 
biográfico a un yo literario, para que 
se cree una emoción que llegue al 
lector, y cuando él lea el poema pien-
se en su amor o en sus muertos”.

Concluyó que así se crea “un es-
pacio público de bien común, donde 
el autor y el lector construyen un 
hecho literario, el de la lectura, don-
de el autor se reconoce a sí mismo 
al pensar de qué modo puede pasar 
de una experiencia biográfica a una 
literaria; se mira desde fuera y se 
reconoce con conciencia de lo que 
le está pasando y cuando el lector 
se acerca al autor”.

Le he robado 
versos sin que 
nadie se dé 
cuenta a José 
Alfredo Jiménez

El galardón reconoce al autor por 
“su extraordinaria capacidad de 
convertir la vivencia individual 
en una experiencia colectiva”
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▲ El poeta y director del 
Instituto Cervantes, Luis García 
Montero, es el ganador del 
Premio Internacional Carlos 
Fuentes a la Creación Literaria 
en el Idioma Español 2024. Foto 
Cristina Rodríguez



DE LA REDACCIÓN

El Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (Inbal) informó que com-
pletó la restauración de los murales 
de la Casa Nancarrow O’Gorman, en 
la que fuera vivienda del compositor 
mexicano-estadunidense Conlon 
Nancarrow (1912-1997), diseñada y 
pintada hace más de 70 años por el 
muralista (1905-1982).

En una publicación en la red 
social X, el organismo cultural de-
talló que los trabajos de cuidado y 
rehabilitación de las piezas fueron 
realizados por integrantes del taller 
de muralismo del Centro Nacional 
de Conservación y Registro de Pa-
trimonio Artístico Mueble (Cencro-
pam). La restauración comenzó el 
18 de septiembre de 2023 y conclu-
yó en diciembre pasado.

El inmueble fue entregado por 
Lucina Jiménez, directora del Inbal, 
a la viuda del músico, Yoko Sugiura 
Yamamoto, y a su hijo, Mako Nan-
carrow. 

De acuerdo con el Inbal, los mu-
rales, realizados con la técnica de 
mosaico mexicano, ocupan una 
superficie de 100 metros cuadra-
dos y forman parte de la decoración 
del inmueble. En ellos se aprecian 
figuras como peces, serpientes, un 
sol, manos y un águila, todas ubica-
das alrededor de la casa en pasillos, 
cuartos, terrazas y escaleras. Estos 
grabados, al encontrarse a la intem-
perie, fueron afectados por pérdida 
de material, suciedad, invasión de 
flora y acumulación de sales.

Además de lavado y limpieza, 
también se aplicó una película acrí-
lica para protección, se sustituyó 
la fachaleta tipo ladrillo en el perí-
metro superior de la barda y sobre 
el balcón intermedio, y se realizó 
la reintegración cromática sobre la 
superficie del muro oriente.

“Derivado del compromiso en-
tre la doctora Yoko Sugiura con la 
titular del Inbal, Lucina Jiménez, se 
cumplió con este excepcional traba-
jo de conservación que realizaron 
especialistas del taller mural del 
Cencropam”, se lee en la publicación.

Destino incierto

Como publicó La Jornada el 14 de 
agosto de 2023, con el título “Ad-
vierten que la casa-estudio Nanca-
rrow corre el riesgo de ser alterada 
o destruida”, el destino del inmue-
ble en el largo plazo permanece 
incierto.

Sugiura Yamamoto aseguró en 
aquella ocasión que a pesar de 
que ya se donaron gran parte de 
las pertenencias del compositor 
a numerosos acervos, aún no hay 
nadie que quiera apoyarlos con el 
cuidado de los murales ubicados en 
el inmueble, ubicado en las avenida 
Las Águilas de la colonia Los Alpes, 
en la alcaldía Álvaro Obregón. 

“He hecho todo lo posible por 
conservar la única casa de Juan 
(O’Gorman) que tiene murales, y 
por el cariño y admiración inmen-
sos a Conlon. Pero ya tengo 81 años 
y debo dejar claro el destino de la 
casa y la biblioteca. 

“Gran parte del acervo de la bi-
blioteca de mi esposo ya lo doné a 
diferentes instituciones, pero aún 
quedan muchos libros valiosos”, 
aseguró en esa entrevista.

La casa-estudio fue construida 
entre 1948 y 1950, como muestra 
del gran afecto que se tenían el mu-
ralista y el músico. 

Los piezas plasmadas en esta 
vivienda fueron la influencia en la 
que posteriormente se basaría Juan 
O’Gorman para las que realizó en 
la sede de la Biblioteca Central de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México. 

Concluye Inbal la 
restauración de los 
mosaicos de la Casa 
Nancarrow O’Gorman
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Dirección e idea original: 
Emmanuel Fragoso Jaime
Compañía: Miliun Pasos

22 AL 30 JUNIO
Jue y vie, 20:00 h 
Sáb, 19:00 h | Dom, 18:00 h
$150 | Jueves $30
Mayores de 12 años

▶Foro de las Artes

In memoriam
Rafael Tovar y de Teresa
Orquesta Escuela Carlos 
Chávez, Coro Sinfónico 
y Ensamble Escénico Vocal 
del Sistema Nacional de 
Fomento Musical y Coro 
de la Ciudad de México.

Director: 
Eduardo García Barrios

Farizat Tchibirova y 
Aytaj Rzaguliyeva, pianos

JULIO | Sáb 13, 18:00 h
ENTRADA LIBRE
Mayores de 8 años

▶Auditorio Blas Galindo

M
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Música INBAL por la ciudad
Un p1ano, cu4tro manos 
Concertistas de Bellas Artes
Santiago Piñeirúa 
y Mauricio Náder, piano

JUNIO | Dom 23, 13:30 h 
ENTRADA LIBRE 
Mayores de 8 años

▶Auditorio Blas Galindo

Romanush Balkan 
& Jazz manouche
Ensamble Romanush
Invitada especial: Verania Luken

JUNIO | Dom 30, 13:30 h 
$150 | Mayores de 8 años

▶Auditorio Blas Galindo

cultura.gob.mx

Cartelera cultural
Secretaría de Cultura

cenartmx | #AquíEnElCenart | mexicoescultura.com
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▶Boletos en taquillas y cenart.gob.mx
Avenida Río Churubusco 79, col. Country Club. Coyoacán, CDMX

▲ La directora general del Inbal, Lucina Jiménez 
López, entregó a la viuda del compositor Conlon 
Nancarrow, Yoko Sugiura Yamamoto, y a su hijo, 
Mako Nancarrow, las obras concluidas de cuidado y 

rehabilitación de los murales ubicados dentro de la 
casa diseñada por el pintor y arquitecto Juan 
O’Gorman. Fotos tomadas de la cuenta en X del 
Inbal
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La escritora Arundhati Roy, ga-
nadora del prestigioso Premio 
Booker, será procesada en virtud 
de las leyes “antiterroristas” de In-
dia por un discurso “provocador” 
sobre Cachemira pronunciado en 
2010, en el que manifestó su de-
seo de independencia para la re-
gión y denunció su ocupación por 
las fuerzas armadas de aquel país, 
anunció The Independent.

El permiso para procesar a la 
novelista, relacionado con cargos 
de sedición, fue otorgado por Vinai 
Kumar Saxena, alto funcionario 
de la administración de Delhi, que 
pertenece al Partido Popular Indio 
(BJP) del primer ministro Naren-
dra Modi, bajo la Ley de Preven-
ción de Actividades Ilícitas.

La controvertida ley permite a 
las autoridades detener a sospe-
chosos hasta 180 días sin presentar 
cargos. La administración de Modi 
la modificó en 2019 para que las 
personas pudieran ser clasificadas 
como terroristas sin estar necesa-
riamente vinculadas a un grupo de 
este tipo. Un total de mil 948 per-
sonas fueron arrestadas en 2019 
después de que el cambio entró en 
vigor, lo que marca un aumento de 
casi 37 por ciento respecto del año 
anterior.  

En el acto mencionado, Roy, 
junto con el destacado líder sepa-
ratista Syed Ali Shah Geelani, ex-
presó “firmemente que Cachemira 
nunca ha sido parte de India y fue 
ocupada por las fuerzas armadas 
indias. Se deben hacer todos los 
esfuerzos posibles para la inde-

pendencia del estado de Jammu y 
Cachemira”, según indicó el fun-
cionario. 

Si bien Roy, de 62 años, es una de 
las autoras vivas más famosas de 
India, su activismo y críticas abier-
tas al gobierno de Modi, incluso 
por leyes dirigidas a las minorías, 
la han convertido en una figura no 
exenta de controversia en el país. 

Recientemente, en su libro de 
ensayos Azadi: Freedom. Fascism. 
Fiction (2020), la autora realizó un 
recuento de la historia de Cache-
mira y menciona que el artículo 
370 del Instrumento de Adhesión, 
firmado en 1947, concedía autono-
mía a la región, permitiendo que 
tuviera su propia carta magna, una 
asamblea legislativa y ciertos pode-
res ejecutivos independientes del 
gobierno central de India.

Roy cuestionó las políticas del 
gobierno de Modi contra Cache-
mira, y señaló que la revocación 
del artículo 370, que impulsó el 
gobierno de Modi en agosto de 
2019, fue un movimiento que bus-
ca asimilar la región a la fuerza. 

Además, la autora destacó 
la resistencia de los kashmiris, 
centrada en el concepto de azadi 
(libertad), que se manifiesta en 
protestas, expresiones literarias y 
un sentido profundo de identidad 
y lucha por la autodeterminación 
frente a la opresión tanto del esta-
do indio como de fuerzas externas. 

La escritora ganó a los 37 años 
el Premio Booker, el galardón li-

terario de mayor peso en lengua 
inglesa por su novela El dios de las 
pequeñas cosas, publicada en espa-
ñol por el sello Anagrama. Dicha 
presea también ha sido otorgada 
a autores como William Golding y 
Salman Rushdie, entre otros.

En esa novela, Roy cuenta la his-
toria de los gemelos Estha y Rahel, 
quienes crecen en la pequeña ciu-

dad de Ayemenem, en el estado 
de Kerala, India, y resalta el papel 
crucial que el sistema de castas de 
la India y sus opresivas estructu-
ras sociales juegan en dicho país, 
además de retratar la brutalidad 
del Estado y las injusticias socia-
les, incluyendo la represión de las 
mujeres. 
Con información de The Independent

La escritora Arundhati Roy será juzgada 
por “violar” ley antiterrorista en India

LA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 21 de junio de 2024CULTURA4a

PENULTIMATUM

La obra de Es 
Devlin en el 
Museo de Diseño 
Cooper Hewitt

E L MUSEO NACIONAL de 
Diseño Cooper Hewitt en 
Nueva York es uno de los 

más importantes del mundo en 
dicho campo. Ahora refrenda su 
fama con una exposición mono-
gráfica que utiliza parte de la obra 
de la artista y escenógrafa británi-
ca Es Devlin (1971).

LA FAMA DE Devlin se inició 
cuando tenía 24 años y realizaba 
escenografías para pequeños 
teatros, donde experimentó 
con el uso de proyecciones, una 
novedad a fines del siglo pasado. 
Su calidad pronto fue reconocida 
hasta alcanzar renombre con las 
que hizo para la Ópera Metropoli-
tana, el Lincoln Center, la sede de 
Naciones Unidas en Nueva York 
y la Exposición Universal 2020 
en Dubái, con su proyecto Poem 
Pavilion, en el que destacó la ex-
periencia británica en inteligencia 
artificial. 

IGUALMENTE IMPORTAN-
TES SON sus esculturas para la 
clausura de los Juegos Olímpicos 
de Londres y la inauguración 
de los de Río de Janeiro; los es-
pectáculos de medio tiempo del 
Super Bowl, o las presentaciones 
de estrellas de la música, como 
Lady Gaga, Kanye West, Beyoncé, 
Adele y U2.

EN LA EXPOSICIÓN se muestra  
que el trabajo de Devlin tiene sus 
raíces en su afición por la lectura y 
el dibujo. Bocetos y pequeños mo-
delos de cartón forman la semilla 
de sus arquitecturas a gran escala. 
Sus dibujos, pinturas y esculturas 
realizadas desde que era una ado-
lescente se muestran por primera 
vez. Fueron el punto de partida de 
sus diseños escénicos (como para 
las óperas Don Giovanni y Car-
men) y sus instalaciones contem-
poráneas. Devlin llama al fruto 
de todo su trabajo “una enorme 
colección de mapas”. 

AHORA DEDICA PARTE muy 
importante de su tiempo a los 
efectos indeseables que causa el 
cambio climático y lo que ella de-
nomina “crisis de civilización”. En 
ambos casos incluye un llamado a 
conservar las especies animales y 
vegetales en peligro de extinción 
y las lenguas de las comunidades 
tradicionales que sobreviven pese 
a la globalización. 

COMPLETA LA EXPOSICIÓN 
un libro (900 páginas) que abarca 
arte, activismo, teatro, poesía, 
música, danza, ópera y escultura 
de Devlin. Con desplegables, 700 
imágenes en color que documen-
tan 120 proyectos. Y además, 
entrevistas con Bono, Benedict 
Cumberbatch, Brian Eno, Sam 
Mendes y Hans Ulrich Obrist, en-
tre otros. Una joya. 

Pensamiento y lenguaje
JOSÉ CUELI*

A 
partir de las actividades or-
ganizadas por el 50 aniversa-
rio de la Facultad de Sicolo-
gía de la UNAM, estuvo en la 
mesa redonda Influencia del 

sicoanálisis y de los cambios generados 
con la emergencia del conductismo en 
México, que forman parte de la herencia 
histórica, académica y profesional de esa 
facultad. Esta dinámica ha permeado 
a otras instituciones y generaciones, 
manteniendo su vigencia como tema de 
interés.

En 1967, el sicolingüista Noam Chom-
sky (colaborador de nuestro periódico) y 
el sicólogo Burrhus Frederic Skinner po-
lemizaron sobre un enigma que impregnó 
la perspectiva sicológica por varias dé-
cadas. Fue rotulado como “el problema 
más difícil de la ciencia”: los orígenes del 
lenguaje. 

En los humanos, el “aprendizaje vocal” 
se consideró una habilidad y prerrequi-
sito distintivo para el lenguaje hablado y 
materia prima de las “terapias verbales”. 
La evidencia ha documentado la capaci-
dad de aprendizaje vocal en especies dis-
tintas de los humanos, incluidos pájaros 
cantores, colibríes, loros parlantes, ce-

táceos (delfines y ballenas) y pinnípedos 
(focas, elefantes y murciélagos).

Los investigadores intentaron descifrar 
el vínculo entre pensamiento y lenguaje. 
Los filósofos y lingüistas sostuvieron du-
rante mucho tiempo que el lenguaje evo-
lucionó no con el propósito de comunicar, 
sino de facilitar el pensamiento abstracto. 
El lenguaje evolucionó para ayudarnos 
a pensar, de la misma manera en que las 
notaciones matemáticas nos permiten 
hacer cálculos complejos. Para Descartes, 
la equiparación del lenguaje con el pensa-
miento significaba que los animales no te-
nían vida mental en absoluto: “Los brutos 
no tienen ningún pensamiento”. Romper el 
vínculo entre lenguaje y biología humana 
no sólo desmitificó el primero, sino que 
restauró la posibilidad de posicionar la 
mente en el mundo animal y reubicó las ca-
pacidades lingüísticas como teóricamente 
accesibles a cualquier especie social.

Se ha teorizado que uno de los aspectos 
más confusos del lenguaje, su estructu-
ra interna basada en reglas, surgió de 
impulsos sociales compartidos en una 
variedad de especies. Evelina Fedorenko, 
neurocientífica cognitiva del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts, consideró 
estos hallazgos “una idea genial”, y hace 
una década los sometió a pruebas. Si el 
lenguaje es el medio del pensamiento, 

razonó, entonces pensar un pensamiento 
y absorber el significado de las palabras 
habladas o escritas debería activar los 
mismos circuitos neuronales en el cere-
bro, como dos corrientes alimentadas por 
el mismo manantial subterráneo. 

Sus estudios con resonancia magnética 
demostraron que tener pensamientos y 
decodificar palabras movilizó distintas vías 
cerebrales. El lenguaje y el pensamiento, 
reportó Fedorenko, “realmente están 
separados en un cerebro humano adulto. 
Si escuchas la palabra ‘perro’, es posible 
que veas un perro. Si escuchas la palabra 
‘madre’ o ‘dolor’, es posible que veas una 
silueta o sientas una molestia. Eso, para Fe-
dorenko, marcó la diferencia entre una pa-
labra y un sonido. Las palabras influyen en 
cómo vemos los objetos. Los sonidos no”.

En este contexto, la búsqueda de una 
anatomía vocal exclusivamente humana 
quizá no tenga futuro. El habla y su control 
cognitivo y motor son fundamentales para 
este y otros tipos de comunicación social 
humana, en particular para las modalida-
des de la autorrevelación socioafectiva.

Continuaré este tema la semana próxi-
ma, como homenaje a Noam Chomsky.
* Coordinó este trabajo el doctor Benjamín 
Domínguez. Representó al conductismo el 
doctor Antonio Muñoz Molina y el sicoaná-
lisis el que esto escribe.

 Arundhati Roy en un foro 
sobre resistencia en Mumbai, en 
2004. Foto AFP



FABIOLA PALAPA QUIJAS

Con el propósito de tener Carmina 
Burana en el repertorio del Taller 
Coreográfico de la Universidad Na-
cional Autónoma de México (TCU-
NAM), su directora, Irina Marcano, 
creó una propuesta dancística de 
corte neoclásico con la partitura del 
alemán Carl Orff, que exige un des-
pliegue de 23 bailarines en escena.

La versión en danza de Carmi-
na Burana, que se representará el 
21 y 28 de junio en el Teatro de la 
Facultad de Arquitectura y el 23 y 
30 del mismo mes en la sala Miguel 
Covarrubias, está llena de imáge-
nes dinámicas y rítmicas que son 
acompañadas por una grabación 
del Coro Filarmónico Universitario.

“Carmina Burana es una cantata 
mundialmente conocida que es pre-
ciosa. Además de la potencia de la 
música, me llaman la atención los 
coros, el sonido y la danza al uní-
sono. Todo eso me encanta de esta 
pieza y es lo que asocié escénica-
mente en la coreografía”, comenta 
Marcano en entrevista. 

La mayor parte del tiempo, toda 
la compañía participa en el escena-
rio; los cuerpos de baile transmiten 

la magia y potencia del grupo. A 
decir de la coreógrafa, “se siente la 
fuerza de la pieza con esa narrativa 
tan particular y única que habla de 
la fortuna de la vida y cómo nace-
mos, morimos y volvemos a empe-
zar una y otra vez. 

“Está la sensación cíclica marca-
da por la rueda infinita de la vida y 
de la fortuna. También utilicé eso 
como narrativa en la propuesta 
escénica, que se amalgama con la 
potencia musical y de los coros”.  
Sobre la música agrega: “Estamos 
usando una grabación del Coro  
Filarmónico Universitario. Es una 
versión de coro, dos pianos y percu-
siones. El valor musical que adquie-
re el coro es maravilloso y resultó 
interesante”. 

Marcano precisa que la propues-
ta es de corte neoclásico, “el lengua-
je también emblemático del Taller 
Coreográfico que usaba la maestra 
Gloria Contreras, especie que tiene 
esta base de entrenamiento clásico, 
pero abordando otros conceptos y 
otras formas de sacar al cuerpo de 
esa estructura que conformó por 
muchos años el lenguaje neoclási-
co y que ahora estoy usando para 
Carmina Burana”.

Con esta obra de gran formato, 

que apuesta por la fuerza interpre-
tativa y el minimalismo escénico, 
el TCUNAM cierra su tempora-
da 111 llamada De las raíces a los 
nuevos frutos. “Esta primera tem-
porada que dirijo ha sido un viaje 
de seis meses inspirados siempre 
en el trabajo de la maestra Glo-
ria Contreras, involucrando sus 
piezas en nuestras funciones y el 
lenguaje como esencia del taller 
coreográfico”. 

La creadora comentó que para 
esta pieza se necesita gran trabajo 
escénico al tratarse de una pieza 
musical muy conocida y con mu-
cha potencia. “Existen muchas 
versiones de Carmina Burana y 
resulta complejo abordarlo con 
un planteamiento escénico que se 
siente diferente y a la vez propio del 
TCUNAM, para que vayan a verlo y 
digan ‘sí, es el Taller Coreográfico’. 

“En la obra se sumaron la compo-
sición escénica, los grupales, el jue-

go con los tiempos, el ritmo, donde 
tienen mayor relevancia los solistas 
tanto dancísticamente como la voz 
coral y las arias. Jugamos con todo 
eso en escena. Por momentos está 
el grupo, a veces se une el cuerpo de 
baile con el coro; luego hay un coro 
muy fuerte y solamente tenemos 
un solista. Todo ese juego hace una 
composición escénica visual que 
conjuga la música y la danza con lo 
vistoso.”

La coreógrafa considera que el 
TCUNAM “es una compañía ideal 
para transformar y abordar una 
obra como Carmina Burana. Es una 
agrupación muy versátil y eso te da 
muchas posibilidades creativas”. 

El diseño del escenario es mini-
malista, “con los mismos telones del 
teatro construimos diferentes espa-
cios que van a tener una movilidad 
muy particular, pero siempre usan-
do la iluminación como eje escénico 
principal conjugado con la danza”. 

En el centro del escenario resal-
tará un cuadro rojo, el piso también 
será de ese color y la intención de la 
propuesta cambia de acuerdo con 
la corporalidad y la interpretación. 

Carmina Burana, de Irina Mar-
cano, se escenificará el 21 y 28 de 
junio a las 12:30 horas en el Teatro 
Estefanía Chávez Barragán de la Fa-
cultad de Arquitectura, y el 23 y 30 
del mismo mes, a las 12:30 horas, 
en la sala Miguel Covarrubias del 
Centro Cultural Universitario de 
la UNAM (Insurgentes Sur 3000).

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

La obra clásica La fille mal gardée 
es una pieza muy noble, de amor 
cándido y divertida para el público 
y hasta para los bailarines, sostuvo 
la régisseuse (asistente de la direc-
ción artística), Jacqueline López, 
sobre este montaje, que tiene en 
el Centro Nacional de las Artes 
(Cenart) una breve temporada de 
acceso gratuito, que concluirá el 
domingo 30 de junio. 

La coreógrafa explicó a La Jorna-

da que la pieza, escrita por el baila-
rín francés Jean Dauberval en 1789 
y llevada a escena en esta ocasión 
por la Compañía Nacional de Danza 
(CND), es cercana a la actualidad: 
“La mímica o el lenguaje corporal 
para narrar la historia se aborda 
desde una forma más natural, pero 
es importante preservar el contexto 
en el que está hecha la obra”. 

La fille mal gardée (La niña mal-
criada) es la historia de Lissette, una 
niña francesa de 12 años a quien su 
madre quiere comprometer con 
Alain, el hijo medio bobo de un se-
ñor rico, pero la jovencita está ena-
morada de otro chico. “Es de todo lo 
que hacen para poder estar juntos y 
que mamá Simonne no quiere, has-
ta que al final... vengan a verla para 
ver qué pasa”, agregó López. 

Comentó que se trata de temas 
humanos. “Nos seguimos enamo-
rando, nos siguen rompiendo el 

corazón, lo mismo que en el argu-
mento de La niña malcriada. Es 
una joven que quiere a uno, pero la 
mamá la quiere casar con otro que 
es más rico para presumirlo. Tam-
bién puede ser vigente aún”. 

La obra se basó en la coreografía 
de Enrique Martínez y contó con la 
dirección artística de Elisa Carrillo 
y Cuauhtémoc Nájera. La música es 
de Louis Joseph Ferdinand Hérold, 
John Arthur Lanchbery y Peter 
Ludwing Hertel y la escenografía 
y vestuario están a cargo de Paul 
Birbil. El elenco está integrado por 
bailarines de la CND.

La maestra de ballet sostuvo que 
“por más que lo traigamos a la mo-
dernidad, tenemos que mantener 
ciertas cosas: está en el campo, en 
una plaza. Eso cambia la forma de 
conducirse en el escenario. Es un 
ballet hecho en una época distinta, 
muy divertido hasta para los chi-

cos que lo bailan y para el público”. 
La régisseuse comentó que en el 

trabajo con los intérpretes, cuya 
edad va de 20 a 25 años, “para mí es 
importante la técnica, que se sien-
tan cómodos con ella”, que cuando 
algo está fallando, se haga un análi-
sis, se mecanice y los participantes 
“salgan a bailar sin ninguna duda”. 

Destacó que otra parte muy im-
portante es “analizar el personaje, 
en qué país está y generar de qué es-
tá hablando, qué voz tiene y cómo lo 
llevas. Por ejemplo, cada una de las 
(bailarinas) que lleva al personaje de 
Lissette tiene ciertas característi-
cas y puede abordar esos personajes 
desde su propio cuerpo y su perso-
na. No tiene que ser igual al otro”. 

Rechazó elegir entre que “salga 
mejor el personaje y no tenga la téc-
nica o que tenga mucha técnica y no 
tenga el personaje, porque creo que 
hasta va a ser aburrido. El público 

no va a entender y no van a contar 
la historia”.

López se refirió a la forma en que 
en la danza sustituyen palabras pa-
ra ir contando la historia, por ejem-
plo: “cuando señalamos el dedo 
anular de la mano izquierda signifi-
ca casar, cuando llevamos nuestras 
dos manos al pecho es amar. Con 
ese tipo de lenguaje se va tejiendo 
la historia entre las danzas”. 

Refirió que hace poco tuvieron 
una temporada en el Teatro de la 
Danza Guillermina Bravo, donde 
“hubo gente que nunca había visto 
ballet, niños entre ellos. El otro día 
un señor sentado al lado mío moría 
de risa; entienden perfectamente la 
historia. No necesitamos subtítulos 
porque se está contando con el len-
guaje corporal y los movimientos de 
los personajes”. 

La fille mal gardée se presenta en 
el Teatro de las Artes (Río Churubus-
co número 79, colonia Country Club 
Churubusco) los viernes 21 y 28 de 
junio a las 19 horas, así como los sá-
bados y domingos del 15 al 30 de ese 
mes a las 13:30 horas. Hay que llegar 
una hora antes de cada función para 
conseguir los boletos gratuitos. 

Estrenará el Taller 
Coreográfi co de la 
UNAM su versión 
de Carmina Burana
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La niña malcriada, puesta en escena creada 
en 1789, es muy cercana a la actualidad

▲ El Taller Coreográfico de 
la UNAM, bajo la dirección de 
Irina Marcano, llevará a escena 
la famosa partitura del alemán 
Carl Orff, Carmina Burana, en 
una versión original de corte 
neoclásico, con un despliegue de 
23 bailarines. Foto de Carlos de 
la O. /Cortesía TCUNAM

Será presentada 
en el Cenart por la 
Compañía Nacional 
de Danza, con 
entrada gratuita

Es una propuesta corte neoclásico 
acompañada por una grabación del 
Coro Filarmónico Universitario, 
señaló la directora de la compañía



Hallazgos del siglo XX mostrarían que una 
inteligencia superior diseñó el universo

EIRINET GÓMEZ

El libro Dios, la ciencia, las prue-
bas, el albor de una revolución, del 
ingeniero informático Michel-Yves 
Bolloré y el teólogo Olivier Bonnas-
sies, tiene como tesis central que 
diversos descubrimientos en la 
cosmología, la física cuántica y la 
biología molecular, junto con ar-
gumentos filosóficos y éticos, pro-
porcionan pruebas que apoyan la 
idea de “la existencia de una inte-
ligencia superior que ha diseñado 
el universo”.

De visita en México, Bonnassies 
señala en entrevista con La Jorna-
da, que el libro se ha convertido en 
un best seller en Europa y ha gene-
rado intensos debates entre cientí-
ficos e investigadores pues plantea 
dos argumentos centrales para de-
mostrar la existencia de Dios:

“El primero es que hay un ini-
cio para el universo, y el segundo, 
es que hay un ajuste perfecto, in-
creíble, entre las leyes de la física, 

química, termodinámica, mecánica 
cuántica y biología”.

Sobre el primero, explica que por 
origen del universo no se refiere 
sólo al big bang, sino que como lo 
plantea en el apartado Las pruebas 
convergentes de un principio abso-
luto del universo, hay seis razona-
mientos distintos que concluyen 
que no es posible que haya un tiem-
po infinito hacia el pasado.

“Einstein demostró que el tiempo, 
el espacio y la materia están ligados 
entre sí, y esto es muy importante 
porque quiere decir que no pueden 
existir el uno sin el otro”, detalla Bon-
nassies, y concluye que si estos tres 
aspectos están relacionados, y tienen 
un inicio, no es sólo del tiempo y la 
materia, sino también del espacio.

“Entonces la causa que está al 
inicio del origen de la creación de 
este universo, no puede ser ni tem-
poral, ni espacial ni material. Esto 
coincide con la definición de Dios 
en la filosofía y en las religiones: es 
un ser exterior, trascendente, el que 
crea el universo”.

Al ahondar en el segundo argu-
mento, el teólogo se refirió al orden 
excepcional del universo, “si en el 
origen hubiera cambiado la veloci-
dad de aceleración de éste, aunque 
fuera por una cifra de 15 dígitos ha-
cia un sentido u otro respecto del 
cero, todo se habría desajustado”.

Citó al científico materialista 
Lee Smmolin, quien reconoce que 
la probabilidad de que la aparición 
de un cosmos tan complejo y diver-
so como se conoce fuera producto 
de la casualidad es de una sobre 10 
a la 299 potencia.

“¿Cómo es posible que todo esté 
regulado de una manera tan pre-
cisa? La conclusión natural es que 
tiene que haber habido un Dios que 
haya creado y regulado el universo”, 
reiteró.

Dios, la ciencia, las pruebas, el 
albor de una revolución, publicado 
por Océano, se encuentra entre los 
10 libros más populares de Francia, 
con más de 300 mil ejemplares ven-
didos. La obra de 497 páginas fue 
traducida al español por Amalia 

Recondo y cuenta con un prólogo 
de Robert W. Wilson, premio Nobel 
de Física. 

Bonnassies está consciente de 
las críticas que ha desatado el li-
bro, desde su publicación hace dos 
años y medio, periodo en el que se 
han escrito 400 artículos y notas de 
prensa, además de llevarse a cabo 
150 conferencias y debates.

“Hemos ido tomando contacto 
con todas las personas que han 
emitido críticas, invitándolos a un 
debate público, filmado, a realizar-
se dónde, cuándo y cómo quieran, 
y muy poquitos han aceptado, y los 
que han dicho que sí, han pasado 
momentos muy difíciles”, comen-
ta el autor pues argumenta que el 
material reunido en el libro es muy 
sólido, a partir del cual, los detrac-

tores únicamente advierten que “no 
es posible probar a Dios”, pero no 
argumentan ni presentan teorías 
ni tesis.

El libro, en el que se trabajó por 
más de tres años, pone 12 temas so-
bre la mesa, “y lo que decimos es: a 
partir de esto que les estamos mos-
trando, ¿qué es más racional? Decir 
que Dios existe o que no existe”.

Bonnassies tiene estudios supe-
riores de comercio en París y una 
licenciatura en teología por el Ins-
tituto Católico de París. En tanto, 
Michel-Yves Bolloré, es ingeniero 
informático, tiene un máster en 
ciencias y un doctorado en Gestión 
de Empresas por la Universidad de 
París-Dauphine.

Bonnassies planteó que la dife-
rencia con otros libros que pre-
tenden conciliar ciencia y religión, 
es que en éste se reúnen descu-
brimientos de termodinámica, 
mecánica cuántica, relatividad, 
el nacimiento de la cosmología, la 
expansión del universo y la comple-
jidad de la biología, que les permi-
ten concluir que el universo tiene 
un inicio, “y que está regulado por 
un espíritu inteligente y fantástico”.

El cosmos tiene 
un inicio y está 
regulado por un 
espíritu inteligente 
y fantástico

El ingeniero Michel-Yves Bolloré y el teólogo Oliver 
Bonnassies plantean una polémica tesis en el libro 
Dios, la ciencia, las pruebas, el albor de una 
revolución // El texto es un best seller en Europa
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▲ Entrevista con el escritor 
Oliver Bonnassies con La 
Jornada. Foto Marco Peláez



REUTERS

Donald Sutherland, uno de los ac-
tores canadienses más versátiles y 
dotados que encandiló y cautivó al 
público en películas como M.A.S.H, 
Klute, Gente como uno y Los juegos 
del hambre, entre otras, falleció 
ayer a los 88 años.

El actor, cuya dilatada carrera 
abarcó desde la década de 1960 
hasta la de 2020, falleció el jueves, 
informó su hijo, el actor Kiefer 
Sutherland, en las redes sociales.

El actor, alto con una voz profun-
da, penetrantes ojos azules y una 
sonrisa traviesa, logró interpretar 
sin esfuerzo lo mismo protagonis-
tas románticos, bichos raros que 
villanos.

Una de las estrellas más impor-
tantes de Hollywood en la década 
de 1970, siguió siendo solicitado 
para proyectos de cine y televisión 
hasta los 80 años. Conocido por su 
apariencia poco convencional y su 
versatilidad como actor, Sutherland 
interpretó una amplia gama de per-
sonajes memorables.

Entre ellos se encontraban un 
pícaro cirujano del ejército en 
M.A.S.H (1970), un peculiar co-
mandante de tanque en Kelly’s 
Heroes (1970), un detective de un 
pequeño pueblo en Klute (1971), 
un drogado y libidinoso profesor 
en Animal House (1978), un fun-
cionario local que se enfrenta a una 
presencia extraterrestre en Inva-
sion of the Body Snatchers (1978) y 
un padre desesperado en Ordinary 
People (1980).

Presidente despótico

Se ganó una nueva generación de 
fanáticos con su magnífica interpre-
tación de un presidente despótico 
en Los juegos del hambre (2012) y 
sus secuelas.

“Me gustaría poder agradecer a 
todos los personajes que he inter-
pretado, por usar sus vidas para 
entrar a la mía”, dijo Sutherland en 
su discurso al aceptar un Premio 
honorífico de la Academia por su 
trayectoria en 2017.

Sutherland nació el 17 de julio de 
1935 en la provincia canadiense de 
New Brunswick y se crió en Nueva 
Escocia. Actuó en producciones es-
colares en la universidad, se mudó 
a Gran Bretaña para perfeccionar 
su arte y luego a Estados Unidos, 
donde su primera gran oportunidad 

llegó como miembro de un elenco 
de primer nivel en la película de 
guerra Doce del patíbulo (1967).

Saltó a la fama tres años des-
pués interpretando al cirujano 
inconformista Ojo de halcón Pier-
ce en la sátira sobre la guerra de 
Corea del director Robert Altman 
M.A.S.H (1970).

La película, que luego se convirtió 
en una serie de televisión, mostraba 
enredos en un hospital quirúrgico 
móvil del ejército, aprovechando el 
sentimiento pacifista entre muchos 
estadunidenses durante la era de la 
guerra de Vietnam.

También en 1970, Sutherland 
protagonizó junto a Telly Savalas y 
Clint Eastwood Kelly’s Heroes como 
el sargento Oddball en una misión 
para robar oro a los nazis.

Al año siguiente, lo emparejaron 
con Jane Fonda, una de las lumina-
rias de Hollywood, en Klute, y luego, 
en 1973, interpretó a un padre afli-
gido en Don’t Look Now, que incluía 
una candente escena de sexo con 
Julie Christie. Klute desató un ro-
mance con Fonda, con quien parti-
cipó activamente en el movimiento 
contra la guerra de Vietnam.

Sus películas de 1978 no podrían 
haber sido más diferentes. En la es-
candalosa comedia Animal House, 
Sutherland interpretó a un profesor 
que se acuesta con la novia de un 
miembro de una fraternidad.

Invasion of the Body Snatchers
fue una exitosa nueva versión de 
ciencia ficción de un clásico original 
de 1956, que cuenta la historia de 
semillas alienígenas que se apode-
ran de los seres humanos.

La actuación de Sutherland en 
Ordinary People, el debut como 
director de la superestrella de Ho-
llywood Robert Redford, ayudó a 
que la película de 1980 ganara cua-
tro premios de la Academia, inclui-
do el de mejor película. Sutherland 
protagonizó junto a Mary Tyler 
Moore y Timothy Hutton esta ex-
ploración de la fragmentación de 
una familia del Medio Oeste.

En la década de 1990 apareció en 
películas como JFK (1991), Back-
draft (1991), Buffy, la cazavampiros
(1992), Outbreak (1995), A Time To 
Kill (1996) y en Instinct (1999), ade-
más ganó un premio Emmy por su 
actuación en la película para televi-
sión de HBO de 1995 Citizen X. En 
la década de 2000, apareció en las 
aclamadas Cold Mountain (2003) y 
Pride & Prejudice (2005).

En las películas de Los juegos del 
hambre de la década de 2010 sobre 
un futuro distópico en el que los 
adolescentes son enviados a una 
competencia mortal como entre-
tenimiento de masas, se deleitaba 
interpretando al villano presidente 
Coriolanus Snow.

“La realidad era que tenía un país 
que gobernar. Al menos lo estaba 
gobernando, que es más de lo que se 
puede decir de algunas personas”, 
declaró Sutherland a Los Angeles 
Times en 2017.

Donald Sutherland fue conside-
rado uno de los mejores actores 
que nunca recibió una nominación 
al Premio de la Academia por nin-
guno de sus papeles. Estuvo casado 
tres veces y tuvo cinco hijos, inclui-
do Kiefer.

Murió Donald Sutherland, un actor 
espléndido nunca nominado al Óscar
El canadiense 
trabajó en 
decenas de 
éxitos de cine 
y televisión, 
como Los juegos 
del hambre
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▲ El actor interpretó al presidente Coriolanus Snow en la película Los 
juegos del hambre. Falleció ayer a los 88 años, informó su hijo Kiefer 
Sutherland. Fotos red social X y Afp



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Con tan sólo una pequeña silla, 
juegos de té y un cobertor a cua-
dros como escenografía, Conchi 
León realiza un recorrido agridul-
ce a través de su infancia y con el 
rencuentro con su padre, luego de 
haber estado distanciados durante 
mucho tiempo. 

En el monólogo Cachorro de 
León. Casi todo sobre mi padre, que 
tendrá su última función, el 26 de 
junio en el Teatro Xola Julio Prie-
to, la actriz y dramaturga yucateca 
devela, en un espectáculo biográ-
fico, el difícil acercamiento con su 
progenitor, así como sus inicios en 
el arte escénico y su regreso a ca-
sa. Desde la mirada de una niña de 
cuatro años, la ahora mujer y direc-
tora teatral rompe el silencio para 
abrir espacios a la reflexión sobre 
el tema de la violencia familiar y el 
alcoholismo. 

Conchi León contó: “cuando mi 
padre se alcoholizaba violentaba 
a mi madre y me tocó ser testigo 
de eso desde los cuatro años. Es 
uno de los primeros recuerdos que 
tengo desde pequeña y no fue fácil 
perdonarnos, volver a hablarnos, lo 
cual se generó cuando él estaba en 
el hospital a causa de un segundo 
infarto y mi hermana me llamó para 
decirme que estaba preguntando 
por mí”. 

En ese momento “pensé que real-
mente no quería verlo; al hacer el 

recuento de los daños, pensé que 
nuestros padres nunca han queri-
do ser héroes, pero a veces les toca 
estar en circunstancias donde nos 
salvan la vida y nos ayudan a volver 
a empezar. Entonces, pude hacer 
un camino en medio del rencor 
para rencontrarme con él, lo cual 
comparto en esta obra con memo-
rias de mi infancia, de mi mamá, de 
mis hermanos y de él, que era gran 
fanático de Pedro Infante”. 

La historia se ubica en octubre de 
2014 cuando la creadora recibió la 
llamada de su hermana Esperanza, 
informando que su padre había su-
frido un infarto y quería verla para 
despedirse. “En esos días, tenía 
funciones en la Ciudad de México 
y no podía, o no quería regresar. A 
la distancia geográfica, hubo que 
sumarle la distancia vital que ge-
neró su alcoholismo, la violencia 
que ejerció sobre mi madre y un al-
tercado por el que dejé de hablarle 
por ocho años”. 

El monólogo es “una oda al per-
dón, a los monstruos interiores y a 
la maravilla de estar viva. Esa llama-
da hizo un antes y un después en mi 
vida. ¿Era posible reconciliarse con 
un hombre tan violento y al que de-
cidí sacar de mi vida para siempre?; 
dicen por ahí que el árbol genealó-
gico también se poda y yo estoy de 
acuerdo en eso”.

En escena se escuchan canciones 
del ídolo de Guamúchil, juntos con 
algunas imágenes que acompañan 
pasajes de la obra. “Está contada, 

no sólo desde un lado dramático, 
porque la temática es muy dura, 
sino también con el humor que nos 
caracteriza a los mexicanos”, agregó. 

En los videos aparecen fotogra-
fías de la familia y hay alguna repre-
sentación de “como quedaba la casa 
después de que mi padre hacía el 
huracán de sus violencias; así como 
otros elementos significativos como 
el asiento de un tráiler porque mi 
papá a eso dedicaba y así hablamos 
de la parte masculina”.  

León enfatizó: “nunca deja de 
ser duro hablar de tus padres, 
cuando se está en la completa or-
fandad de que ya fallecieron am-
bos; siempre es complejo recordar 
y hacer conciencia de que a ellos 
nadie les enseñó a ser papás, es 
una frase muy usada, pero real; 
tampoco querían ser los mejores 

padres del mundo, sino fueron 
consecuencia de sus propios proge-
nitores e hicieron con nosotros lo 
que ellos creían correcto, aunque 
muchas veces no lo fue”. 

Puntualizó: “creo en el teatro sa-
nador, en la fuerza de las palabras y 
su poder de transformación. Todas 
las historias merecen ser contadas, 
pero encontrar la fuerza y el coraje 
para contar tu propia historia es 
un privilegio”.

Esta historia “de vida y actua-
ción”, se presentó en formato vir-
tual en la pandemia y ha tenido 
diversas funciones. Luego de la 
última fecha el 26 de junio a las 
20 horas en el Teatro Xola, Conchi 
León dejará descansar el monólo-
go durante algún tiempo. En éste 
es dramaturga, actriz y directora; 
Juliana Faesler tiene una colabo-

ración artística; Esaú Corona es 
el encargado del espacio escénico 
y la iluminación; y Oswaldo Ferrer 
es responsable de la coordinación 
técnica y producción ejecutiva.

De Conchi León, cabe mencio-
nar, que el principio de creación de 
todos sus espectáculos son los tes-
timonios de pequeños grupos: mu-
jeres indígenas, mujeres en medio 
de la violencia, mujeres y hombres 
en la cárcel, niños en situación de 
riesgo. Y después de un largo cami-
no escuchando las voces de otras 
personas del género femenino, la 
actriz y dramaturga comparte su 
propia historia y la de su madre.

Cachorro de León, 
oda al perdón y a los 
monstruos interiores

FABIOLA PALAPA QUIJAS

A partir de situaciones cotidianas 
en la vida como estar en un restau-
rante sola, la actriz y dramaturga 
Virginia Smith creó el monólogo 
Karma y yo, en el que explora temas 
como la aceptación y el conectar 
con otras personas. 

En entrevista, la también produc-
tora teatral comenta que “estamos 
viviendo una crisis de contacto real 
y de aceptar lo que somos y no de-
pender de lo que piensen los demás 
o el número de seguidores que tene-
mos en redes sociales. Para mí es 
muy importante buscar la propia 
aceptación, los vínculos verdaderos 
porque todos queremos que nos 
quieran en el fondo”.

La obra Karma y yo, que se estre-
nó en Londres dentro del contexto 
del Camdem Fringe en 2016, de 
temporada, en su versión en espa-
ñol, del 13 de junio al 7 de julio en la 
Sala Xavier Villaurrutia del Centro 
Cultural del Bosque (CCB).

La historia tiene como protago-
nista a Mía, una joven que regresa 
del trabajo y descubre que Peter, un 

cantante callejero al que llevó a vivir 
a su casa, le robó todo. El espacio 
vacío y silencioso la llevan a hablar 
sin parar con el único ser vivo en la 
habitación, su mascota, que no es 
un perro o un gato, sino un cama-
rón llamado Karma.

Al ver que en ocasiones las perso-
nas no interactúan en los espacios 
públicos, para Smith era impor-
tante mostrar cómo nadie puede 
estar aislado. “Todos necesitamos 
contacto con otras personas, pero 
a veces no encajas porque no eres lo 
que se está buscando en el momen-
to, porque no eres popular o porque 
tienes un defecto y te sientes muy 
marginado. 

“En la actualidad con el tema de 
las redes sociales, las relaciones no 
son tridimensionales realmente y 
hace que la gente piense una cosa, 
pero luego en la realidad no es tan 
cierto y no se siente comprendida.”

La obra, protagonizada por 
Smith, habla de lo doloroso que se 
siente no pertenecer a algún lugar. 
Durante el monólogo, el personaje 
de Mía cuenta todo lo que ha hecho 
durante su vida para encajar, tener 
amigos y ser considerada como al-

guien “normal”.
La finalidad es crear una re-

flexión sobre el concepto de nor-
malidad y el daño que ser diferente 
puede causarle a una persona. “La 
obra –explica Virginia Smith– invita 
a empatizar con la soledad del otro 
mientras observamos de qué mane-
ra puede una persona sentirse com-
pletamente perdida al no entender 
los códigos que la harían pertenecer 
a un círculo y crear vínculos”.

La dramaturga considera que de 
pequeño es más aceptable las dife-
rencias y particularidades de cada 
ser, sin embargo conforme crece-
mos “nos vamos poniendo tantas 
cosas en la cabeza que nos aleja 
realmente de las personas, así que 
lo principal es conocerse, aceptar-
se y admitir al otro como es y tener 
vínculos no imaginarios, sino reales 
con los demás.

“Creo que ser únicos debe ser va-
lorado, siento que últimamente se 
pone más el ojo en ser como todos 
los demás para agradarles a todos 
y dejar de ser lo que uno es.”

Smith sostiene que generalmente 
las personas buscan responder a las 
expectativas de los demás y eso tie-

ne que ver con la aceptación propia. 
“En la obra, Mia vive un momento 
de soledad que la lleva a pensar en 
ella y a reflexionar sobre su vida y 
todas las veces que ha intentado 
encajar en un grupo y querer ser 
igual a otro, pero creo que los seres 
humanos somos únicos y eso es lo 
más bonito porque tus experiencias 
te forman de otra manera”. 

Karma y yo fue desarrollada por 
Virginia Smith cuando era becaria 
en la Royal Academy of Dramatic 
Arts, Londres. Para su estreno en 
México, la obra se reinventa con 
música y elementos que evocan la 
riqueza cultural del país. Los timba-

les y marimbas sumergirán al públi-
co en la atmósfera cálida y vibrante 
de la cultura latina. 

El montaje, dirigido por Dennis 
Smith e Ishbel Rose, con música ori-
ginal de Edwin Tovar, se presenta 
en la Sala Xavier Villaurrutia del 
CCB (Paseo de la Reforma y Campo 
Marte), del 13 de junio al 7 de julio 
los jueves y viernes a las 20 horas, 
los sábados a las 19 horas y, los do-
mingos a las 18 horas. 
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Monólogo Karma y yo habla de lo doloroso 
que se siente no pertenecer a algún lugar

▲ La actriz y dramaturga Conchi 
de León en una escena de la obra. 
Foto cortesía de la producción

▲ Virginia Smith, protagonista 
de la puesta en escena. Foto 
cortesía de la artista



AP
INGLATERRA

Alrededor de 8 mil personas se
reunieron alrededor de un círcu-
lo de piedra prehistórico en una 
llanura del sur de Inglaterra para 
expresar su devoción al Sol o para 
divertirse en comunidad.

Druidas, paganos, jipis, residen-
tes locales y turistas, muchos vesti-
dos con una variedad de trajes colo-
ridos e incluso astas, se quedaron y 
celebraron en Stonehenge durante 
la noche y saludaron el amanecer 
del miércoles, que es el día más lar-
go en el hemisferio norte.

Al amanecer, el Sol salió detrás 
de lo que se conoce como la Piedra 
del Talón en la parte noreste del 
horizonte y los primeros rayos bri-
llaron en el corazón de Stonehenge, 
uno de los monumentos prehistóri-
cos más famosos del mundo y Patri-
monio de la Humanidad.

Un amanecer lleno de Sol siguió a 
uno ligeramente brumoso, que fue 
recibido con tambores, cánticos y 
vítores.

“Stonehenge continúa cauti-
vando y reuniendo a la gente para 
celebrar las estaciones, tal como lo 
ha hecho durante miles de años”, 
dijo Nichola Tasker, directora de 
Stonehenge en English Heritage, 
una organización benéfica que ad-
ministra cientos de sitios históricos.

“Hubo un ambiente maravilloso 
desde el atardecer hasta el ama-
necer, y todos disfrutaron de una 
mañana muy agradable”, añadió. 

Conexiones energéticas 
místicas

Además de las 8 mil personas pre-
sentes, English Heritage mencionó 
que aproximadamente 154 mil per-
sonas se sintonizaron desde todo 
el mundo para ver el atardecer y el 
amanecer en la transmisión en vivo 
de la organización benéfica.

En todo Reino Unido reinará el 
optimismo con el comienzo oficial 
del verano. No es casualidad que el 
cercano Festival de Glastonbury, 
uno de los mayores eventos musi-
cales del mundo, abriera sus puer-
tas también el miércoles. Se supone 
que tanto Stonehenge como Glas-
tonbury se encuentran sobre líneas 
ley, conexiones energéticas místicas 
en todo Reino Unido.

Para los druidas, los espiritualis-
tas modernos vinculados a la an-
tigua orden religiosa celta, Stone-
henge tiene una importancia que se 
remonta a siglos atrás y celebraban 
sus rituales en torno al solsticio con 
sus tradicionales túnicas blancas. 
En efecto, se trata del ciclo de la 
vida, de la muerte y el renacimiento.

Este año, el solsticio de verano en 
Stonehenge comenzó a las 19 ho-
ras del martes y se prolongó hasta 
las 8 horas del miércoles. Durante 
esta noche, los fieles pueden pasar 

tiempo dentro del círculo de pie-
dras. Algunos cantaban, tocaban 
sus guitarras acústicas o golpeaban 
sus tambores. Se prohibió el alcohol 
y los equipos de sonido. Se permitie-
ron mantas, pero no se permitieron 
sacos de dormir. Y, por supuesto, no 
se trepó a las piedras.

Las normas se han ido endure-
ciendo a lo largo de las décadas, so-
bre todo durante la pandemia del 
coronavirus. En un pasado menos 
restringido, decenas de miles de 
personas viajaban a pie, en coche, 
autobús o motocicleta para rezar en 
el templo solar o simplemente para 
divertirse un poco.

Stonehenge es un símbolo de la 
cultura y la historia británicas y 
sigue siendo uno de los mayores 

atractivos turísticos del país, a pe-
sar de los atascos de tráfico aparen-
temente permanentes en la cercana 
autopista A303 , ruta popular para 
los automovilistas que viajan hacia 
y desde el suroeste de Inglaterra. 

Stonehenge se construyó en las 
tierras planas de la llanura de Sa-
lisbury por etapas a partir de hace 
5 mil años, con un círculo de piedra 
único erigido a finales del Neolítico, 
alrededor del 2 mil 500 a.C. Se sa-
be que algunas de las piedras, las 
llamadas piedras azules, provienen 
de Preseli. Colinas en el suroeste de 
Gales, a casi 240 kilómetros de dis-
tancia, pero los orígenes de otras 
siguen siendo un misterio.

El significado del sitio ha sido 
objeto de un intenso debate, con 

algunas teorías aparentemente 
más extravagantes, si no extrañas, 
que otras.

English Heritage señala varias 
explicaciones: desde que Stone-
henge fue un lugar de coronación 
de reyes daneses, un templo druida, 
un centro de culto para la curación 
o una computadora astronómica 
para predecir eclipses y eventos 
solares.

La organización benéfica indicó 
que la interpretación más aceptada 

“es la de un templo prehistórico ali-
neado con los movimientos del Sol”.

Después de todo, las piedras com-
binan perfectamente con el astro 
tanto en el solsticio de verano como 
en el de invierno.

Stonehenge recibe a ocho 
mil visitantes con motivo 
del solsticio de verano
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▲ Personas celebrando el 
solsticio de verano que comenzó 
la tarde del martes y terminó 
el miércoles por la mañana en 
Reino Unido. Foto Ap



LA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 21 de junio de 202410a

DEPORTES

Las Águilas 
anuncian: 
Quiñones se 
va a Arabia
KARLA TORRIJOS

El América anunció ayer de ma-
nera oficial la salida del delan-
tero Julián Quiñones, quien se 
integrará al club Al-Qadisiyah 
de Arabia Saudita la siguiente 
temporada. 

El atacante, quien se encuen-
tra concentrado con la selección 
mexicana que debutará este sá-
bado en la Copa América ante 
Jamaica, firmó un contrato por 
cuatro años (hasta 2028) con el 
equipo árabe, que ayer mismo 
informó del fichaje y donde se-
rá dirigido por el español Míchel 
González, otrora entrenador 
de Pumas. 

“Un año, 21 goles, 3 títulos. 
33 él. Gracias por tanto, Julián 
Quiñones”, publicó el conjunto 
azulcrema en sus redes socia-
les, junto con un video donde 
se aprecian varios momentos 
del jugador con sus compañe-
ros de equipo, así como algunas 
de sus anotaciones. 

“Gracias por toda tu entrega 
y dedicación Julián. ¡El mejor 
de los éxitos en tu nuevo pro-
yecto, campeón!”, agregó. 

“Desde el día #1 que pisé esta 
institución sabía a qué venía y 
lo cumplí. También sé que el 
paso de nosotros los jugado-
res por el club más grande de 
México puede ser muy corto. Y 
como puede ser excelente, tam-
bién puede ser malo. El mío fue 
muy corto y en mi punto de vis-
ta excelente, donde dejé huellas 
que nunca se podrán borrar”, es-
cribió a su vez el jugador de 27 
años en su cuenta de X.

“Gracias a todas las personas 
que me apoyaron sin importar 
el momento y a las que no tam-
bién, porque me impulsaban 
mucho más a seguir trabajando 
fuerte”, concluyó.

Quiñones llegó al América en 
julio del año pasado procedente 
del Atlas. Con las Águilas con-
quistó los títulos de los torneos 
Apertura 2023 y Clausura 2024 
de la Liga Mx, además del Cam-
peón de Campeones. 

En su paso por el futbol mexi-
cano también militó en Lobos 
BUAP, con el que debutó en la 
Primera División en 2016, Ti-
gres y Atlas. 

En total ganó seis campeo-
natos de liga, dos con el cuadro 
regiomontano (Apertura 2016 
y Clausura 2019), dos con los 
rojinegros (Apertura 2021 y 
Clausura 2022) y dos con los 
azulcremas. 

Nancy Antonio 
llega a Coapa

Por otro lado, las Águilas tam-
bién dio a conocer ayer el fichaje 
de Nancy Antonio, proceden-
te de Tigres y quien se integra-
rá a partir del próximo torneo 
Apertura 2024 de la Liga Mx 
Femenil. 

DE LA REDACCIÓN

Argentina sufrió por momentos, 
pero logró comenzar con el pie de-
recho su participación en la Copa 
América 2024 tras vencer 2-0 a Ca-
nadá, ayer en el juego inaugural de 
la edición 48 del torneo de seleccio-
nes más antiguo del mundo, el cual 
se lleva a cabo en Estados Unidos. 

Después de una breve y muy 
colorida ceremonia de apertura 
en el Mercedes-Benz Stadium, en 
Atlanta, la cual fue amenizada por 
el cantante colombiano Feid, ambos 
equipos saltaron a la cancha con 
mucha intensidad; no obstante, 
el combinado sudamericano fue el 
que dominó la posesión del balón 
desde el arranque  del partido. 

Un remate cruzado de Mar-
cos Acuña y un disparo lejano de 
Leandro Paredes en los primeros 
minutos hicieron que los miles de 
aficionados albicelestes se levanta-
ran de sus asientos, aunque ningu-
no logró invadir el arco protegido 
por Maxime Crépeau.

Esas primeras llegadas de peligro 
le brindaron mayor confianza a Ar-
gentina, cuya estrella Lionel Messi 
no tardó en hacerse presente en el 

ataque, al igual que Ángel di María. 
Ambos amagaron con sendos dispa-
ros, pero tampoco tuvieron éxito. 

La selección canadiense no se 
dejó intimidar por el actual cam-
peón del mundo y le plantó cara 
con remates de Stephen Eustaquio, 
Alphonso Davies y Liam Millar; sin 
embargo, el guardameta Emiliano 
Dibu Martínez fue capaz de mante-
ner intacta su portería.

Ante la oportuna reacción del 
equipo de la Concacaf, Argentina 
lució desconcertada y fue errática 
en sus jugadas, por lo que se le di-
ficultaba llegar al arco contrario.

En la recta final del primer tiem-
po, ante la disminución del poder 
ofensivo de los argentinos, Canadá 
tuvo una oportunidad inmejorable 
para abrir el marcador que no logró 
aprovechar. Al minuto 42, Eusta-
quio remató de cabeza desde el 
centro del área tras una asistencia 
de Cyle Larin, pero Dibu alcanzó a 
detener el balón. 

La Albiceleste respondió con un 
zurdazo de Messi desde fuera del 
área, el cual se fue demasiado alto, 
y con un remate de Julián Álvarez 
que pasó por un costado.

En la segunda parte, los dirigi-
dos por Lionel Scaloni salieron 

decididos a ganar el encuentro 
para empezar de buena manera 
la defensa del título que ganaron 
en la edición de 2021 del certa-
men de la Conmebol, por lo que no 
tardaron en abrir el marcador. 

Al minuto 49, tras una asistencia 
de Alexis Mac Allister, Álvarez re-
mató con la derecha a quemarropa 
para vencer al arquero canadiense 
y poner la pizarra 1-0 en favor de los 
sudamericanos. 

La anotación, que desató la eu-
foria en las tribunas, animó a los 
albicelestes, que a partir de ese 
momento no dejaron de amenazar 
el arco canadiense, cuyo ímpetu se 
fue desvaneciendo poco a poco. 

Messi generó una oportunidad 
clara de gol al 64. Tras ganar un ma-
no a mano con el portero contrario, 
remató directo al arco, pero su dis-
paro fue desviado por un defensa.  

A falta de 15 minutos para el tér-
mino del encuentro, Scaloni deci-
dió mandar a la cancha a Lautaro 
Martínez y Nicolás Otamendi en 
sustitución de Álvarez y Paredes, 
respectivamente. 

Los cambios fueron efectivos, 
pues tras una asistencia de Me-
ssi, Martínez consiguió la segunda 
anotación de Argentina al 88, cuan-

do soltó un derechazo desde el cen-
tro del área para firmar el 2-0. 

Las alarmas se encendieron en la 
banca de la Albiceleste en el tiem-
po de compensación, luego de que 
Messi recibió una falta que lo hizo 
tumbarse en el césped; sin embar-
go, se levantó a los pocos segundos 
para después festejar el triunfo de 
su equipo.   

Messi rompe récord

Tras participar en este encuentro, 
Leo se convirtió en el futbolista con 
más partidos disputados en la histo-
ria de la Copa América al alcanzar 
la cifra de 35. 

El jugador del Inter de Miami es-
taba empatado en ese rubro con el 
guardameta chileno Sergio Livings-
tone (34 partidos) desde la final de 
la Copa América de Brasil 2021, 
donde la Albiceleste se proclamó 
campeona al vencer a la Canarinha 
alcanzando su decimoquinto trofeo, 
el mismo número que Uruguay de-
tenta desde Argentina 2011. 

Argentina arranca con el pie 
derecho la defensa del título

SE IMPONE 2-0 A CANADÁ

▲ Lautaro Martínez (22), tras  
asistencia de Messi, selló el 
triunfo de la Albiceleste. Foto Afp
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España venció por un gol (1-0) que 
Italia anotó en su propia porte-
ría. Pero el marcador no fue el refle-
jo de lo que sucedió sobre el pas-
to, donde La Roja ofreció un reci-
tal de futbol ante una Azzurra que 
decepcionó por completo por su 
poca efectividad. Si la cuenta no 
fue más abultada se debió a la des-
treza del arquero Gianluigi Donna-
rumma, el más activo en este parti-
do en el Arena AufSchalke, ante 50 
mil asistentes.

El resultado pone a España en oc-
tavos de final de la Eurocopa 2024 
y sin recibir gol hasta el momento.

Desde el comienzo, La Roja 
intentó acribillar a Italia y Don-
narumma mostró por qué es uno 
de los mejores porteros del orbe. 
Los españoles dispararon una y 
otra vez contra el arco que no ven-
cían por la pericia del cancerbero. 
Sin embargo fue un autogol del de-
fensa Ricardo Calafiori, quien tuvo 
la desgracia de recibir un rebote 
en la pierna que dejó sin posibilidad 
alguna al arquero italiano.

La Azzurra nunca dio muestras 
de su prestigio añejo. Apenas tuvo 
cuatro disparos contra la portería 
de España, que se reivindicó ante 
el mundo, pues era un equipo al 

que se le veía inferior a Italia, pero 
que desbordó un juego creativo y 
ofensivo que dejó pasmados a los 
rivales. Nico Williams, nombrado 
el mejor jugador del partido, fue un 
verdadero dolor de cabeza para el 
defensa Giovanni di Lorenzo.

A pesar del acoso en el área ita-
liana, los españoles no conseguían 
mover las redes. Pedri por un lado, 
Nico y Lamine Yamal, el jugador 
más joven de la Eurocopa con ape-
nas 16 años, intentaron doblegar a 
Donnarumma, quien siempre es-
tuvo atento a las llegadas para re-
chazarlas por aire y tierra en una 
exhibición prodigiosa bajo el arco.

Fue hasta el 55, tras una serie de 
rechazos, que el balón que había sa-
cado Donnarumma dio en la pierna 
del zaguero Calafiori para entrar 
a la portería sin remedio.

Por su parte, Inglaterra empa-
tó 1-1 ante Dinamarca. Los Three 
Lions llegaron a la segunda jornada 
en Fráncfort con opciones de lograr 
un boleto a octavos que acallara las 
críticas hacia su juego. Pero ni sumó 
la victoria ni dio señales de mejoría. 
El gol del capitán Harry Kane (18), 
el quinto del ariete en Eurocopas, 
fue contrarrestado por un disparo 
lejano de Morten Hjulmand (27), 
en medio de un juego falto de ideas 
y que pecó de ansiedad.

Serbia empató 1-1 con Eslovenia 

en un duelo con tensión ajena al 
futbol. Horas antes de ese juego, 
el secretario general de la Federa-
ción Serbia (FSS) amenazó con reti-
rar a su equipo de la Euro por haber 
escuchado mensajes hostiles hacia 
su país durante el Croacia-Albania 
(2-2) del miércoles.

“Lo que ha pasado es escanda-
loso. Vamos a pedir a la UEFA que 
imponga sanciones, incluso si signi-
fica que no continuemos en la com-
petición”, señaló Jovan Surbatovic 
respecto de los gritos de “maten, 
maten, maten a los serbios”.

El organismo europeo, en tanto, 
abrió una investigación contra el 
delantero albanés Mirlind Daku 
por su gritos ofensivos durante 
ese encuentro.

Con información de Afp

Paciencia e inversión, las claves para 
impulsar el balompié femenil: Putellas
ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

En el punto cumbre de su carrera, 
como campeona del mundo y refe-
rente internacional, Alexia Putellas 
es consciente de la realidad del fut-
bol femenil. La dos veces ganadora 
del Balón de Oro dejó claro que las 
claves para impulsar esta rama del 
balompié son “la paciencia e in-
versión” y, como muestra de ello, 
intenta aportar con la creación de 
una fundación en Colombia.

“Ningún deporte en el mundo 
ha sido solvente en sus inicios. 
Es importante que los ejecuti-
vos y directivos tengan esa pacien-
cia y visión de negocio. Nosotras 
(las jugadoras) debemos estar 
preparadas con las mejores he-
rramientas que nos están dando 
para ofrecer un buen espectáculo. 
Al final es un círculo para que todo 
crezca”, apuntó en conferencia.

En una visita a México, como 

parte de un recorrido que realiza 
en América Latina al presentar su 
fundación Eleven, Putellas analizó 
el desarrollo de la Liga Mx Femenil, 
la cual en siete años de historia pre-
sume un buen impacto mediático,  
aunque no ha podido establecer un 
salario digno para sus futbolistas.

“Es una cuestión de inversión, 
de creer, de dotar de muchos re-
cursos al principio para que a largo 
plazo sea una de las mejores ligas 
del mundo, va por buen camino”, 
señaló. No obstante, dejó claro que 
por ahora no tendría intención de 
jugar en México como lo hizo su 
compatriota Jennifer Hermoso.

Putellas puede considerarse 
como una privilegiada del futbol 
femenil al ser parte del Barcelona, 
club que desde hace años decidió 
apostar por la inclusión de las mu-
jeres en este deporte. Sin embargo, 
entiende que no todas las personas 
reciben el mismo apoyo.

Los meses de rehabilitación tras 

una lesión en 2022 le permitieron 
comprender las necesidades que 
enfrentan los talentos juveniles en 
diferentes latitudes. Así, pensó en 
la creación de una fundación enfo-
cada en desarrollar las habilidades 
futbolísticas y emocionales de las 
nuevas generaciones.

“Me mueve conocer una realidad, 
no todos tienen las mismas oportu-
nidades, muchas veces depende de 
dónde naces o el entorno familiar. A 
medida que vamos creciendo somos 
conscientes”, indicó.

Con la intención de que el depor-
te sea “un acelerador de cambio” 
en localidades vulnerables, Putellas 
inauguró el miércoles la primera 
academia de la fundación Eleven en 
Itagüí, al norte de Colombia. “En 
esa ciudad ha habido un cambio, 
antes la tasa de homicidios era alta 
y con el apoyo al deporte cambió. 
Ya valoramos dónde podemos im-
pactar también en México y otros 
lugares”.

España domina 
a una Italia 
decepcionante

INGLATERRA IGUALA CON DINAMARCA

▲El capitán Álvaro Morata (7), Dani Carvajal, centro, 
y Lamine Yamal (19) celebran el autogol del italiano 

Riccardo Calafi ori, que a la postre le dio la victoria a 
España. Foto Ap
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La preparación del campeón de 
Wimbledon Carlos Alcaraz recibió 
un duro golpe con su caída en la se-
gunda ronda ayer en Queen’s Club.

Alcaraz, monarca defensor del 
torneo y primer sembrado, perdió 
por 7-6 (7/3) y 6-3 ante el británico 
Jack Draper, quien gestó la victo-
ria más importante de su carrera y 
se mostró increíblemente compla-
cido frente a la afición local.

Hace un año, Queen’s fue el 
único torneo de césped de prepa-
ración para Alcaraz antes de con-

quistar Wimbledon por primera vez.
Pero en esta ocasión el español 

tendrá sólo dos duelos en esta 
superficie tras su victoria en el 
Abierto de Francia. Wimbledon 
comienza en 11 días.

Draper puso fin a la racha de 
ocho triunfos seguidos de Alcaraz 
y extendió la propia a siete, tras ga-
nar su primer título de la ATP la 
semana pasada en Stuttgart.

“Sabía que tenía que salir aquí 
y jugar bien y afortunadamente 
lo hice”, dijo el británico. Ahora 
enfrentará en cuartos de final al 
quinto sembrado, Tommy Paul.

Después de su derrota, el es-
pañol se mostró especialmente 

crítico con la nueva regla del reloj 
de saque, que tachó de ser “una 
locura”y “mala para el jugador”.

Con la modificación, el reloj co-
mienza a correr cuando se termi-
na el punto y no desde que el juez 
lo canta, por lo que los jugado-
res tienen menos tiempo para eje-
cutar el servicio.

En tanto, el número 1 Jannik 
Sinner se clasificó a cuartos en 
Halle. El italiano superó al hún-
garo Fabian Marozsan en 6-4, 6-7 
(4/7) y 6-3. Jugará en la próxima 
ronda contra el alemán Jan-Len-
nard Struff (41), quien se impuso 
por 6-4 y 6-4 al griego Stefanos 
Tsitsipas (11).

El campeón Alcaraz queda fuera en Queen’s

JOSHUA REYES SÁMANO

Las condiciones de vida en la infan-
cia de Laura Galván no le permitían 
vincularse con el deporte. Pertene-
ciente a una familia de campesinos, 
la fondista mexicana hoy clasificada 
a París 2024 apoyaba desde peque-
ña en las labores del campo y del 
hogar en las horas que no estaba en 
la escuela. Por tanto, escoger una 
disciplina y practicarla era la me-
nor de sus preocupaciones. 

Galván clasificó a los Olímpicos 
tras avanzar a la final de los 5 mil 
metros durante el Mundial de Buda-
pest el año pasado. En los Juegos 
Panamericanos de Santiago con-
quistó la plata en los 10 mil y deci-
dió no correr los 5 mil debido a una 
lesión que retrasó su preparación 
rumbo a la justa veraniega. 

Su primer acercamiento al atletis-
mo se dio en las clases de educación 
física que recibía en su comunidad 
en La Sauceda, Guanajuato. Fue 
gracias a que su profesora Marisela 
Herrera priorizaba estrategias pa-
ra la detección de talentos que pu-
do conocer a su actual entrenador 
Cecilio Blancarte, cuando decidió 
unirse al grupo de niñas que tenía 
a su cargo, motivada por el misterio 
de conocer el mundo más allá de su 
lugar de origen.

Detectar y trabajar

“Me considero un producto de 
esas clases. No dio resultados rá-
pido con el entrenador y tampoco 
se me veía talento. Todas las niñas 
me ganaban y tuve que esperar dos 
años con mucho trabajo para mejo-
rar, no tenía dinero ni visión en ese 
entonces para poder prepararme”, 
contó a La Jornada.

La medallista panamericana 
destaca la importancia de que se 
tomen medidas para la detección 
de talentos en las escuelas del país, 
para todos los niños que no tienen 
un acercamiento directo al deporte.

“En las escuelas es más sencillo 
encontrar talentos, porque están 
todos los niños. Detectar las ha-
bilidades en cada uno, y como en 
mi caso, que no tenía las grandes 
virtudes físicas, es importante 
encontrar cualidades poniendo 
atención en los que son más disci-
plinados y darles asesoramiento. 
Los mexicanos tenemos un talen-
to enorme que se debe trabajar, no 
solamente detectarlo”, agregó. 

Galván desarrolló sus capacida-
des atléticas gracias a una disciplina 
rigurosa que le permitió cambiar 
su forma de encarar las competen-

cias. “Me gustaba seguir a la per-
fección el entrenamiento que nos 
dejaba el coach. Las otras chicas 
me superaban en todas las pruebas, 
era la peor del grupo, pero poco a 
poco la constancia fue dando frutos. 
A partir de ahí no abandoné el de-
porte y se volvió un estilo de vida”.

La gacela de La Sauceda narró que 
muy temprano por la mañana reco-
rría un campo de futbol de tierra en 
su comunidad, incluso antes de que 
los gallos cantaran, pues siempre 
buscaba oportunidades para poder 
correr. “También cuando iba con mi 
hermano a cuidar a los animales, lo 
veía como una oportunidad de mejo-
rar, a veces perseguía a una que otra 
chiva que salía corriendo por ahí y 
eso me hacía volar”.

Entre las múltiples pruebas que 
componen al atletismo, las cuales 
se dividen en pista y campo, la gua-
najuatense optó por las carreras 
de medio fondo y fondo, las cua-
les demandan mucha resistencia 
física y mental debido a las largas 
distancias que se deben recorrer.

El escritor japonés Haruki Mu-
rakami, en su obra De qué hablo 
cuando hablo de correr comparte 
su experiencia al encarar este ti-
po de pruebas y relata sus sensacio-
nes durante una carrera.

“Mientras corro, tal vez piense 
en los ríos. Tal vez piense en las nu-
bes. Pero, en sustancia, no pienso 
nada. Simplemente sigo corrien-
do en medio de ese silencio que 
añoraba, en medio de ese coqueteo 
y artesanal vacío. Es estupendo. 
Digan lo que digan.”

“Encarar la prueba de 5 mil 
metros combina velocidad y resis-
tencia, por tanto genera un enor-
me desgaste. Yo creí que por la 
edad ya no iba a poder competir 
en ellas, puesto que la mayoría de 
las participantes son jóvenes. Pero 
me di cuenta que es solamente un 
número y entregué resultados muy 
rápido. Inclusive rompí el récord 
mexicano en esa prueba.”

En relación con los premios que 
la World Athletics otorgará por 
primera vez a los atletas olímpicos 
que suban al podio, Galván consi-
dera debe “brindarse ese apoyo a 
una mayor cantidad de deportistas, 
pese a no estar entre los tres prime-
ros lugares”. Su meta en la capital 
francesa es avanzar a la final de su 
prueba, puesto que sería un logro 
competir a ese nivel con las mejores 
del mundo. 

Laura Galván, 
de talento 
rural a la 
pista olímpica

CORRERÁ EN PARÍS LOS 5 MIL METROS

 La guanajuatense aspira a 
colocarse entre las mejores 
del mundo. Foto Afp
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DORA VILLANUEVA

El incremento en el costo de la vi-
da y la incertidumbre financiera a 
largo plazo están provocando que 
menos adultos jóvenes quieran te-
ner hijos, reportó la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE). En 60 años, 
las tasas de fecundidad se han redu-
cido a la mitad en los países que la 
integran, “lo que plantea el riesgo 
de un descenso de la población y 
graves desafíos económicos y socia-
les para las generaciones futuras”, 
advirtió.

La lógica detrás de las alarmas 
alrededor de la reducción demo-
gráfica responde a que en menos 
de medio siglo la población en edad 
de trabajar vivirá en economías con 
el doble de adultos mayores de los 
que se tienen actualmente. Hasta 
2020 había 30 personas con más 
de 65 años por cada 100 en edad de 
trabajar; con las tendencias demo-
gráficas actuales, en 2060 habrá 59 
por cada 100.

“La consiguiente reducción de 
la población activa (laboralmente) 
podría dar lugar a sociedades en-
vejecidas que ejerzan importantes 
presiones sociales y económicas 
sobre los gobiernos, en particular 
para aumentar los gastos en pen-
siones y servicios de salud”, explica 
la organización.

De acuerdo con la OCDE, en los 
países que la integran, el promedio 
de hijos por mujer en edad fértil
–conocida como tasa de fecundi-
dad– se redujo de 3.3 en 1960 a 
1.5 en 2022. Este indicador ya se 
encuentra por debajo del llamado 
“nivel de reemplazo”: un paráme-
tro calculado en 2.1 hijos por mujer, 
que se considera “necesario” para 

mantener la población constante en 
ausencia de migración.

En México la tasa de fecundidad 
tuvo un ajuste más amplio; pasó de 
6.8 en 1960, hasta 1.8 en 2021. El 
país cruzó el “nivel de reemplazo” 
entre 2014 y 2015, de acuerdo con 
los datos recuperados en el infor-
me Panorama de la sociedad de la 
OCDE. Otros organismos, como el 
Banco Mundial, ya han reseñado 
esta tendencia en el país, la pérdi-
da del “bono demográfico” y lo que 
esto conlleva (bit.ly/4ccWuv6).

La OCDE enfatiza que son múl-
tiples las causas del por qué no re-
sultan atractivas la maternidad y 
paternidad. “Las decisiones perso-
nales de tener hijos están influidas 
por una serie de factores, incluidas 
las presiones económicas y sociales 
de los padres, así como el cambio de 

actitudes sociales, como la desestig-
matización de no tener hijos (…) los 
jóvenes encuentran cada vez más 
sentido a la vida fuera de la pater-
nidad”, destaca la OCDE.

Además de la falta de políticas 
para facilitar la inclusión laboral 
de las mujeres –como sistemas de 
cuidados–; o licencias de paterni-
dad paritarias, para involucrar a 
los hombres por igual en el cuida-
do de los menores, “una sucesión 
de crisis mundiales (por ejemplo, 
la covid-19, las preocupaciones por 
los problemas climáticos, la crisis 
del costo de la vida) ha aumentado 
las inseguridades (económicas) en-
tre los jóvenes, lo que complica su 
transición a la paternidad”.

Como ejemplo, los adultos jóve-
nes mexicanos son los que más in-
certidumbre y preocupación repor-

tan entre los países reportados por 
la OCDE. Cerca de 94.4 por ciento 
de ellos reporta ansiedad respecto 
a la inflación y el costo de la vida; a 
88.7 por ciento le preocupa la falta 
de acceso a servicios de salud men-
tal; a 91.2 por ciento las consecuen-
cias del cambio climático; a 81.3 por 
ciento la seguridad nacional debido 
a la actual situación geopolítica.

A 91.9 por ciento de los adultos 
jóvenes encuestados también les 
preocupa la baja calidad del em-
pleo; a 85.5 por ciento no poder 
trabajar debido al cuidado de niños, 
familiares ancianos, discapacitados 
o de ellos mismos; a 87.1 por ciento 
las pérdidas educativas de los niños 
debido a la pandemia y a 84.4 por 
ciento los efectos en la salud que 
persisten de la pandemia.

“El costo económico y la incerti-

dumbre financiera a largo plazo de 
tener hijos siguen influyendo signi-
ficativamente en la decisión de las 
personas de convertirse en padres”, 
comentó Stefano Scarpetta, direc-
tor de Empleo, Trabajo y Asuntos 
Sociales de la OCDE.

Como ejemplo, el encarecimiento 
de la vivienda desde mediados de 
la década de 2010 está teniendo un 
efecto negativo en la fecundidad. 
“Ha complicado la formación de 
relaciones y familias a largo plazo, 
con un número cada vez mayor de 
jóvenes de entre 20 y 30 años que 
viven con sus padres por razones 
financieras”, expuso la OCDE.

México se encuentra a la mitad 
de la tabla, con 46 por ciento de 
adultos jóvenes viviendo con sus 
padres, mientras en Corea del Sur 
e Italia –reconocidas como econo-
mías de ingreso alto– llegan a ocho 
de cada 10 y las tasas de fecundidad, 
respectivamente, se encuentran en 
0.7 y 1.2 hijos por mujer.

La organización enfatiza que 
si los países quieren revertir esta 
caída en la población, necesitan de 
políticas de bienestar. “Esto inclu-
ye vivienda asequible, políticas que 
ayuden a conciliar la vida laboral 
y familiar, y coherencia con otras 
políticas públicas que promuevan 
el acceso a empleos de calidad y 
la progresión profesional de las 
mujeres”.

BRAULIO CARBAJAL 

Con 36 mil millones de dólares en 
2023, México se colocó en el nove-
no sitio entre los países que captan 
mayores cantidades de inversión 
extranjera directa (IED), informó 
este jueves la Conferencia de Na-
ciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (Unctad, por sus siglas 
en inglés).

México avanzó tres lugares res-
pecto a la posición 12 que ocupó 
en 2022; además, de acuerdo con 
datos del organismo que pertenece 
a la Organización de Naciones Uni-

das, alcanzó su mejor lugar desde 
que existe el ranking, superando 
el undécimo de 2022 y el décimo 
de 2021, e igualando el noveno de 
2020. En 2016, el país fue octavo.

Si bien el país escaló en el lista-
do, su nivel de IED fue exactamente 
igual al del año pasado, lo que signi-
fica que otras naciones vieron dis-
minuidos sus flujos. El nivel de IED 
está en línea con lo informado por la 
Secretaría de Economía en febrero.

Según la Unctad, el primer lu-
gar como mayor receptor de IED 
en 2023 fue ocupado por Estados 
Unidos, con 311 mil millones de 
dólares; seguido por China, con 

163 mil millones; Singapur, 160 
mil millones; Hong Kong, 113 mil 
millones; Brasil, 66 mil millones, 
Canadá, 50 mil millones, Francia, 
42 mil millones y Alemania, 37 mil 
millones de dólares. 

En el caso de México, la Unctad 
destacó en su reporte que el gobier-
no del presidente Andrés Manuel 
López Obrador lanzó incentivos pa-
ra desarrollar la relocalización de 
cadenas de valor, también conocido 
como nearshoring, especialmente 
en sectores claves como el de se-
miconductores, electromovilidad 
y dispositivos médicos. 

A escala global, informó el orga-

nismo internacional, la IED de 2023 
alcanzó un billón 330 mil millones 
de dólares, una disminución de 2 
por ciento frente a 20220. Dicha 
caída, explicó en su reporte, es 
consecuencia del aumento de las 
tensiones comerciales y geopolíti-
cas en un contexto de ralentización 
de la economía mundial.

A nivel regional, destacó, los flu-
jos de IED hacia los países en de-
sarrollo cayeron 7 por ciento a un 
nivel de 867 mil millones de dólares 
en 2023, reflejando un descenso de 
8 por ciento en los países en desa-
rrollo de Asia. 

En tanto, la IED registró un des-

censo de 3 por ciento en África y 
uno por ciento en América Latina 
y el Caribe.

Por otra parte, destacó la Unctad, 
los flujos hacia los países desarrolla-
dos se vieron fuertemente afecta-
dos por las transacciones financie-
ras de las empresas multinaciona-
les, en parte debido a los esfuerzos 
por implantar una tasa impositiva 
mínima mundial sobre los benefi-
cios de estas corporaciones.

Los flujos hacia la mayor parte 
de Europa y Norteamérica (a Mé-
xico lo incluye en Centroamérica) 
descendieron 14 y 5 por ciento, 
respectivamente.

Se desplomó en 60 años la tasa de 
fecundidad en países de la OCDE

JÓVENES RENUNCIAN A LA PATERNIDAD ANTE CRISIS MUNDIALES

México está entre los 10 mayores receptores de inversión extranjera

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.80 18.83
Euro 19.65 19.66

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.95%
Cetes 91 días 11.15%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Mayo -0.19%
De mayo 2023 a mayo 2024 4.69%
Reservas internacionales
219 mil 728.5 mdd al 14 de junio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 82.17 +0.82
Brent 85.71 +0.64
Mezcla mexicana 76.47 +0.57

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 53 mil 333.03 unidades
Variación puntos +9.66
Variación por ciento +0.02

LA JORNADA
Viernes 21 de junio de 202422

ECONOMÍA

 Sociedades envejecidas 
ejercen importantes presiones 
sociales y económicas sobre los 
gobiernos para aumentar los 
gastos en pensiones y servicios 
de salud. En la imagen, una joven 
pareja con un bebé en Tokio. La 
tasa de fecundidad en Japón es 
de 1.26. Foto Afp
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JULIO GUTIÉRREZ

Al cierre de abril, el saldo de la car-
tera de crédito que la banca ofrece 
para el consumo individual por me-
dio de las tarjetas de crédito, prés-
tamos personales, de nómina, entre 
otros, se situó en un billón 516 mil 
881 millones de pesos, lo que impli-
có un avance de 13.5 por ciento en 
términos reales si se compara con 
lo reportado en el mismo mes del 
año previo, que fue un billón 276 
mil 63 millones de pesos, indican 
cifras oficiales.

De acuerdo con las últimas es-
tadísticas de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV), el 
segmento de consumo sigue como 
el que mejor dinamismo presenta 

en cuanto a crecimiento. El saldo 
total de la cartera se incrementó 4 
por ciento, los comerciales avanza-
ron a un ritmo de 0.8 y los de vivien-
da 3.9 por ciento.

Aun cuando este tipo de finan-
ciamientos son los que muestran el 
mejor desempeño, en un entorno 
marcado por la permanencia de las 
elevadas tasas de interés, analistas 
anticipan que en los siguientes me-
ses su ritmo de crecimiento podría 
ir a la baja, de ahí que los bancos 
ahora creen mayores reservas para 
este tipo de préstamos.

El índice de morosidad en este ti-
po de financiamientos, al concluir 
abril, se situó en un nivel de 2.97 
por ciento, que equivale a unos 45 
mil 51 millones de pesos, y tuvo un 
marginal incremento de 0.01 pun-

tos porcentuales si se compara con 
el 2.96 por ciento reportado en el 
mismo mes del año previo.

No obstante, para los financia-
mientos de consumo, los bancos 
crearon reservas por 121 mil 146 
millones de pesos al cierre de abril 
del presente año, lo que implicó un 
crecimiento de 12.3 por ciento en 
términos reales al compararse con 
los 103 mil 70 millones de pesos re-
portados en el mismo mes de 2023.

“El crecimiento del crédito al 
consumo sigue con doble dígito, 
aunque en términos generales 
vemos una desaceleración, sobre 
todo contra los crecimientos de los 
primeros tres trimestres de 2023, 
pero sigue muy sostenido porque 
el empleo formal está bien, con un 
buen dinamismo, se beneficia de los 

salarios, que se han recuperado en 
términos reales y esto se traduce 
en un mayor poder adquisitivo de 
las familias”, dijo James Salazar, 
subdirector de análisis de CIBanco.

No obstante, planteó, una vez que 
el empleo y el salario de los traba-
jadores comience a desacelerarse, 
los financiamientos de consumo 
también lo harán.

De acuerdo con las estadísticas 
de la CNBV, el portafolio de las tar-
jetas de crédito se situó en 567 mil 6 
millones de pesos, lo que implicó un 
incremento de 15.9 por ciento res-
pecto a lo reportado el año anterior.

En el caso de los préstamos por 
nómina, el saldo fue de 378 mil 219 
millones de pesos, cifra 10.4 por 
ciento superior respecto a lo re-
portado en 2023.

Créditos al consumo, los de más crecimiento hasta abril: CNBV

ALEJANDRO ALEGRÍA

En casi seis años, Petróleos Mexi-
canos (Pemex) debe menos y vale 
más, aseguró Octavio Romero Oro-
peza, director de la empresa estatal, 
quien también comentó que para 
septiembre próximo el país estará 
más cerca de la autosuficiencia en 
combustibles, pues la importación 
de estos energéticos caerá a míni-
mos y la producción aumentará 
con la entrada en operación de la 
refinería Olmeca en julio próximo.

En el contexto de la inauguración 
del Congreso Mexicano del Petróleo 
(CMP) 2024, el funcionario explicó 
que en la actual administración la 
petrolera ha logrado un desendeu-
damiento de 30 mil millones de 
dólares, objetivo que se alcanzó a 
través de aportaciones del gobierno 
federal y la reducción de la tasa del 
derecho por la utilidad compartida 
(DUC), un gravamen relativo a la 
extracción de crudo.

“Pemex debe menos y vale más”, 
dijo Romero Oropeza al desmentir 
que la empresa es un barril sin fon-
do, como aseguran los detractores o 
quienes buscan desacreditar a la pe-
trolera en pos de su privatización.

Tras recordar que la deuda finan-
ciera de Pemex se duplicó en el go-
bierno de Enrique Peña Nieto, pues 
pasó de 68 mil millones de dólares 
a 131 mil millones, en la administra-
ción del presidente Andrés Manuel 
López Obrador pasó a 101 mil mi-
llones, lo que representa una reduc-
ción de 30 mil millones de dólares.

Explicó que esto se logró debido 
a que la actual administración fe-
deral ha aportado 952 mil millones 
de dólares. De dicho monto, 561 mil 
millones fueron para el pago de la 
deuda; 320 mil millones para la 
construcción de la refinería Olme-
ca, que en julio entraría a producir 
a plena capacidad, y 48 mil millones 
se destinaron a la rehabilitación de 
las seis refinerías del Sistema Nacio-
nal de Refinación (SNR).

Apuntó que se logró reducir en 

seis años de 65 a 30 por ciento la ta-
sa del DUC. “¿Qué fue lo que hizo el 
Presidente de la República en esta 
administración? Empezó paulati-
namente a disminuir el DUC, pasó 
de 65, en el primer año, a 58, a 54, 
a 40, y este año a 30. Menos de la 
mitad de 65 y aun pagando 30 por 
ciento del DUC, si lo trasladamos 
a ISR, es el equivalente a 60 por 
ciento en ISR, el doble de lo que 
paga cualquier otra empresa, pero 
ya esto le da viabilidad financiera a 
Pemex”, expuso.

“Ya le quita esa carga bestial de 
tener que salir a pedir prestado 
para pagar impuestos, es una gran 
obra del Presidente de la República; 
realmente con esto está rescatando 
a Pemex”, destacó.

Cerca de la autosuficiencia

“Estamos en un punto en el cual 
obtenemos el aceite necesario para 
producir nuestras gasolinas”, desta-
có el funcionario federal, quien co-
mentó que para septiembre, último 
mes de la actual administración, la 
autosuficiencia del país en materia 

de combustibles estará más cerca.
Explicó que mientras en diciem-

bre de 2018 Pemex compraba 927 
mil barriles diarios de combusti-
bles, para septiembre de 2024 sólo 
habrá la necesidad de adquirir 84 
mil, “que no es ni la décima parte 
de lo que se compraba al inicio de 
esta administración”.

Romero comentó que después 
del abandono que sufrió el SNR, el 
actual gobierno federal construyó 
la nueva refinería Olmeca, adquirió 
la de Deer Park en Texas e inició la 
rehabilitación de las otras ubicadas 
en territorio nacional.

Por separado, Leopoldo Figue-
roa, gerente de transporte de Pe-
mex Transformación Industrial, 
expresó, al participar en la Con-
vención 2024 de la Organización 
Nacional de Expendedores de Pe-
tróleo, que la refinería Olmeca ya 
comenzó su etapa de comerciali-
zación de combustibles, por lo que 
ya abastece de gasolinas y diésel a 
estaciones de servicio que se ubican 
cerca de sus instalaciones.

“A septiembre de 2024 espera-
mos estar con una producción de 

un millón 288 mil barriles diarios de 
gasolina, diésel y turbosina”, señaló 
Romero Oropeza en el CMP 2024.

Por lo anterior, en promedio, al 
cierre de este año Pemex produci-
rá un millón 439 mil barriles. “Con 
esto prácticamente lograríamos la 
autosuficiencia”.

Reconoció que no se logrará el 
100 por ciento de la autosuficiencia 
este año, pero se alcanzará en el que 
sigue, y explicó que a la par de la 
construcción de la refinería Olme-
ca se construyen dos coquizadoras, 
una en Tula y otra en Salina Cruz. 
La primera estará terminada en 
septiembre, pero la otra tiene un 
avance de 64 por ciento, porque se 
comenzó tarde debido a razones 
financieras. “Nos falló el cálculo, 
pero seguramente en la próxima 
administración concluirá esa coqui-
zadora y México habrá alcanzado 
autosuficiencia en combustibles”.

▲ El director de la petrolera 
estatal encabezó la inauguración 
del Congreso Mexicano del 
Petróleo 2024. Foto Pemex

Pemex aumentó su valor y redujo 
su deuda en este sexenio: Romero

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

México se encuentra en un pro-
ceso de envejecimiento “muy rá-
pido”, pues más de 14 por ciento 
de su población total son perso-
nas adultas mayores, cuyas ne-
cesidades deben resolverse con 
un enfoque de derechos huma-
nos, y no uno “utilitario” que los 
discrimine por su edad, señaló 
Fanny Sleman Valdés, investi-
gadora del Centro de Estudios 
Sociales y de Opinión Pública de 
la Cámara de Diputados.

Al impartir un curso sobre 
el tema, la especialista subrayó 
que, de acuerdo con los paráme-
tros internacionales en la mate-
ria, el nivel de envejecimiento de 
México se considera “avanzado”, 
pues ya se encuentra en el grupo 
de naciones cuyos adultos mayo-
res representan entre 14 y 21 por 
ciento de su población.

Luego de destacar que diver-
sos gobiernos estatales fueron 
los primeros en emitir leyes de 
cuidado de los ancianos, y no la 
Federación, Sleman recordó que 
la Convención Interamericana 
sobre Protección de los Dere-
chos Humanos de las Personas 
Adultas Mayores ya está vigente 
para su aplicación en México.

Esto obliga a las autoridades a 
combatir la discriminación por 
edad (“edadismo”) y las diferen-
tes formas de violencia contra 
los adultos mayores, entre ellas 
su “infantilización”. Los gobier-
nos que firmaron la convención 
“ya no tienen más opción que 
respetar estas garantías y lle-
var a cabo acciones de políticas 
públicas” para ello, dijo.

La investigadora destacó la 
necesidad de que México no 
adopte una visión “utilitaria” en 
el cuidado de los adultos mayo-
res –en la cual éstos son dejados 
a su suerte o sólo dependen de 
sus esfuerzos personales–, sino 
una de derechos humanos, para 
garantizar que sus necesidades 
básicas estén cubiertas.

Sleman indicó que aunque en 
México sigue presente un modelo 
de cuidados para adultos mayo-
res basado en los parientes más 
cercanos, son necesarios esque-
mas más abiertos, considerando 
que las familias son cada vez me-
nos numerosas y la natalidad ha 
bajado considerablemente.

Más de 14 
por ciento 
en México 
son adultos 
mayores

Piden combatir 
discriminación 
por edad
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Sheinbaum: los primeros seis // Catorce más el 
próximo jueves // Claudio, imagen de la derrota

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A VIRTUAL PRESIDENTA electa 
Claudia Sheinbaum comienza a dar 
cuerpo al que será su más cercano 
equipo de trabajo, su gabinete, aunque 
optó por presentarlo en sociedad en 

dos tandas, toda vez que ayer sólo dio a conocer 
seis nombramientos y dejó para el próximo 
jueves los 13 restantes (recuérdese que Rogelio 
Ramírez de la O fue ratificado en la Secretaría 
de Hacienda), algunos de ellos de primerísimo 
nivel, sin demeritar los demás, como Goberna-
ción, Defensa, Marina y Seguridad Ciudadana.

AYER ANUNCIÓ QUE Juan Ramón de la Fuen-
te (secretario de Salud con Zedillo, ex rector de 
la UNAM y ex representante permanente de Mé-
xico ante la Organización de Naciones Unidas) 
va como secretario de Relaciones Exteriores 
(lástima: Alicia Bárcena realizó un gran trabajo 
en esa dependencia del Ejecutivo y merecía re-
petir, aunque no queda fuera de la jugada, pues 
en el sexenio entrante ocupará la cartera de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales); a Ro-
saura Ruiz (quien con Sheinbaum en la Jefatura 
de Gobierno de la CDMX ocupó la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación) 
le encomendó una dependencia de nueva crea-
ción: Humanidades, Tecnología e Innovación; el 
ingeniero agrónomo Julio Berdegué Sacristán 
se hará cargo de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, y Ernestina Godoy (ex fiscal 
general de Justicia de la CDMX y senadora elec-
ta) será consejera jurídica de la Presidencia de la 
República.

ADEMÁS, AL BERRINCHUDO cuan impre-
sentable Marcelo Ebrard, protagonista de una 
vergonzosa pataleta por no resultar ganador 
de la encuesta presidencial de Morena, Claudia 
Sheinbaum le encarga la Secretaría de Econo-
mía, en la que bien pudo repetir Raquel Buen-
rostro, pues en ella hizo un gran papel, al igual 
que como oficial mayor de la Secretaría de Ha-
cienda y al frente del Servicio de Administración 
Tributaria.

CARAS Y TRAYECTORIAS conocidas, unas 
más que otras, que comienzan a dar forma a lo 
que será el gabinete definitivo de la primera pre-
sidenta de México, quien entrará en funciones 
a partir del próximo 1 de octubre, y que de ellos 
–como los que faltan por designar– se espera no 
solo un gran esfuerzo, sino excelentes resulta-
dos, porque el país así lo merece y exige.

TRAS DAR A conocer los nombres de los por 
ella designados, Sheinbaum dijo que “todos 

tienen claro los principios y fundamentos del 
movimiento de la Cuarta Transformación; sa-
ben y están comprometidos con la prosperidad 
compartida, con el principio humanista de por 
el bien de todos, primero los pobres, y saben que 
continuará la austeridad republicana. Nuestro 
objetivo no es sólo el crecimiento, sino el de-
sarrollo compartido y no vamos a traicionar el 
mandato popular”.

¿QUÉ NOMBRAMIENTOS QUEDAN pendien-
tes hasta el próximo jueves? Casi nada: del gabi-
nete legal, Gobernación; Defensa Nacional; Ma-
rina; Seguridad y Protección Ciudadana; Bienes-
tar; Energía; Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes; Función Pública; Educación; Salud; 
Trabajo y Previsión Social; Desarrollo Agrario y 
Territorial; Cultura, y Turismo.

ADEMÁS, EL GABINETE ampliado: Petróleos 
Mexicanos; el Instituto Mexicano del Seguro 
Social; la Comisión Federal de Electricidad; la 
Comisión Nacional del Agua; el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado; el Instituto de Salud para el Bienes-
tar; el Servicio de Administración Tributaria; el 
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores; el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (que se transformará en secretaría 
de despacho); Nacional Financiera; la Procu-
raduría Federal del Consumidor; el Instituto 
Nacional de Migración; el Instituto Nacional de 
las Mujeres; el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas; el Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación, y algunos más.

A SU VEZ, cada uno de los designados armará 
su propio equipo de trabajo. Entonces, serenos, 
que esto apenas comienza.

Las rebanadas del pastel

LA FOTOGRAFÍA PUBLICADA ayer en la 
portada de La Jornada (Luis Castillo), en la que 
aparece Claudio X. González Laporte, no sólo es 
devastadora, sino que da puntual cuenta de la 
derrota total de un barón, la de su junior -igual 
de torcido que el padre- y la de todo lo que repre-
senta: tantos años de jugar sucio, de gastar mi-
llones y millones para financiar propaganda ne-
gra en contra de Andrés Manuel López Obrador, 
de atentar en contra de la democracia, de men-
tir, desinformar y comprar sicarios mediáticos. 
para terminar, a sus 90 años, solo en un solitario 
rincón, abandonado por propios y extraños, en 
espera de que su petición fuera atendida (que 
Claudia Sheinbaum lo recibiera) y así se quedó.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

Tras un estancamiento en marzo, 
las ventas minoristas registraron un 
avance mejor de lo esperado en abril 
e interrumpieron su comportamien-
to de debilidad, reveló el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). De acuerdo con los indicado-
res de empresas comerciales, las ci-
fras de ventas minoristas crecieron 
0.5 por ciento en abril –el segundo 
avance en el año–, luego de no haber 
registrado avance en marzo.

La variable repuntó mensual-
mente tras estancarse en marzo, 
debido a que 65 por ciento de sus 
componentes (15 de 23) presenta-
ron un desempeño positivo.

Dentro del comercio al por me-
nor, el incremento en ventas duran-
te abril 2024 se observó en siete de 
sus nueve categorías, destacando 
las ventas por Internet, con un 
avance de 6.5 por ciento mensual; 
enseres domésticos y computa-
doras, 5.6; abarrotes, alimentos 
y bebidas, 3; así como vehículos y 
combustibles, 1.1 por ciento.

En las empresas comerciales al 
por menor, a tasa anual y sin el fac-
tor estacional, los ingresos reales 
subieron 0.5 por ciento. Descon-
tando los efectos del calendario, 
su crecimiento fue apenas de 0.4 
por ciento, pues aún se reflejaron 
las distorsiones asociadas a la dife-
rencia de meses en que se celebró la 
Semana Santa este año y el anterior 
(marzo contra abril).

A tasa anual destacan las ventas 
por Internet, con un crecimien-
to de 18.2 por ciento; vehículos y 
combustibles, 10.4; intermediación 
mayorista, 14.7 por ciento y resaltó 
la caída de textiles y calzado al ma-
yoreo de 23.9 por ciento.

“En el segundo trimestre de 2024 
aún se notará en el consumo cierto 
impulso, dado por el mayor gasto 
público en programas sociales, ade-
más, el desempleo se mantendrá 
en niveles relativamente bajos, y, 
en general, conservará cierta iner-
cia positiva del primer trimestre. 
Posteriormente, hacia la segunda 
mitad del año, perdería fuerza, en 
línea con la desaceleración econó-
mica generaliza y a medida que se 
acaben los programas sociales”, 
explicó Iván Huerta, analista eco-
nómico de Ve por Más.

La Encuesta Mensual sobre 
Empresas Comerciales (EMEC) 
presentó resultados contrastantes 
durante abril: se estimó una severa 
contracción en el segmento al por 
mayor (las ventas cayeron 4.1 por 
ciento), en tanto que el minorista 
reporta un buen avance. Con la 
severa caída mensual de 4.1 por 
ciento en abril se alcanzó una con-
tracción anual de 8.3 por ciento.

La caída en ventas mayoristas de 
abril estuvo concentrada solamen-
te en dos de las siete categorías del 
sector, en donde textiles y calzado 
se contrajeron 12.4 por ciento men-
sual y materias primas agropecua-
rias e industriales cayeron 6.7 por 
ciento.

Las ventas minoristas 
repuntaron en abril

CLARA ZEPEDA

La actividad económica de México 
tropezó en abril y tuvo un débil cre-
cimiento en mayo, revelaron datos 
del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi).

El Indicador Oportuno de la Ac-
tividad Económica (IOAE) estimó 
que la economía de México se con-
trajo 0.3 por ciento mensual duran-
te abril, seguido por un modesto 
crecimiento de 0.3 por ciento en 
mayo. El declive observado en abril 
fue resultado de la caída de 0.5 por 
ciento de las actividades secunda-
rias (industria) y de 0.1 por ciento de 
las actividades terciarias (comercio 
y servicios). El avance de la situa-
ción económica en mayo estuvo 
sustentada por el crecimiento de 
0.4 por ciento tanto en la industria 
y como en servicios. 

El IOAE, que estima anticipada-
mente el desempeño de la economía 
mexicana antes de la publicación 
del Indicador Global de la Actividad 
Económica, mejor conocido como 
IGAE, un referencial del PIB men-
sual, anticipó un avance de 2.1 por 
ciento en abril, con respecto a abril 

del año pasado, y un crecimiento de 
2 por ciento anual en mayo.

La variación anual esperada en 
las actividades terciarias (comercio 
y servicios) apoyó al crecimiento de 
abril con un alza de 2.8 por ciento 
en abril frente al mismo mes de 
2023; mientras que en mayo cre-
ció 3 por ciento. En tanto, las acti-
vidades secundarias (industria) fue 
de un crecimiento de sólo 0.6 por 
ciento anual en abril y de un estan-
camiento en mayo.

Así, la producción industrial, in-
dicador que engloba construcción, 
manufactura, generación eléctrica 
y minería, posiblemente se estancó 
en mayo de 2024, después de crecer 
0.6 por ciento anual en abril. Por el 
lado de los servicios, se estima un 
crecimiento de 3 por ciento anual, 
luego de haberse incrementado 2.8 
por ciento anual en abril.

Con estas cifras adelantadas y las 
del IGAE a marzo, analistas econó-
micos estiman que la economía po-
dría crecer en el segundo trimestre 
de 2024 un 0.6 por ciento trimes-
tral, acelerándose respecto al 0.3 
por ciento observado en el primer 
trimestre, acorde a cifras con ajuste 
estacional.

▲ La virtual presidente electa Claudia Sheinbaum, durante la presentación de seis integrantes de 
su futuro gabinete. Foto Luis Castillo
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La economía mexicana 
creció 0.3% mensual y
2% anual en mayo: Inegi



REUTERS Y ERNESTO
MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL

Estados Unidos pretende reanu-
dar sus inspecciones de aguacates 
y mangos en Michoacán, uno de los 
principales productores, “lo más rá-
pidamente posible”, declaró el jue-
ves un portavoz del Departamento 
de Agricultura estadunidense (US-
DA, por su siglas en inglés).

Lo anterior, “una vez que se re-
vise la situación de seguridad y se 
establezcan protocolos y salvaguar-
das para el personal (del USDA)”, 
señaló. Las inspecciones se inte-
rrumpieron el 17 de junio debido a 
un incidente de seguridad.

La situación no es tan grave, 
asegura Ramírez Bedolla

Asimismo, el gobernador de Mi-
choacán, Alfredo Ramírez Bedo-
lla, reconoció que hay una gran 
apertura de la embajada estaduni-
dense para trabajar el modelo de 
seguridad de los inspectores y se dé 
continuidad al envío de los frutos 
michoacanos a Estados Unidos.

En ese sentido recordó, como ya 
se había informado, que el emba-
jador de Estados Unidos en Méxi-
co, Ken Salazar, visitará Morelia la 
próxima semana para buscar una 
pronta solución.

Comentó que la situación por la 
veda al aguacate afecta miles de em-
pleos, pero que no es tan grave por-
que es temporada baja, se produce 
poco y las afectaciones por la sequía 
son mayores, y además la fruta que 
iba en camino no fue detenida por 
autoridades estadunidenses.

El caso del mango es diferente, 
pues en la entidad hay 19 empaca-
doras que envían a Estados Unidos 
5 mil toneladas a la semana, lo que 
representa poco más de 30 millones 
de pesos. Es una temporada corta, 
y la fruta no se puede almacenar, 
alertaron productores.
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JULIO GUTIÉRREZ

La incertidumbre entre diversos 
analistas del sector financiero 
sobre cuándo será el próximo 
recorte a la tasa de referencia del 
Banco de México (BdeM) se eleva, 
y ahora la mayoría anticipa este 
movimiento hasta agosto, revela 

la más reciente Encuesta Citiba-
namex de Expectativas.

De acuerdo con la encuesta, 
realizada cada 15 días a áreas de 
análisis de bancos, casas de bolsa, 
consultoras, entre otras entidades, 
22 de los participantes proyectan 
el siguiente movimiento para agos-
to, nueve lo anticipan en junio y 3 
esperan que se dé en el último tri-
mestre de este año.

Hace 15 días, 26 expertos espe-
raban que el movimiento se diera 
en junio y 11 lo pronosticaban en 
agosto.

Lo que se mantuvo sin cambios 
es que se prevé que el próximo 
recorte a la tasa de referencia –el 

instrumento que marca el costo 
al que se financian empresas y fa-
milias– sea de un cuarto de punto 
porcentual.

El banco central mantiene la 
tasa de interés en su segundo ni-
vel más alto desde que la junta de 
gobierno tiene como objetivo con-
trolar la inflación por medio de la 
política monetaria y se ubica en 11 
por ciento, el más elevado fue de 
11.25 por ciento.

Los economistas consultados 
por Citibanamex ahora estiman, 
en promedio, que, al concluir el 
año, el objetivo se ubique en un ni-
vel de 10.25 por ciento, mientras 
una quincena atrás, la estimación 

era de 10 por ciento. Lo anterior 
implicaría un solo recorte de 0.75 
puntos porcentuales, tres de un 
cuarto de punto, o uno de medio 
punto con otro de 0.25.

Pese a lo anterior, las estimacio-
nes para la inflación disminuyeron 
de 4.3 a 4.27 por ciento.

La proyección de crecimiento 
para 2024 bajó de 2.2 a 2.1 por 
ciento, mientras la de 2025 pasó 
de 1.8 a 1.7 por ciento.

Para el tipo de cambio, las pro-
yecciones se incrementaron, pues 
hace 15 días se pronosticaba que 
cerraría el año en un nivel de 18 
unidades por billete verde y ahora 
se estima en 18.70 pesos por dólar.

Inspecciones 
de aguacates se 
reanudarán lo 
más rápido 
posible: USDA

En cada sorteo,
una oportunidad de
 cambiar tu vida
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Hasta agosto, otro recorte a la tasa del BdeM Reino Unido no cambia 
restricción monetaria
LONDRES. El Banco de Inglate-
rra (BoE) mantuvo ayer su prin-
cipal tasa de interés en 5.25 por 
ciento pese a que la inflación bri-
tánica cayó a 2 por ciento, el obje-
tivo que buscaba la institución. 
El BoE aseguró que “la fecha de 
la elección (4 de julio) no se tuvo 
en cuenta en esta decisión” para 
mantener inalterada la tasa.
Por su parte, el Banco Nacional de 
Suiza recortó su tasa de interés ofi-
cial en 25 puntos porcentuales has-
ta 1.25 por ciento, su segunda baja 
este año. La decisión estuvo reñida, 
dado el reciente repunte del creci-
miento económico y la ruptura de 
la tendencia de inflación.

AFP y Reuters

Incertidumbre

entre analistas,

revela encuesta

de Citibanamex



ECONOMÍA MORAL
El materialismo marxiano
según György Márkus / II

JULIO BOLTVINIK

E
L PARADIGMA DE la produc-
ción sirve no sólo como modelo 
teórico-interpretativo a través del 
cual se logra un entendimiento ra-
dicalmente nuevo de la vida social, 

sino también como un proyecto práctico de 
reorganización social. Articula la perspectiva 
de un futuro emancipado, desde cuyo punto 
de vista se hace posible lograr una compren-
sión adecuada de la historia humana, sostiene 
György Márkus (GM). Sólo desde el mirador 
de la posibilidad real de la transformación 
socialista, de una organización de la vida 
material-productiva que tome en cuenta 
las restricciones objetivas y que dote a los 
productores del poder de decidir consciente 
y colectivamente sobre la formación de sus 
propias condiciones de vida, puede ser vista 
la historia no como una irresistible marcha 
de la razón impersonal, sino como el terre-
no de las luchas sociales para el despliegue 
progresivo de la racionalidad práctica y para 
el significado de las vidas humanas finitas. 
Hoy, sin embargo, es inevitable preguntarse 
sobre el grado de idoneidad del paradigma 
de la producción para la realización de estas 
intenciones teóricas y prácticas, pues hay 
consideraciones teóricas de peso que exigen 
el reexamen del paradigma. En primer lugar, 
la historia del pensamiento marxista parece 
reproducir constantemente una descomposi-
ción antinómica de la relación dialéctica origi-
nal de lo subjetivo y de lo intersubjetivo, como 
la visualizó Marx, por un lado en teorías de un 
proceso sin sujeto (Althusser) y por el otro en 
teorías del sujeto colectivo (Lukács, Gramsci, 
Goldmann). Estas dos tendencias opuestas 
del pensamiento se conectan usualmente con 
interpretaciones antitéticas del paradigma de 
la producción mismo, a saber con su reduc-
ción a la noción de “trabajo” como un proceso 
tecnológico entre el hombre y la naturaleza y, 
por el otro lado, con su sobregeneralización fi-
losófica en el concepto de “praxis” como la ac-
tividad de autocreación humana ilimitada. Y 
aunque la conformidad de ambas tendencias 
con las intenciones originales de Marx puede 
ser cuestionada, su resurrección constante 
puede ser interpretada como un signo de ten-
siones internas en la misma teoría de Marx, o 
al menos debe ser examinada desde el punto 
de vista de esta posibilidad.

OTRO CONJUNTO DE problemas emerge 
en conexión con desarrollos ideológicos y filo-
sóficos contemporáneos fuera de la órbita del 
pensamiento marxista, continúa GM. En la 
filosofía del siglo XX es evidente la tendencia 
antisubjetivista que sustituye al sujeto indivi-
dual por la intersubjetividad, entendida como 
comercio y relaciones entre individuos finitos 
e históricos que de una u otra forma objeti-
vada sobrepasa, apoya y arrastra a los indivi-
duos, como punto de partida de la reflexión 
filosófica. En este sentido, todas estas teorías 
pueden ser concebidas como teorías de la 
objetivación y, desde este punto de vista abs-
tracto, muestran cierta afinidad con la filoso-
fía marxiana. Pero estas teorías rechazan, de 
manera no ambigua, el paradigma de la pro-
ducción y ofrecen otros modelos de entendi-
miento, dos de los cuales (como polos antité-
ticos) son los más significativos: el paradigma 
de la “solución de problemas” a través de cuyo 
prisma todos los fenómenos sociales apare-
cen como casos de “conocimiento objetivo” 
(Dewey, Popper), y el “paradigma del lengua-
je” (Wittgenstein, Levy-Strauss, Gadamer). 
Además de plantearle diversas objeciones y 

preguntas a la idea marxiana de “hacer histo-
ria”, su mera existencia ayuda a formarse una 
visión más clara del materialismo histórico. 
Finalmente, y no sin influencias de las teorías 
anteriores, han surgido dudas críticas respec-
to al paradigma marxiano de la producción en 
el pensamiento marxista (en sentido amplio) 
contemporáneo, de manera más consistente 
de parte de Habermas. Esta crítica ubica 
las dificultades inherentes del materialismo 
marxiano en un concepto restringido de la 
autoconstitución de la especie humana a tra-
vés del trabajo, reduciendo las interacciones 
simbólicas y normativamente mediadas a la 
actividad instrumental únicamente. Se argu-
menta que esta reducción distorsiona las pre-
tensiones y propósitos radicales básicos de la 
teoría misma, pues identifica la autorreflexión 
crítica con la explicación y predicciones cien-
tífico-naturales de una manera positivista. 
La reconsideración de la solución marxiana 
del problema de la constitución a través del 
paradigma de la producción –especialmente 
desde el punto de vista de su capacidad para 
articular la relación entre facticidad y norma-
tividad en general, entre reglas técnicas y nor-
mas sociales en particular– parece, por tanto, 
una tarea de interés actual. El problema que 
enfrentamos se refiere, sobre todo, sostiene 
GM, a la pregunta: ¿qué es paradigmático en el 
concepto marxiano de la producción para el en-
tendimiento de la totalidad de la vida social, de 
la gama completa de los fenómenos sociales? 

POR TANTO, EN lo que sigue (Capítulo 2 de 
la parte 2 de Language & Production), dice 
GM, que tomará como punto de partida la idea 
marxiana que el proceso de la producción ca-
pitalista es la unidad inmediata del proceso de 
trabajo y el proceso de realización y, de mane-
ra más general, que cada forma de producción 
histórica debe ser vista como la unidad de pro-
cesos tecnológicos definidos entre el hombre 
y la naturaleza y de la reproducción de un sis-
tema histórico específico de relaciones de pro-
ducción entre los hombres. “Tomaré este ca-
rácter dual de la producción como constitutivo 
de la esencia de este paradigma marxiano y 
examinaré, desde esta perspectiva el problema 
del consumo en el significado del uso humano 
de objetos hechos por el hombre, como un 
‘momento intrínseco de la actividad producti-
va’ (no es necesario decir que tal definición del 
consumo incluye a la producción propiamente 
dicha como consumo productivo, sólo que lo 
aborda desde un punto de vista específico). A 
través de dicho análisis espero enfocar mejor 
algunas características adicionales del mate-
rialismo marxiano, tanto por lo que se refiere 
a su real relevancia teórica y práctica, como a 
sus dificultades internas. Entender el consu-
mo como momento de la producción significa 
concebirlo como la reproducción continua del 
individuo productivo. Aplicar al consumo la 
caracterización dual de la producción de Marx 
significa analizar los productos materiales del 
trabajo humano en su función de objetos de 
consumo como objetivaciones de las fuerzas 
esenciales humanas (necesidades y capaci-
dades) y como materializaciones de las rela-
ciones humanas. Son estas dos nociones de 
objetivación y materialización las que deben, 
sobre todo, ser elucidadas. La de objetivación 
articula una diferencia esencial entre los obje-
tos de la naturaleza y los hechos por el hombre 
por lo que se refiere a las relaciones humanas 
prácticas con ellos y a través de esto implica 
un nuevo tipo de relación entre el hombre y su 
mundo como medio ambiente”.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El juez de la Audiencia Nacional de 
España, Manuel García Castellón, 
decidió abrir un juicio penal por los 
delitos de cohecho en grado de con-
tinuidad y de revelación de descu-
brimiento y revelación de secretos 
contra el Banco Bilbao Vizcaya Ar-
gentaria (BBVA) y su ex presidente, 
Francisco González, a quien señala 
como el responsable de la contra-
tación del ex comisario de policía 
José Manuel Villarejo para realizar 
diversos actos de espionaje y acoso 
entre 2004 y 2016.

En la investigación se recopila-
ron pruebas y testimonios sobre las 
técnicas y métodos violentos de Vi-
llarejo, utilizados para amedrentar 
y coaccionar a otros empresarios 
o banqueros de la competencia, 
así como para intentar silenciar a 
periodistas. 

El ex comisario Villarejo es un 
oscuro personaje que durante va-
rias décadas se convirtió en el res-
ponsable de las tramas más graves 
de espionaje y corrupción en las 
grandes multinacionales españo-
las y de la administración pública. 
Él, consciente de que casi siempre 
estaba vulnerando la legalidad, gra-
baba todas las conversaciones que 
mantenía con sus “clientes”. De su 
“archivo personal” han salido au-
dios relacionados con las tramas de 
corrupción del rey emérito espa-
ñol, Juan Carlos de Borbón; de la 
financiación irregular del Partido 
Popular (PP), o de las prácticas em-
presariales presuntamente ilegales 
de empresas como Iberdrola, BBVA 
o Telefónica.

En el auto del juez español, de 
268 páginas, se pone fin al llamado 
periodo de la instrucción y propone 
juzgar, además de a BBVA y a Gon-
zález, a otras 12 personas, entre 
directivos de la entidad y mandos 
policiales. Además, acuerda el so-
breseimiento de las actuaciones 

contra 11 investigados.
El grueso de la pesquisa se basa 

en un informe de la Fiscalía Anti-
corrupción en el que se relata que 
el inicio de los hechos surgió con la 
contratación en BBVA del que fuese 
comisario de policía, Julio Corrocha-
no, en septiembre de 2002. Dicha 
contratación contó con la expresa 
aquiescencia de su presidente eje-
cutivo, Francisco González, según 
el auto, y permitió un enlace entre la 
entidad y los anteriores compañeros 
del citado policía, entre los que se 
encontraban los comisarios en acti-
vo José Manuel Villarejo y Enrique 
García Castaño.

Según el relato del auto, “cono-
ciendo Julio Corrochano esta doble 
actividad de su amigo y compañe-
ro, José Villarejo Pérez, a través 
del denominado Grupo Cenyt, le 
comunicó a su presidente, Fran-
cisco González, la existencia de 
tal anómalo e ilegal recurso, ga-
rantizándole la total discreción y 
opacidad si se recurría al mismo, 
lo que él mismo, dada la ausencia 
de programa alguno de control y 
supervisión sobre sus decisiones 
ejecutivas dentro de la entidad, au-
torizó y permitió, garantizándose 
un núcleo muy reducido de altos 
directivos y directivos de dentro de 
los servicios centrales corporati-
vos de la entidad que conociesen 
el mismo”.

El auto detalla todos los encargos 
realizados por la entidad, así como 
los pagos efectuados al Grupo Ce-
nyt y señala que a lo largo de varios 
de los años investigados, BBVA fue 
el principal cliente de la empresa 
de Villarejo. El magistrado conside-
ra acreditado que los investigados 
eran conscientes de que con dichos 
contratos se estaba vulnerando la 
normativa interna de la entidad al 
contratar con una estructura socie-
taria dirigida por un policía en acti-
vo que recababa los datos mediante 
contraprestaciones a funcionarios 
policiales en activo, así como obte-
niendo accesos ilegales a ficheros 
reservados.

Justicia española 
abre juicio contra 
BBVA y ex directivo
Francisco González, 

señalado por trama 

de espionaje y acoso

▲ Francisco González Rodríguez 
fue presidente del BBVA y ahora 
está en la mira de la justicia 
española. Imagen de archivo.
Foto María Luisa Severiano
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El World Economic Forum y la reconocida empresa de asesoría KPMG, publicaron el 
reporte Circular Industry Solutions for a Global Plastics Treaty, que analizó 59 
casos de éxito en todo el mundo en lo referente a soluciones para la contaminación 
por plásticos, e hizo una selección de 24 de ellos, para presentar un equilibrado 
conjunto de soluciones que han sido desarrolladas por organizaciones de diversos 
tamaños y posiciones, que destacan por ser las mjores en su clase y con el potencial 
para inspirar nuevas soluciones. 

Dentro de los casos seleccionados y en el apartado de “Reciclaje”, el reporte cita a 

World Economic Forum 
RECONOCE A ECOCE COMO CASO DE ÉXITO

creada hace veintidós años por la industria de bebidas y alimentos para promover una 
adecuada gestión de residuos de envases y empaques en nuestro país. 

Cabe recordar que, en México, ECOCE ha sido una pieza fundamental para el 
desarrollo de la industria de recuperación y reciclaje de envases de PET (que ya 
alcanzó una tasa de recuperación del 63%), y administra el Plan Nacional Privado 
Colectivo de Manejo de Residuos de Envases Post-Consumo de PET, PEAD, Aluminio 
y otros materiales (folio SEMARNAT PM- ROTR-008-2013), además de trabajar en el 

“Nos sentimos muy honrados por este reconocimiento. Es el resultado de una gran 
suma de esfuerzos entre Industria, el gobierno y la sociedad civil, para implementar 
soluciones de fondo y en el largo plazo”, comentó el Lic. Jorge Terrazas, director ge-

 

El reporte Circular Industry Solutions for 
a Global Plastics Treaty, destaca que: 
“Para garantizar una estrategia global
efectiva e impactante sobre el tratado 

global de los plásticos, es clave entender 
las soluciones industriales que ya existen.” 

El reporte menciona que una adecuada estructura de políticas públicas que in-

plástica; la cual es de origen multifactorial. Además, señala que es útil conocer lo 
que toda la cadena de valor del plástico está implementando hoy en día. Tal es el 
caso de ECOCE, que, a través de sus programas de educación y acopio, y sinergias 
con diferentes actores, ha contribuido a promover el reciclaje, así como una ade-
cuada separación de los residuos sólidos urbanos.Las acciones y logros de ECOCE, 

circularidad de los plásticos. Sabemos que ahora, más que nunca, es imprescindible 
una adecuada armonía en las regulaciones sobre la gestión de los plásticos en Mé-

xico, con objetivos y soluciones adecuadas, ambiciosas y realistas para cada 

recursos. Es importante recordar que, en marzo de 2022, 175 países adopta-
ron una resolución en el quinto período de sesiones de las Naciones Unidas de 
la Asamblea de Medio Ambiente (UNEA-5.2), para desarrollar un instrumento 

contaminación plástica, que incluye también al medio marino. Ahora, los miem-
bros participantes se están preparando para la quinta y última sesión del Comité 
Intergubernamental de Negociación (INC-5) que se llevará a cabo en noviembre 

-
tado.Se espera que dicho instrumento sea adoptado por los estados miembros 

de la ONU y se convierta en una pieza clave para avanzar hacia una economía 
circular de los plásticos. Su éxito dependerá de las acciones colectivas de los 

sectores público y privado.
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AFP, EUROPA PRESS 
Y PRENSA LATINA 
TEL AVIV

El primer ministro Benjamin Ne-
tanyahu afirmó ayer que Israel ne-
cesita armas de Estados Unidos en 
la guerra que libra “por su existen-
cia”, en respuesta a críticas que le 
dirigió la Casa Blanca por haberse 
quejado de retrasos en las entregas 
de material bélico. 

“Estoy dispuesto a sufrir ataques 
personales, siempre que Israel re-
ciba de Estados Unidos los pertre-
chos que necesita en la guerra por 
su existencia”, afirmó el mandatario 
en un comunicado publicado en la 
red social X. 

Netanyahu acusó el martes a Es-
tados Unidos de “retener armas y 
municiones para Israel”. 

La administración de Estados 
Unidos confirmó a principios de 
mayo el bloqueo de envíos de mu-
niciones a Israel debido a sus ata-
ques en la zona de Rafah, y pidió 
garantías de que las armas que le 
proporciona se utilizan conforme a 

la legislación internacional. Asimis-
mo, Washington se ha opuesto a la 
ofensiva israelí sobre ese localidad 
fronteriza con Egipto, en el sur de la 
franja y hogar de los palestinos que 
aún quedan en el enclave. 

Por su parte, el portavoz del Con-
sejo de Seguridad Nacional, John 
Kirby, afirmó que los comentarios 
de Netanyahu fueron “profunda-
mente decepcionantes y cierta-
mente ofensivos, dado el apoyo 
que hemos prestado y seguiremos 
prestando”. 

“Ningún otro país hace más para 
ayudar a Israel a defenderse de la 
amenaza de Hamas y de otras ame-
nazas regionales”, añadió.

Kirby afirmó que el consejero de 
seguridad nacional estadunidense, 
Jake Sullivan, se reuniría ayer con 
su homólogo israelí, Tzachi Haneg-
bi, y con Ron Dermer, ministro is-
raelí de Asuntos Estratégicos.

Y los dos enviados israelíes tenían 
previsto reunirse asimismo con el 
secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, notificó 
un funcionario, pero al cierre de 
esta edición no había reportes so-

bre esos encuentros.
El diario The Times of Israel pu-

blicó que Tel Aviv y Washington 
parecieron dejar atrás el episodio 
ayer, cuando la oficina de Netan-
yahu emitió un comunicado en el 
que señaló que Estados Unidos le 
había brindado garantías sobre sus 
preocupaciones.

Mientras, continuó la ofensiva en 
Rafah, a la par que la tensión en la 
frontera de Líbano se incrementó 
con  el intercambio de misiles entre 
Hezbollah y Tel Aviv en el norte de 
Israel. 

En el campo de refugiados de 
Nuseirat, en el centro del enclave 
palestino, dos personas murieron 
en un bombardeo, según fuentes 
médicas.

Testigos reportaron también 
disparos de tanques en Zeitun, un 
barrio de Ciudad de Gaza, en el 
norte, y en los campos de Bureij y 
Maghazi.

En Rafah se libraron enfrenta-
mientos entre soldados israelíes y 
combatientes palestinos, de acuer-
do con una fuente del brazo armado 
de Hamas.

El Ministerio de Salud gazatí 
reportó que ya suman 37 mil 431 
muertos y 85 mil 653 heridos, des-
de el inicio de la guerra en Gaza, en 
octubre pasado.

Van más de 540 
muertos en Cisjordania 

En el norte de Cisjordania reocu-
pada, el ejército israelí asesinó a un 
adolescente palestino de 15 años 
durante una incursión en la ciudad 
de Qalqilia.

El Ministerio de Salud palesti-
no reportó que Naeem Abdullah 
Naeem Samha fue alcanzado por 
una bala en el pecho, por lo cual 
fue trasladado a un hospital, don-
de falleció.

La agencia oficial de noticias 
Wafa detalló que durante el asalto 
castrense, los militares allanaron 
varias viviendas y comercios, lo 
cual provocó enfrentamientos con 
los residentes.

Según un conteo de ese medio 
noticioso, las fuerzas de seguridad 
y los colonos israelíes han asesi-
nado a más de 540 palestinos en 

Cisjordania reocupada desde el 7 
de octubre.

Desde esa fecha también fueron 
heridos 5 mil 200 ciudadanos y 
arrestados más de 9 mil 300, agre-
gó el reporte.

En tanto, en Israel continuaron 
ayer las protestas contra Netanyahu 
y su gobierno para exigir elecciones 
anticipadas, así como para llegar a 
un acuerdo para la liberación de los 
rehenes secuestrados por Hamas, 
esta vez los manifestantes se con-
centraron frente a las residencias 
del primer ministro en la localidad 
de Cesarea, en la costa norte de Is-
rael; como frente al domicilio que el 
primer ministro posee en el norte 
de la ciudad de Jerusalén, informó 
The Times of Israel.

SPUTNIK 
GINEBRA

Los estados que suministran armas 
a Israel corren el riesgo de “cons-
tituir una violación grave de los 
derechos humanos y del derecho 
internacional humanitario, así co-
mo crear un riesgo de complicidad 
del Estado en crímenes internacio-
nales, incluyendo el genocidio”, por 
lo que deben suspender de inmedia-
to cualquier envío que contribuya a 
escalar la ofensiva de Israel sobre 
Gaza, afirmaron relatores especia-
les de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) en un comunicado 
difundido por la Oficina del Alto 

Comisionado para los Derechos 
Humanos, Volker Turk. 

La nota agrega que por esa 
misma razón, las compañías BAE 
Systems, Boeing, Caterpillar, Ge-
neral Dynamics, Lockheed Mar-
tin, Northrop Grumman, Oshkosh, 
Rheinmetall AG, Rolls-Royce Power 
Systems, RTX y ThyssenKrupp de-
berían suspender las entregas de 
armamento.

“Estas empresas, al enviar armas, 
piezas, componentes y municiones 
al ejército israelí, corren el riesgo de 
involucrarse en graves violaciones 
de las normas internacionales de 
derechos humanos y del derecho 
internacional humanitario. Eso se 
ve agravado por la reciente decisión 

de la Corte Internacional de Justicia 
(CIJ) de la ONU, que ordena a Israel 
poner fin de inmediato a su ofensiva 
militar en Rafah, reconociendo el 
genocidio como un riesgo posible”, 
indicaron los expertos de la ONU.

Claras restricciones para 
dotar de pertrechos 

Además, mencionan como un agra-
vante “la solicitud del fiscal de la CIJ 
de emitir órdenes de arresto con-
tra los líderes israelíes acusados de 
crímenes de guerra y actividades 
criminales contra la humanidad.

“En este contexto, el suministro 
continuo de armas a Israel puede 
considerarse una ayuda deliberada 

para llevar a cabo operaciones con-
trarias a las normas internacionales 
de derechos humanos y al derecho 
internacional humanitario, y puede 
resultar en beneficio de dicha asis-
tencia”, subrayaron los relatores 
especiales.

También recomiendan a quienes 
invierten en la producción de ese 
armamento que tomen medidas al 
respecto.

“La necesidad de imponer un em-
bargo de armas a Israel y de que los 
inversionistas tomen medidas deci-
sivas es más urgente que nunca, es-
pecialmente a la luz de las obligacio-
nes de los estados y las empresas en 
virtud de los convenios de Ginebra, 
la convención sobre el genocidio, los 

tratados internacionales de dere-
chos humanos y las directrices de 
la ONU sobre las empresas y las ga-
rantías de los ciudadanos”, indicó el
comunicado.

Turk declaró antier que Israel in-
cumple sistemáticamente las reglas 
de guerra que exigen minimizar las 
víctimas civiles a la hora de librar 
hostilidades en la franja de Gaza.

A principios de mayo, el jefe del 
Pentágono, Lloyd Austin, confirmó 
la pausa en el suministro de armas 
a Israel, al señalar que se trataba de 
un lote de ayuda militar.

Más tarde, el presidente de Esta-
dos Unidos, Joe Biden, dijo a CNN 
que detendría el envío de bombas 
aéreas y proyectiles de artillería a 
Israel en caso de que la operación 
militar en la franja de Gaza se ex-
pandiera a Rafah. 

Sin embargo, advirtió que brin-
daría a Israel sistemas de defensa 
aérea y otras armas de carácter 
defensivo.

Israel necesita 
las armas 
de EU, reitera 
Netanyahu

PERSISTE EL BOMBARDEO EN RAFAH

La Casa Blanca considera “ofensivos 
y decepcionantes” los comentarios 
del premier, dado el apoyo brindado

Los proveedores de arsenal a Tel Aviv podrían 
incurrir en “genocidio”: relatores de la ONU 

▲ Pequeñas palestinas se 
entretienen con un vestido 
de novia encontrado entre los 
escombros de los edifi cios 
destruidos durante los 
bombardeos israelíes, en Jan 
Yunis, al sur de la franja de Gaza. 
Foto Afp



JUAN PABLO DUCH 
CORRESPONSAL
MOSCÚ

Antes de tomar el avión en Hanói 
para regresar a Moscú al término 
de su gira asiática la noche de ayer, 
el presidente Vladimir Putin ase-
guró que el acuerdo de asociación 
estratégica que selló con Corea del 
Norte, y qué generó preocupación 
en muchas capitales, Seúl en pri-
mer lugar, no es una amenaza.

“La República de Corea no tiene 
nada de qué preocuparse porque 
nuestra ayuda en el ámbito militar, 
según el acuerdo que firmamos, se 
aplica sólo si se produce una agre-
sión contra uno de los firmantes”.

Indicó que Corea del Sur no está 
planeando una agresión contra su 
vecino y, en ese sentido, “no hay 
necesidad de temer nuestra coo-
peración en ese ámbito”, afirmó 
ante el grupo de reporteros rusos 
que lo acompañaron a Corea del 
Norte y Vietnam.

En cambio, Putin manifestó que 
sería un error grave si Seúl sumi-
nistra armamento letal a Ucrania 
y, si llega a hacerlo, “Rusia se verá 
obligada a tomar decisiones ade-
cuadas que no le van a gustar a 
las autoridades de Corea del Sur”. 
Insistió: “Sería un enorme error, 
espero que no suceda”.

El Kremlin no ha publicado el 
texto completo del acuerdo, pero 
la agencia central de noticias nor-
coreana difundió ayer la cláusula 

de defensa mutua que dice: “Si una 
de las dos partes se ve sometida a 
una situación de guerra, debido a 
alguna invasión armada de un país 
individual o de varias naciones, la 
otra parte le brindará sin demora 
ayuda militar y de otro tipo, movili-
zando todos los medios en su poder 
en consonancia con el Artículo 51 
de la Carta Magna de la ONU y las 
leyes respectivas de la República 
Popular Democrática de Corea y 
la Federación de Rusia”.

En vista de que Estados Uni-
dos y sus aliados cometen lo que 
denominó una acción “cercana” a 
la agresión al proporcionar armas 
a Ucrania, que ésta “usa contra 
nuestro territorio, aunque creen 
que no están en guerra con noso-
tros”, Putin no descarta entregar 
armamento a Corea del Norte.

Enfatizó: “Esto es lo que ya he 
dicho, incluso en Pyongyang: nos 
reservamos el derecho de suminis-

trar armas a otras partes del mun-
do. Teniendo en cuenta nuestros 
acuerdos con Corea del Norte, no 
lo excluyo”.

El mandatario ruso espera que 
el referido convenio “sea en cierta 
medida un elemento disuasorio” 
para evitar que la crisis coreana, 
que tiene un carácter latente, de-
rive en un conflicto armado.

En cuanto a lo que afirmó en 
Pyongyang de que “habría que 
revisar” las sanciones del Consejo 
de Seguridad de Naciones Unidas 
contra Corea del Norte es “cons-
ciente de que en la situación actual 
será prácticamente imposible ha-
cerlo por medios convencionales”.

Sin embargo, aseveró, “es nece-
sario trabajar en ello, y demostrar, 
por ejemplo, como con la migra-
ción laboral, que ciertos instru-
mentos propuestos y pactados en 
su día, por supuesto, bajo la dispo-
sición de Estados Unidos, pierden 
toda fuerza, significado y origen 
humanitario de aquello para lo 
que fueron introducidos”.

La visita a Vietnam

Rusia y Vietnam dieron muestras 
de cercanía este jueves durante la 
visita oficial del presidente Vla-
dimir Putin a Hanói, en la que se 
firmaron 11 acuerdos y un memo-
rando de entendimiento en áreas 
como energía, educación y ciencia, 
además de una declaración conjun-
ta donde expresan el compromiso 
de profundizar su relación bilate-

ral, incluyendo la cooperación en 
materia de defensa.

Putin arribó a la capital de Viet-
nam la madrugada de ayer y se 
entrevistó tanto con su colega, el 
presidente To Lam, como con el 
secretario general del Partido Co-
munista de Vietnam, Nguyen Phu 
Trong, la máxima autoridad del 
país asiático.

A diferencia de Corea del Nor-
te, Vietnam mantiene ascendentes 
relaciones con Estados Unidos y 
China, y adopta una posición neu-
tral hacia el conflicto en Ucrania y 
práctica una política exterior que 
se ha dado en llamar “diplomacia 
del bambú”, que busca quedar bien 
con todas las potencias sin com-
prometerse con ninguna.

De ahí que esta visita de Putin 
–primera en 10 años y un año des-
pués de los viajes a Vietnam de los 
presidentes estadunidense, Joe 
Biden, y chino, Xi Jinping– se in-
terprete como un intento de propi-
ciar un acercamiento entre Moscú 
y Hanói y, a juicio de observadores 
locales, cumplió su propósito al re-
cibir un trato cordial, aunque sin 
la pompa norcoreana, y con una 
decena de acuerdos, aunque más 
bien modestos.

AFP, EUROPA PRESS Y SPUTNIK
WASHINGTON

Estados Unidos decidió ayer priori-
zar la entrega de misiles antiaéreos 
para Ucrania, y retrasó el suminis-
tro a otros países aliados que solici-
taron antes el abasto de artillería, y 
dio luz verde al país eslavo invadido 
a utilizar armas que le suministre 
para atacar a cualquier fuerza rusa 
que amenace desde el otro lado de 
la frontera, no sólo a las de la región 
cercana a Jarkov. 

Se tomó “la difícil pero necesa-
ria decisión de volver a priorizar las 
entregas previstas a corto plazo de 
ventas militares a otros países, en 
particular misiles Patriot y NA-
SAMS (Sistema de Misiles Super-
ficie-Aire Avanzado Noruego, por 
sus siglas en inglés), para enviarlas 
a Ucrania”, anunció en Washington 
el vocero del Consejo de Seguridad 
Nacional, John Kirby.

“Las entregas de estos misiles 
a otros países serán retrasadas”, 
agregó, precisando que el apla-
zamiento no afectará los envíos a 
Taiwán ni a Israel.

El portavoz detalló que informa-
ron “a todos los gobiernos afecta-
dos que estamos dando este paso 
extraordinario y estamos haciendo 
todo lo posible para minimizar ad-
versidades”.

Durante una conferencia de 
prensa, también aseguró que los 
socios de Washington entendieron 
la situación.

El presidente ucranio, Volodymir 
Zelensky, mencionó en su redes 
sociales sentirse “profundamente 
agradecido” con el presidente Joe 
Biden y con “Estados Unidos por 
dar prioridad a Ucrania”.

Según Zelensky, estas “capacida-
des adicionales de defensa aérea” 
servirán para proteger “las ciuda-
des y a los civiles”.

Nuevas sanciones 
de la UE a la 
Federación Rusa 

La Unión Europea (UE) anunció 
ayer un nuevo paquete de sancio-
nes para Rusia que afectará su in-
dustria militar, el sector financiero 
y energético, la evasión de los ve-
tos, así como nuevas restricciones 
personales.

“Hemos acordado el decimocuar-
to paquete de sanciones antirrusas 
de la UE, un fuerte conjunto de 
medidas individuales y sectoriales 
destinadas a socavar los esfuerzos 
militares de Rusia contra Ucrania”, 
escribió Joseph Borrell, alto repre-
sentante de la Comunidad Europea.

Las nuevas pautas restringen el 
uso de la infraestructura de la UE 
para la rexportación del gas ruso, 
así como incluir en una lista negra 
buques con petróleo ruso.

Desde febrero de 2022, la UE ha 
prohibido la exportación a Rusia de 
mercancías que habrían alcanzado 
un valor de 43 mil 900 millones de 
euros.

Rusia: el pacto con Corea del Norte 
sólo es disuasorio de ataques
Advierte a Seúl de que no entregue a Kiev armamento letal // Firma 
Putin acuerdos con su homólogo vietnamita en su visita de Estado

Publica 
Pyongyang el 
pacto de 
defensa mutua 
con Moscú

Biden prioriza 
la entrega 
de misiles 
a Ucrania
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▲ El presidente ruso Vladimir 
Putin, izquierda, y su par 
vietnamita, To Lam, en la 
recepción de gala en Hanói. Foto 
Sputnik, Kremlin Pool Photo vía 
Ap



LA JORNADA
Viernes 21 de junio de 2024MUNDO30

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
PEKÍN
ENVIADO

China y Estados Unidos sostuvie-
ron un encuentro de alto nivel en 
esta capital sobre cooperación an-
tidrogas, asunto en el que logra-
ron “resultados visibles”, informó 
la prensa local, luego de que se 
reveló que el trabajo entre ambas 
potencias los llevó a perseguir una 
red en California entre el cártel de 
Sinaloa y la banca clandestina chi-
na para lavar ganancias del nar-
cotráfico, incluidas las ventas de 
fentanilo y cocaína por más de 50 
millones de dólares.

Wang Xiaohong, consejero de 
Estado y director del Comité Na-
cional de Control de Drogas de 
China, aseguró, citado por la agen-
cia de noticias estatal Xinhua, que 
su gobierno está dispuesto a forta-
lecer los intercambios y la coope-
ración bilaterales y multilaterales 
con Estados Unidos en el control 
de estupefacientes,  “sobre la base 
del respeto mutuo, la gestión de 
las diferencias y la cooperación 
beneficiosa”.

El funcionario resaltó que desde 
el año pasado, ambas partes han 
implementado importantes con-
sensos alcanzados por los dos jefes 
de Estado, Xi Jinping, de China y 

Joe Biden, de Estados Unidos, y 
“logrado muchos resultados visi-
bles en el control de drogas y la 
repatriación de indocumentados”, 
agregó la agencia.

Instó a que espera que la par-
te estadunidense “trabaje con 
China, dé importancia y aborde 
eficazmente las preocupaciones 
del gigante asiático y mejore el 
bienestar de los pueblos de los dos 
países mediante la cooperación en 
práctica”, destacó la publicación.

Ambos países reiniciaron con-
versaciones sobre cooperación an-
tinarcóticos y aplicación de la ley a 
principios de año luego de que Xi 
y Biden se reunieron durante una 
cumbre en San Francisco, Califor-
nia, en noviembre de 2023, en la 
que entablaron varios temas, entre 
ellos el tráfico de drogas, como el 
fentanilo.

Rinde frutos investigación 
de cinco años

Una investigación de cinco años 
por parte de funcionarios estadu-
nidenses revelada hace dos días 
puso en evidencia una compleja 
asociación entre el cártel de Sina-
loa y grupos bancarios clandesti-
nos chinos en Estados Unidos, que 
lavaban dinero de las ganancias 
obtenidas de la venta de drogas.

El Departamento de Justicia es-

tadunidense indicó que coordinó 
con las autoridades de México y 
China, mientras el departamento 
de seguridad pública del gigante 
asiático calificó el caso de “un 
ejemplo exitoso de cooperación 
entre las dos superpotencias”. 

“La acción conjunta de aplica-
ción de la ley esta semana fue un 
paso significativo”, comentó Rahul 
Gupta, director de la Oficina de 
Política Nacional de Control de 
Drogas de la Casa Blanca, en el en-
cuentro con Wang, según la agen-
cia noticiosa Reuters. “Son ejem-
plos concretos de cooperación 
antinarcóticos”, comentó Gupta, 
y añadió: “Nos harán avanzar”.

Gupta se reunió el pasado día 
14 con el embajador de China en 
Estados Unidos, Xie Feng, para 
sostener conversaciones “francas 
y profundas” sobre la promoción 
de la cooperación bilateral anti-
narcóticos basada en el respeto 
mutuo y la igualdad.

AP, AFP, REUTERS 
Y EUROPA PRESS 
WASHINGTON

El cambio climático provocado por 
la humanidad subió el termostato y 
multiplicó las posibilidades de que 
se produjera el letal calor que casti-
gó este mes el suroeste de Estados 
Unidos, México y Centroamérica, 
según un nuevo estudio rápido pu-
blicado ayer.

Las temperaturas sofocantes 
que provocaron golpes de calor en 
zonas de Estados Unidos eran 35 
veces más probables y 1.4 grados 
Celsius más altas debido al calen-
tamiento impulsado por la quema 
de carbón, petróleo y gas natural, 
indicó el World Weather Attribu-
tion, una organización de científi-
cos que realiza estudios rápidos no 
revisados por pares sobre atribu-
ción climática. 

“Lo que estamos previendo es 
que gran parte de Estados Unidos, 
salvo pocos lugares, tendrá tempe-
raturas por encima de lo normal”, 
expuso ayer en una conferencia de 
prensa Johnna Infanti, meteorólo-
ga de la Oficina de Administración 
Oceánica y Atmosférica de Estados 
Unidos (NOAA).

Alrededor de 95 millones de esta-
dunidenses están bajo algún tipo de 
advertencia o aviso por calor, según 
el sitio gubernamental www.heat.
gov.  Se espera que las altas tempe-
raturas duren hasta el fin de sema-
na, según el Servicio Nacional de 
Meteorología.

“La llegada temprana del calor 
en la temporada de verano, y la 
persistencia durante varios días, 
los vientos ligeros y la nubosidad li-
mitada serán factores agravantes”, 
informó el servicio de la ciencia at-
mosférica.

“Se insta a quienes no tienen ac-
ceso a un aire acondicionado confia-
ble a que encuentren una manera 
de refrescarse”, añadió.

Por lo pronto, una ola de calor 
que se extiende desde la región cen-
tro norte de Estados Unidos hasta 

Nueva Inglaterra se acercó ayer a 
un punto crítico en el que millones 
de personas seguirán resintiendo 
sus efectos.

Situación de desastre
en Nuevo México

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, declaró una situación de 
desastre mayor por los incendios fo-
restales en el sur de Nuevo México, 
que causaron la muerte de al menos 
dos personas y consumieron unas 
500 viviendas, declaró ayer un fun-
cionario de la Casa Blanca. 

Un total de 19 muertos, ríos des-
bordados y múltiples daños en ca-
rreteras dejan las lluvias que azotan 
desde hace una semana a Centroa-
mérica, sobre todo a Guatemala, El 
Salvador y Honduras, informaron 
ayer instituciones de socorro.

Murieron 100 indios 
en un mes de onda cálida

Una ola de calor en amplias zonas 
de la India mató a más de 100 per-
sonas en un mes y provocó más de 
40 mil casos sospechosos de inso-
lación en los recientes tres meses 
y medio, de acuerdo con datos del 
Ministerio de Salud local.

Al menos 21 personas murieron y 
cerca de 6 mil resultaron afectadas 
por las inundaciones provocadas 
por las lluvias que afectaron a Níger 
este mes, informaron las autorida-
des del país africano.

La dirección general de Protec-
ción Civil nigerina proporcionó ayer 
el balance, precisando que ocho de 
las víctimas fallecieron por ahoga-
miento y el resto, al menos 13, por 
desprendimientos, además de 28 
heridos.

La región de Maradi, en el centro-
sur del país, resultó con más daños, 
contabilizando al menos 14 muer-
tos y 2 mil 400 personas afectadas. 

A escala nacional, el temporal 
causó daños a cerca de 800 vivien-
das en 24 departamentos, informó 
la Agencia de Noticias Nigerina.

Celebran EU y China logro 
contra el narco “mediante 
la cooperación bilateral”
Red de lavado y fentanilo involucra al cártel de Sinaloa

▲ Desde la izquierda: el director 
de la Política Nacional de Control 
de Drogas de Estados Unidos, 
Rahul Gupta, el ministro de 
Seguridad Pública de China, 
Wang Xiaohong, y el embajador 
de Estados Unidos en China, 
Nicholas Burns, en su reunión en 
un hotel de Pekín. Foto Afp

El cambio climático 
arreció el calor en EU 
México y Centroamérica

Antisemitismo, tema 
en proselitismo francés
PARÍS. La denunciada violación 
de una niña judía de 12 años en 
un ataque antisemita sacudió a 
Francia y llevó la preocupación 
por el antisemitismo al primer 
plano de la campaña para las 
elecciones legislativas del país. El 
partido Agrupación Nacional, que 
ha tratado de desprenderse de sus 
vínculos históricos con el antise-
mitismo, tiene su primera oportu-
nidad real de formar un gobierno 
si logra la victoria en las dos 
rondas de la elección que termina 
el 7 de julio, como pronostican las 
encuestas. Sería la primera fuerza 
de ultraderecha que encabece un 
gobierno en Francia desde la ocu-
pación nazi. Diversas figuras de 
extrema izquierda han enfrentado 

acusaciones de antisemitismo, 
por su rechazo a la guerra de Is-
rael con Gaza. Dos adolescentes 
de un suburbio de París fueron 
acusados de violar a una niña de 
12 años y de ejercer violencia por 
motivos religiosos. El abogado 
y líder judío, Elie Korchia, dijo 
que la niña es judía y que, en el 
ataque, se pronunció la palabra 
“Palestina”. Políticos de todos los 
bandos condenaron el ataque, que 
produjo sorpresa y preocupación, 
sobre todo tras el aumento en 
actos de discriminación hacia los 
judíos desde el inicio de la guerra 
en Gaza. Francia tiene la mayor 
población judía de Europa. Dada 
su colaboración con los nazis du-
rante la Segunda Guerra Mundial, 
los actos antisemitas abren viejas 
heridas. 

Ap



Caen 25% arrestos de la 
Patrulla Fronteriza tras 
reglas antiasilo de Biden ARMANDO G. TEJEDA

CORRESPONSAL
MADRID

El ministro español de Exteriores, 
el socialista José Manuel Albares, 
tildó de acto de “profunda desleal-
tad” la decisión de la presidenta 
de la Comunidad de Madrid, la 
derechista Isabel Díaz Ayuso, 
de conceder la medalla interna-
cional de Madrid al mandatario 
de Argentina, Javier Milei, que 
mantiene una dura pugna con el 
Ejecutivo español, con cruce de 
insultos y descalificaciones.

Ambos países tienen abierta 
una crisis diplomática desde ma-
yo pasado, cuando el presidente 
del gobierno español, el socialista 
Pedro Sánchez, retiró a su emba-
jadora en Buenos Aires tras las 
palabras de Milei durante un 
acto de la extrema derecha euro-
pea en Madrid, en las que llamó 
“corrupta” a su esposa, Begoña 
Gómez, a raíz de unos procesos 
judiciales abiertos contra ella por 
presunta corrupción y tráfico de 
influencias. 

A unas horas de que Milei ate-
rrice hoy en España, por segunda 
vez desde que asumió el cargo en 
diciembre pasado, el malestar 
en el gobierno ibérico aumenta 
y ya no sólo contra las formas y 

las palabras del argentino, sino 
también contra sus aliados en 
España, que son la extrema dere-
cha de Vox y ahora la presidenta 
de la comunidad de Madrid, del 
Partido  Popular. 

Díaz Ayuso no sólo mantendrá 
una reunión con Milei, cuando 
éste ni siquiera intentó mantener 
un encuentro con las autoridades 
españolas a pesar de estar de visi-
ta en el país, sino que además le 
dará una medalla internacional 
de reciente creación y que entre 
otros la ha recibido el presidente 
de Ucrania, Volodymir Zelensky, 
y el opositor venezolano Juan 
Guaidó. 

A pesar de las críticas del Eje-
cutivo, la madrileña señaló sobre 
su encuentro con Milei: “Para no-
sotros es un honor recibir al pre-
sidente legítimo elegido, él sí, por 
amplia mayoría en las urnas por 
el pueblo de Argentina” y añadió 
que el argentino “realiza visitas 
institucionales a gobiernos dife-
rentes y no lo hace con aquel que 
ha provocado una crisis diplomá-
tica y que insulta constantemen-
te, no sólo a Milei, sino a todos los 
gobiernos que no son de su signo, 
nosotros no tenemos la culpa”. 

Milei viene además a España 
para recoger un premio de la 
fundación ultraliberal Juan de 
Mariana.

AP Y SPUTNIK
CARACAS

Ocho de 10 candidatos, incluido 
el presidente de Venezuela, Nico-
lás Maduro, suscribieron ayer un 
acuerdo de reconocimiento de los 
resultados de cara a las elecciones 
presidenciales del 28 de julio, en 
las que el mandatario busca la re-
lección y que han sido cuestiona-
das por los opositores.

El gran ausente fue el ex diplo-
mático Edmundo González Urru-
tia, el abanderado del principal 
bloque opositor, que fue inscrito 
como una tercera opción luego 
de que María Corina Machado, 
ganadora de las primarias de la 
oposición, quedó fuera de la con-
tienda por decisión del Tribunal 
Supremo de Justicia de ratificar 
su inhabilitación política.

Tampoco firmó el convenio En-
rique Márquez, ex rector del Con-
sejo Nacional Electoral (CNE), un 
independiente cercano a esa alian-
za opositora.

El acuerdo fue presentado por 
el CNE, cuyo titular, Elvis Amoro-
so, indicó que el pacto se enfoca 
en “reconocer” que ese órgano 
“ha venido dando cumplimiento 
a las garantías electorales en cada 

una de las fases” del cronograma 
electoral, además de “convalidar 
los resultados emitidos” por ese 
organismo.

González Urrutia, principal 
contendiente de Maduro, recha-
zó el convenio con el argumento 
de que un “acuerdo nunca puede 
ser impuesto unilateralmente, si-
no que debe surgir de un diálogo 
respetuoso entre las partes”.

Recordó en X que el Acuerdo 
de Barbados, suscrito por el blo-
que opositor que lo respalda y el 
gobierno de Maduro, “ha sido 
violado al revocar la invitación 
de observación internacional de 
la Unión Europea y aumentar 
la persecución contra dirigen-
tes y simpatizantes de nuestra 
 campaña”.

Maduro dijo a la prensa que el 
pacto “va en la línea perfecta del 
documento de Barbados” y pidió 
respeto al órgano electoral. 

Además de Maduro, entre los 
otros siete candidatos que sus-
cribieron el pacto están los di-
putados opositores disidentes y 
feroces críticos de sus antiguos 
líderes, Luis Eduardo Martínez 
y José Brito. Las posibilidades de 
los siete son remotas, pues tienen 
entre 1 y 2 por ciento de intención 
de voto en las encuestas.

AP
WASHINGTON

El número de detenciones de per-
sonas que ingresan sin permiso a 
Estados Unidos por parte de agen-
tes de la Patrulla Fronteriza cayó 
en mayo al tercer nivel más bajo 
de cualquier mes de la presidencia 
del demócrata Joe Biden, mientras 
cifras preliminares publicadas ayer 
muestran que los encuentros con 
migrantes han disminuido aún 
más en las aproximadamente dos 
semanas transcurridas desde que 
el mandatario anunció nuevas nor-
mas para restringir el asilo.

Probablemente las cifras son una 
buena noticia para un gobierno que 
ha pasado apuros para demostrar-
les a los votantes –que están pre-
ocupados por el tema de la inmi-
gración ilegal– que sí tiene control 
sobre la frontera con México. Pero 
el número de personas que llegan 
a la línea fronteriza suele variar, 
dependiendo de las condiciones en 
países alejados de Estados Unidos y 
de los traficantes que se benefician 
de la migración mundial.

La Patrulla Fronteriza llevó a ca-

bo 117 mil 900 detenciones de per-
sonas que ingresaron al país entre 
los cruces fronterizos oficiales en 
mayo, según informó la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
(CBP, por sus siglas en inglés) en 
un comunicado. Esta cifra es 9 por 
ciento inferior a la de abril, añadió 
la agencia. Indicó también que 
datos preliminares desde que Joe 
Biden anunció el 4 de junio la res-
tricción del acceso al asilo muestran 
que las detenciones han caído 25 
por ciento.

“Nuestras labores policiales si-
guen reduciendo los encuentros en 
la frontera suroeste. Pero persiste el 
hecho de que nuestro sistema de in-
migración no cuenta con los recur-
sos necesarios para lo que estamos 
viendo”, precisó Troy A. Miller, jefe 
interino de la CBP.

Vigilancia mexicana

Estados Unidos también se ha be-
neficiado de la enérgica vigilancia 
en el lado mexicano de la frontera, 
donde las autoridades mexicanas 
han estado trabajando para evitar 
que los migrantes logren llegar a la 
frontera norte.

Los números forman parte de 
una serie de datos relacionados 
con la inmigración, el comercio y 
las incautaciones de drogas que la 
CBP publica mensualmente. Las 
cifras relacionadas con la inmigra-
ción son objeto de gran atención en 
un momento de intenso escrutinio 
político sobre quién ingresa a Esta-
dos Unidos y si el gobierno del de-
mócrata Biden tiene bajo control 
la situación.

La inmigración es una de las 
principales preocupaciones de los 
votantes; muchos de ellos sostienen 
que Biden no ha hecho lo suficien-
te para resguardar las fronteras 
del país. El ex presidente Donald 
Trump, virtual candidato republi-
cano a la presidencia, ha hecho de la 
inmigración una piedra angular de 
su campaña al afirmar que va a de-
portar en masa a las personas que 
se encuentran en Estados Unidos 
sin permiso y a tomar otras medi-
das para reprimir la inmigración.

Luego de que Biden anunció su 
plan para restringir el acceso al 
asilo en la frontera sur, opositores 
reclamaron, diciendo que no era 
distinto de una iniciativa similar 
anunciada en el gobierno de Trump.

El canciller español califi ca 
de deslealtad que gobernante 
madrileña premie a Milei

Ocho de diez candidatos 
pactan reconocer resultados 
de los comicios en Venezuela
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TRUMP OFRECE RESIDENCIA A EXTRANJEROS GRADUADOS EN EU

▲ El ex presidente estadunidense Donald Trump 
dijo que quiere otorgar permisos de residencia 
permanente en automático a los extranjeros que se 
gradúen de universidades de Estados Unidos, 
según una entrevista publicada ayer, lo que 
representa un marcado contraste con el discurso 
antimigración que suele utilizar en su campaña. Las 
declaraciones del republicano respondieron a una 

pregunta sobre sus planes para que las compañías 
puedan importar a “los mejores y más talentosos”. 
“Lo que quiero y voy a hacer es que si te gradúas de 
una universidad, pienso que automáticamente junto 
con tu diploma deberías recibir un permiso de 
residencia permanente para poder quedarte en 
este país”, dijo, prometiendo abordar el tema en su 
primer día como presidente. Foto Ap

RINDE FRUTO LA POLÍTICA DEL DEMÓCRATA



IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Dos personas murieron y otras 
tantas resultaron heridas luego de 
que elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) estatal 
desalojaron ayer a campesinos que 
mantenían bloqueada la carretera 
federal Perote-Puebla, a la altura de 
la comunidad de San Antonio Total-
co, municipio de Perote.

Los labriegos protestaban en-
frente de las instalaciones de la 
planta de alimentos para animales 
Granjas Carroll, a la que responsa-
bilizan de contaminar los mantos 
acuíferos de la región y de acapa-
rar el agua, pues ésta no llega a sus 
cultivos. 

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Veracruz confirmó el 
fallecimiento de dos personas du-
rante la acción policiaca (no las 
identificó) e indicó que ya se abrie-
ron las carpetas de investigación 
correspondientes.

La manifestación de campesinos 
se inició la noche del miércoles fren-
te a las puertas de Granjas Carroll. 
La mañana del jueves, elementos 
de la SSP intentaron detener a dos 
líderes del Movimiento en Defen-
sa del Agua de la Cuenca Libres-
Oriental; sin embargo, elementos 
de la Guardia Nacional impidieron 
que se concretara el arresto por tra-
tarse de una zona federal.

En videos difundidos a través de 

redes sociales se observa cómo los 
efectivos arribaron al lugar donde 
el grupo de inconformes de Totalco 
y Tezontepec se manifestaba frente 
a la fábrica de Granjas Carroll. 

“Por estar diciéndoles ‘calma-
dos, calmados’ (a los policías), me 
agarraron y me esposaron”, narró 
Guadalupe Serrano Gaspar, quien 
explicó que estaban reclamando 
acceso al agua. “A todo mundo nos 
hace falta y no es justo lo que hace 
esta gente.”

Los uniformados arremetieron a 
toletazos y golpes con sus escudos; 
testigos dijeron que hubo varios dis-
paros de arma de fuego. Los cam-
pesinos contratacaron con palos y 
piedras. 

En imágenes divulgadas por ve-
cinos se aprecia a personal de la 
Policía Estatal y de la Fuerza Civil 
(SSP) recorrer las calles de Totalco 
a pie y en vehículos oficiales; en esas 
grabaciones se escuchan balazos.

La FGE aseguró anoche que no 

existirá impunidad y llegarán has-
ta las últimas consecuencias para 
dar con los responsables de las dos 
muertes. 

Por su parte, la Secretaría de Go-
bierno estatal acusó a los labriegos 
de haber retenido por la fuerza a 
dos elementos de la SSP durante 
las protestas y de haber amenazado 
con lincharlos.

Justificaron las acciones policia-
cas al indicar que los inconformes 
se encontraban “cerrados al diálo-
go” y que las manifestaciones se ha-
bían vuelto algo reiterado contra la 
empresa procesadora de alimentos.

Asimismo, reportó la detención 
de uno de los inconformes y agregó 
que la indagatoria de lo acontecido 
se turnará al área de asuntos inter-
nos de la SSP, independientemente 
de la investigación de la FGE.

“El cierre del diálogo por parte 
del mismo grupo de personas sólo 
conlleva a empeorar la situación, 
(…) Se exhorta a dicho grupo de 

personas a no secundar las acciones 
de quienes los azuzan a seguir aten-
tando contra los derechos de otras 
personas y mucho menos a agredir 
a los elementos de seguridad o la 
ciudadanía”, asentó la dependencia 
estatal.

Llaman a apoyar 
a los inconformes

En tanto, el grupo de pobladores se 
mantenía en vigilia ante el temor 
de nuevas acciones de la policía es-
tatal, por lo cual prendió fogatas y 
colocó barricadas en algunos pun-
tos de la carretera.

Agrupaciones campesinas de 
Veracruz y Puebla emitieron un lla-
mado público para congregarse en 
Totalco y apoyar a los manifestan-
tes. “Convocamos a todos los pue-
blos de la cuenca Libres-Oriental a 
venir durante la noche y la mañana 
al pueblo de Totalco para reorgani-
zarnos y defendernos”, expresaron.

Granjas Carroll ha sido señala-
da en múltiples ocasiones por los 
campesinos de la zona debido a que 
utiliza miles de metros cúbicos de 
agua para su operación, además de 
que presuntamente utilizan “caño-
nes antigranizo” para inhibir la llu-
via en la región.

Una de las principales peticiones 
de los campesinos ha sido una audi-
toría y revisión al acaparamiento de 
las concesiones de agua otorgadas 
por la Comisión Nacional del Agua 
a dicha empresa y a otras de la zona.
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JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

Ayer entró en vigor la adición del ar-
tículo 292 quarter al Código Penal 
del Estado, que castiga el delito de 
ejecución extrajudicial con sancio-
nes de 50 hasta 70 años de cárcel, 
y si la víctima es un defensor de los 
derechos humanos, el castigo pue-
de alcanzar entre 66 y 93 años de 
prisión. Además, es imprescriptible.

También contempla multas de 
mil a mil 500 veces el valor de la 
Unidad de Medida y Actualización 
vigente a la fecha en que ocurrieron 
los crímenes. Adicionalmente, el 

servidor público responsable será 
inhabilitado para ejercer cargo pú-
blico alguno.

La adición estipula que “comete 
delito de ejecución extrajudicial el 
integrante o miembro de cualquier 
corporación de seguridad pública 
estatal o municipal que, estando en 
ejercicio de su cargo, actuando ar-
bitrariamente o con abuso o exceso 
de fuerza, prive de la vida a una o 
más personas, así como cualquier 
persona que con el consentimiento, 
aprobación, orden o apoyo de cual-
quier servidora o servidor público 
estatal o municipal prive de la vida 
a una o más personas”.

La tarde del miércoles fue publi-
cada la reforma en el Diario Oficial 

del gobierno de Oaxaca, por lo que a 
partir del 20 de junio de 2024 dicha 
modificación entró en vigor. 

La iniciativa ciudadana la pre-
sentó desde hace más de un año el 
Comité de Víctimas por Justicia y 
Verdad 19 de Junio (Covic), con el 
apoyo de la Red Estatal de Víctimas 
Tomás Martínez.

Periodistas, excluidos

Un apartado importante, expusie-
ron sus creadores, es una agravan-
te, pues en caso de que la víctima de 
ejecución extrajudicial sea una de-
fensora o defensor de los derechos 
humanos “la pena se incrementará 
en un tercio de la mínima y hasta 

un tercio de la máxima”, es decir, la 
sanción puede ir de 66 y hasta 93 
años de prisión.

El dirigente del Covic, Santiago 
Ambrosio, expuso que intentaron 
incluir entre las agravantes las agre-
siones a periodistas; sin embargo, 
los representantes de la adminis-
tración estatal, encabezada por el 
morenista Salomón Jara Cruz, re-
chazaron esta propuesta.

“Lo más importante es que 
Oaxaca cuenta con una ley de este 
tipo y es el primer estado de la Repú-
blica Mexicana, sobre todo porque 
es imprescriptible, lo que signifi-
ca que no importa cuánto tiempo 
transcurra desde la comisión del 
delito, los responsables podrán ser 

juzgados”, celebró el activista.
Manifestó que al estar contem-

plada en el Código Penal estatal la 
ejecución extrajudicial, “será más 
fácil poder hacer modificaciones y 
agregar en algún momento el tema 
de los periodistas, pues ellos (tam-
bién) son susceptibles a este tipo de 
crímenes”.

Santiago Ambrosio recordó que 
las represiones de 2006 y 2016 die-
ron pie a una nueva ley que castiga 
abusos de las autoridades.

En esas dos ocasiones las movi-
lizaciones que sufrieron la repre-
sión oficial fueron en apoyo a los 
profesores de la sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de los Tra-
bajadores de la Educación.

En vigor, reforma contra ejecuciones extrajudiciales en Oaxaca

▲ Campesinos de poblados de 
la cuenca Libres-Oriental, que 
abarca territorios de Puebla, 
Tlaxcala y Veracruz, y elementos 
de la policía veracruzana se 
enfrentaron en la carretera 
Perote-Puebla, con saldo de 
dos personas muertas y dos 
lesionadas. Captura de video 
publicado en X

Protestaban 
contra fábrica 
de forrajes 
contaminante

Dos muertos durante desalojo en 
la carretera federal Perote-Puebla

GOBIERNO DE VERACRUZ CULPA A MANIFESTANTES
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TAMPICO, TAMPS. 

Tamaulipas se ha colocado nue-
vamente como un referente en el 
sector energético de México. No 
sólo es hogar de vastos recursos 
naturales y una robusta infraes-
tructura, sino también de una co-
munidad dedicada y experta que 
ha contribuido significativamente 
al desarrollo del sector petrolero 
del país, afirmó el gobernador 
Américo Villarreal Anaya.

Junto al director general de 
Petróleos Mexicanos, Octavio 
Romero Oropeza, el gobernador 
del estado atestiguó la inaugura-
ción de la decimoctava edición 
del Congreso Mexicano del Pe-
tróleo, el evento más importante 
en América Latina en la indus-
tria petrolera, donde aseguró 
que la vocación energética de 
Tamaulipas recibe hoy una mayor 
atención por parte del gobierno 
del Estado gracias a una expe-
riencia y un respaldo histórico 
de más de 120 años.

“Para aprovechar mejor esta 
potencia y con ello contribuir a 
la prosperidad en México, hemos 

fortalecido nuestra propia capa-
cidad institucional, otorgando 
mayores facultades, atribuciones 
y recursos humanos”, dijo.

Agregó que, a través de la 
creación de la Secretaría de De-
sarrollo Energético del estado de 
Tamaulipas, se ha estrechado la 
colaboración con el gobierno fede-
ral, a fin de sumarse a los objetivos 
nacionales de lograr la autosufi-
ciencia, la soberanía y la seguridad 
energéticas.

Luego de dar la bienvenida a 
ponentes, proveedores, exposito-
res, inversionistas, técnicos y espe-
cialistas de la industria petrolera, 
Villarreal Anaya recordó que, a 
principios del siglo pasado, esta 
región se convirtió en protagonis-
ta del nacimiento de la industria 
petrolera nacional, inicialmente 
como asiento de las primeras ins-
talaciones de refinación y después 
con la perforación de los primeros 
pozos en la región en 1904 y el ha-
llazgo del famoso yacimiento Faja 
de Oro en 1916.

“Por todo esto, nos alegra ser 
anfitriones de este gran congre-
so y hacerlo precisamente en una 
coyuntura en la que se consolida 

la ruta de la transformación na-
cional iniciada en 2018 por el pre-
sidente López Obrador, que entre 
otros grandes avances en materia 
de bienestar y desarrollo económi-
co ha emprendido el rescate histó-
rico y el cambio de prioridades de 
la política energética mexicana”, 
agregó.

Participan cerca 
de 5 mil asistentes

En su intervención, el director 
general de Pemex, Octavio Ro-
mero Oropeza, explicó que en el 
Congreso Mexicano del Petró-
leo: Transformación digital para 
dar certidumbre y eficiencia a la 
industria petrolera de México, 
organizado este año por la Aso-
ciación Mexicana de Geofísicos 
de Exploración, participan cerca 
de 5 mil asistentes. Se ofrecerán 

13 conferencias magistrales, 204 
trabajos y ocho cursos técnicos, 
contando además con una exhibi-
ción de 18 mil metros cuadrados y 
la participación de 143 empresas.

“Este congreso será de gran 
impacto en la difusión del cono-
cimiento y de los avances tec-
nológicos para las actividades 
de exploración y producción de 
hidrocarburos y su mejor aprove-
chamiento”, expresó.

Después de la ceremonia inau-
gural, Romero Oropeza ofreció la 
primera conferencia magistral, en 
la que dio una amplia exposición 
de las acciones y resultados de su 
gestión al frente de Pemex.

En el acto inaugural, las autori-
dades del CMP, encabezadas por 
el presidente ejecutivo del comité 
organizador, Humberto Salazar 
Soto, entregaron el Premio Nacio-
nal “Ing. Antonio García Rojas” 

a Francisco Javier de Tagle de la 
Lastra, mientras el premio pós-
tumo de la Asociación Mexicana 
de Geólogos Petroleros fue para 
Lauro Velázquez Contreras, y el 
premio “Miguel Ángel Centeno” 
de la Asociación de Ingenieros Pe-
troleros de México correspondió a 
Héctor Escudero Arellano.

Por su parte, el Colegio de In-
genieros Petroleros de México 
premió a Benito Ortiz Sánchez y 
la Society of Petroleum Engineers 
sección México entregó el premio 
a la trayectoria profesional y aca-
démica a Alma América Porres 
Luna.

Como parte del evento, el gober-
nador y los invitados recorrieron 
los pabellones de todas las empre-
sas que aprovechan el congreso 
para exponer lo más moderno de 
la tecnología y los avances más sig-
nificativos del sector energético.

Es Tamaulipas 
referente energético; 
inauguran Congreso 
Mexicano del Petróleo

ASISTE RUTILIO ESCANDÓN A CEREMONIA DE GRADUACIÓN 
DE LA ESCUELA NACIONAL DE PROTECCIÓN CIVIL EN CHIAPAS

▲ Durante la ceremonia de graduación de 
maestrías y licenciaturas de la Escuela Nacional de 
Protección Civil campus Chiapas, el gobernador 
Rutilio Escandón Cadenas felicitó a los graduados y 
destacó el crecimiento que ha tenido esta 
institución en la actual administración. “En 2018 
eran solamente 188 estudiantes; ahora son 3 mil 
880, con una enseñanza de gran calidad. Esta 

escuela se volvió un referente nacional e 
internacional; por eso, me atrevo a recomendarle a 
todo México y al mundo a sus egresadas y 
egresados porque están muy bien preparados para 
hacer frente a cualquier contingencia. Me da un 
gran orgullo que cada día esta escuela se ponga al 
servicio del pueblo”, señaló.

De la Redacción

Colabora el estado para lograr 
las metas nacionales de soberanía 
y autosufi ciencia: Villarreal

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
LEÓN, GTO. 

Elvia Oralia del Pilar Durán fue 
postulada para ser magistrada del 
Tribunal de Justicia Administrati-
va “por sus capacidades”, y sugerir 
que la nominación se debió a un 
pacto con su esposo, el fiscal Car-
los Zamarripa Aguirre, es violencia 
política en razón de género, aseguró 
el gobernador panista Diego Sinhue 
Rodríguez Vallejo.

En respuesta a críticas de repre-
sentantes de partidos de oposición 
acerca de que se propuso a Elvia 
Oralia del Pilar ante la inminente 
renuncia de su marido a la Fisca-
lía General del Estado, Rodríguez 
Vallejo sostuvo que la aspirante 
tiene una “gran trayectoria” en el 

Poder Judicial, y es “una gran mu-
jer que tiene todas las capacidades 
y toda la confianza”. En entrevista 
colectiva, pidió: “No cometan ese 
defecto, tan machista, de juzgar 
a las mujeres por su pareja; ellas 
tienen la capacidad”.

–¿Qué características vio, profe-
sionalmente hablando? 

–Es una mujer capaz, es una mu-
jer que trabajó en el Poder Judicial 
siendo juez; una carrera intachable, 
mujer preparada. Creo que va hacer 
un buen trabajo al frente del juzga-
do administrativo –respondió.

Desde su primer día de campaña, 
la ahora gobernadora electa, Libia 
García Muñoz Ledo –correligiona-
ria de Diego Sinhue-, prometió que 
Zamarripa Aguirre no formaría 
parte de su administración, por lo 
que la salida jurídica del actual fis-
cal es la dimisión. 

Niega el gobernador de 
Guanajuato pacto para 
hacer magistrada a la 
esposa del fi scal saliente
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JAVIER SALINAS 
Y RICARDO MONTOYA
CORRESPONSALES

Ejidatarios del estado de México, 
Hidalgo y Tlaxcala y autoridades 
del gobierno federal acordaron 
ayer avanzar en el pago de indem-
nizaciones por sus tierras utiliza-
das para la construcción de la auto-
pista Arco Norte; los labriegos, por 
su parte, retiraron el bloqueo que 
mantenían desde hace tres días en 
dicha vialidad.

Tras siete horas de pláticas en 
las oficinas del gobierno estatal 
en el municipio mexiquense de 
Teotihuacan, los campesinos y 
representantes de autoridades 
federales, entre ellos Tonatiuh 
Ramírez Guevara, de la Secretaría 
de Gobierno, firmaron una minuta.

Entre los acuerdos destacan un 
adelanto del pago a los campesinos 
de los tres estados por sus predios 
para el próximo 20 de julio, aunque 
no se estipularon montos.

Asimismo, se dará seguimiento 
a los expedientes de expropiación 
para acelerar los trámites y llevar-
los a las mesas de seguridad en sus 
entidades y notificar de los acuer-
dos a los respectivos mandatarios 
y celebrar una reunión el 4 de julio 
en la misma sede. 

“Los montos que se van a pagar 

como adelanto son variables porque 
tiene que hacerse un estudio parti-
cular; son 62 ejidos los afectados. 
No se va liquidar evidentemente 
porque es un trabajo muy comple-
jo, pero se está trabajando en ello”, 
explicó Ramírez Guevara.

Destacó que “el proceso de ex-
propiación ha sido de 18 años. Para 
ello hemos acelerado los procesos 
desde esta administración; hemos 
avanzado en un camino complejo 
administrativamente y alcanzamos 
a liberar una parte de los recursos, 
pero evidentemente falta mucho 
trabajo”.

A la reunión acudieron repre-
sentantes de las secretarías de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes y de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano, así como 
autoridades de los gobiernos de 
los estados de México, Tlaxcala e 
Hidalgo.

También participaron campe-
sinos de los ejidos de San Miguel 
Pipilola y San Gabriel Popocatla, 
Tlaxcala; Santa María Actipac, San 
Felipe Teotitlán y Xala, estado de 
México y ejido Malpaís Emiliano 
Zapata y San Agustín Zapotlán, 
Hidalgo, entre otros.

Antonio Camargo Cruz, ejidata-
rio de Zempoala, Hidalgo, informó 
que se firmó el acuerdo, por lo que 
procedieron a retirar el bloqueo.

Recordó que hay alrededor de 7 

mil afectados por la autopista Arco 
Norte y hasta la fecha no han reci-
bido indemnización.

Antes de la reunión, los labriegos 
amenazaron con radicalizar su pro-
testa e incluso planeaban derribar 
un puente y utilizar maquinaria pa-
ra levantar el asfalto de la autopista.

Los inconformes cerraron la 
vialidad por más de 80 horas en 
el kilómetro 148, en Santa María 
Actipac, municipio mexiquense 
de Axapusco, donde permanecían 

en un campamento. El bloqueo 
afectó a miles de vehículos, sobre 
todo de carga.

Algunos choferes explicaron 
que no podían tomar otra vía 
porque los sistemas satelitales 
de sus unidades no lo permiten.

La autopista Arco Norte co-
rre a lo largo de 220 kilómetros 
y rodea la zona metropolitana de 
la Ciudad de México. Pasa por 
territorio de los estados de Mé-
xico, Hidalgo, Puebla y Tlaxcala.

VICENTE JUÁREZ
CORRESPONSAL 
SAN LUIS POTOSÍ, SLP

Sanjuana Maldonado permaneció 
15 años recluida en el penal de Xo-
loc, de los 30 a los que fue condena-
da acusada de secuestro, un delito 
que no cometió; la mujer de 36 años 
recuperó ayer su libertad luego que 
el Congreso del estado aprobó su 
indulto. 

Después de cuatro meses de que 
el Legislativo recibió la solicitud de 
amnistía, este jueves en sesión or-
dinaria se votó el dictamen a favor 
de Maldonado, con 25 votos a favor, 
cero en contra y cero abstenciones.

El 5 de junio pasado Sanjuana en-
tregó una carta a la asociación civil 
sin fines de lucro Perteneces para 
que hicieran llegar a los legisladores 
un escrito que explica que depende 
de este indulto para recuperar su 
derecho a la familia, libertad, vida 
y justicia.

Ella es originaria de la comu-
nidad Charco Cercado, ejido con 
alto nivel de marginación ubicado 
en el municipio de Guadalcázar. 
En 2005, a los 18 años, se mudó a 
Matehuala para estudiar la licencia-
tura en informática. 

Violencia de género

En 2009, cuando tenía 21 años, co-
noció a José, un hombre de 35 años 
que la violentó de manera sicológica 
y física. En mayo de ese año el suje-
to la llevó a un banco en contra de 
su voluntad. 

Junto con otros dos hombres 
intentó forzarla a retirar dinero de 
su cuenta, pero la joven se negó a 
entrar, pues desconocía el depósito 
que habían hecho a su cuenta.

Maldonado esperó en el estacio-
namiento y una policía vestida de 
civil se acercó para preguntarle qué 
hacía ahí.

Como Sanjuana no sabía de dón-
de provenía el depósito, la policía 
la golpeó y sometió para después 
subirla a una camioneta. Cuando 
José y sus acompañantes salieron 
del establecimiento también fueron 
detenidos por la agente. 

“Los detenidos fueron trasla-
dados a la Subprocuraduría de 
Investigación Especializada en 
Delincuencia Organizada, donde 
estuvieron bajo arraigo 40 días y al 
no poder acreditar el delito de de-
lincuencia organizada, remitieron 
la competencia al fuero común y les 
trasladaron a Matehuala para que 
continuaran su proceso”, dice el pe-
ritaje antropológico y sociocultural 
publicado en sanjuanalibre.org.

A pesar de que ella nunca cobró 
el dinero de un supuesto plagio y 
tampoco sabía de las actividades 
de su ex pareja, fue acusada de ser 
cómplice. Cuarenta días después 
la trasladaron a Matehuala y tras 
varios intentos para defenderla, 
finalmente, el 18 de abril de 2011, 
fue sentenciada a 30 años de cárcel. 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ, 
ALONSO URRUTIA 
Y JUAN CARLOS G. PARTIDA
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se manifestó ayer 
por que se abran los paquetes elec-
torales y se recuenten los votos de 
los comicios de gobernador en 
Jalisco y de presidente municipal 
de Guadalajara, impugnadas por 
Morena, y sostuvo que quien se nie-
gue a un recuento es porque sabe 
que no se actuó con honestidad y 
limpieza.

En su conferencia de prensa en 
Palacio Nacional acotó, no obs-
tante, que su postura “es una re-

comendación; desde luego hay que 
atenerse a lo que decida la autori-
dad electoral”. Interrogado sobre 
el tema, sostuvo que “corresponde 
a las autoridades electorales, pero 
sí conviene en todos estos casos 
donde hay impugnaciones que se 
abran los paquetes y que se cuen-
ten los votos. Eso es lo mejor.

“Desde luego hay que atenerse a 
lo que decida la autoridad electo-
ral. Lo mío es una simple opinión, 
pero sí ayuda mucho porque con 
eso no hay sospechas, pero el que 
se niega a abrir paquetes y contar, 
es porque sabe que no actuaron 
con honestidad, con limpieza”, 
añadió el mandatario.

Sobre las irregularidades denun-
ciadas por Claudia Delgadillo y Jo-

sé María Martínez, ex candidatos 
a gobernadora de Jalisco y alcalde 
de Guadalajara por la coalición Si-
gamos Haciendo Historia, López 
Obrador afirmó que no puede dic-
taminar qué sucedió en las vota-
ciones, pero lo mejor es ir directo 
al recuento.

“No puedo yo prejuzgar, no me 
corresponde, es nada más la expe-
riencia –aseguró–. Puede haber to-
dos esos señalamientos, es parte de 
las impugnaciones, pero ir directo, 
abrir los paquetes y contar los vo-
tos resuelve.”

Afirmó que de haber un fraude, 
al abrir los paquetes electorales se 
encontrarán las evidencias; “van a 
faltar boletas, va a haber boletas 
de más; cuando hay fraude en el 

conteo va a aparecer, como lo que 
sucedía en los pocos paquetes que 
se abrieron para contar boletas (en 
2006), que había más votos que 
electores en una sección”.

El gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, y diversos políti-
cos de Movimiento Ciudadano, así 
como de otros partidos, apoyaron 
los dichos de López Obrador sobre 
abrir paquetes electorales y recon-
tar los sufragios.

Según los cómputos del Instituto 
Electoral y de Participación Ciu-
dadana jalisciense, Pablo Lemus, 
abanderado de MC, ganó la guber-
natura con un millón 626 mil 941 
votos contra un millón 441 mil 161 
de Claudia Delgadillo. El organis-
mo ya validó la elección.

SLP: tras 15 
años, indultan 
a mujer presa 
por un delito 
que no cometió

Avanzan las 
pláticas para 
pagar tierras 
del Arco Norte
Recibirán un adelanto el 20 de 
julio; no se precisaron montos

EJIDATARIOS QUITAN BLOQUEO

AMLO, a favor del recuento de votos en Jalisco

▲ Antonio Camargo, del núcleo agrario de San Agustín 
Zapotlán, en Zempoala, Hidalgo, muestra un acuerdo firmado 
ayer por autoridades y ejidatarios para avanzar en el pago de 
indemnizaciones por el uso de unas tierras para la construcción 
de la autopista Arco Norte. Foto Javier Salinas Cesáreo
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con engomado A Z U L, 

terminación de placa 9 y 0 y holograma de 
verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 42 14
Noreste 42 16

Centro 45 14
Suroeste 40 16
Sureste 44 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 73 07
Noreste 90 07

Centro 57 07
Suroeste 35 07
Sureste 57 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO Y 
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

En 30 meses, desde diciembre de 
2021 a la fecha, la alcaldía Cuau-
htémoc suspendió las actividades 
o clausuró sólo 20 bares, restau-
rantes-bar y/o antros al realizar una 
visita de inspección a 46 estableci-
mientos mercantiles de ese giro, es 
decir, sólo verificó a 1.5 lugares cada 
30 días.

En un comunicado, la alcaldía 
señaló que en dicho periodo se 
realizaron 174 visitas a diversos 
inmuebles, de los cuales sólo 46 
corresponden a restaurantes y 
bares, y los clausurados o con 
suspensión de actividades equi-
valen a 43.5 por ciento, es decir, 
20 negocios.

Según funcionarios de la alcaldía, 
que pidieron el anonimato, con la ex 

alcaldesa Sandra Cuevas “se detu-
vieron muchos procesos” de verifi-
cación, y desde el pasado 7 de junio 
a la fecha, en siete días, se presenta-
ron los casos del bar Black, ubicado 
en el corredor peatonal de Madero 
número 20, y El Perro Salado, en 
la calle Xocongo, colonia Tránsito.

En ambos casos se registró sobre-
cupo; las autoridades realizaron el 
desalojo de cientos de jóvenes, la 
mayoría menores de edad, algunos 
con intoxicación etílica.

Ayer se conmemoró el 16 aniver-
sario de la tragedia que ocurrió en 
la discoteca News Divine, en Gus-
tavo A. Madero, durante la celebra-
ción de un fin de cursos y en la que 
fallecieron 12 personas, entre ellas 
tres menores.

“Persiste la corrupción”

Rubén Tapia, padre de Isis Gabrie-
la, de 16 años, quien falleció en el 
News Divine, dijo que lo ocurrido en 
el Black y El Perro Salado demos-
tró que las autoridades de todos 
los niveles de gobierno y dueños de 
establecimientos “no aprendieron 
la lección y todo es por corrupción; 
hay que llenar para tener más ga-
nancias sin medir las consecuen-
cias”.

Acusó que se trata de una cade-
na de corrupción que va desde los 
policías y mandos policiacos hasta 
los funcionarios, que permiten la 
operación de los establecimientos 
de manera irregular y en algunos 
de los cuales se venden bebidas al-
cohólicas a menores.

Reprochó que la Fiscalía General 
de Justicia no haya informado el es-
tatus del caso del que, aseguró, “se-
guimos en la exigencia de justicia”.

Los familiares y amigos recor-
daron a las víctimas con una cere-
monia en la que el titular del Ins-
tituto de la Juventud del gobierno 
capitalino, Alberto Hernández 
Plata, señaló la importancia de 
promover entre los jóvenes una 
cultura de la responsabilidad y 
convivencia en espacios seguros 
para evitar que se repita una tra-
gedia como esa.

Ante los recientes casos del Black 
Diamond y El Perro Salado, el fun-
cionario consideró lamentable 
que propietarios de esos negocios 
toleren irregularidades, como el 
sobrepase de sus aforos y la venta 
de alcohol a menores por obtener 
mayores ganancias, e hizo un llama-
do a dicho sector a actuar con ética 
y responsabilidad.

El jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres, afirmó 
que “no vamos a proteger a nin-
gún empresario ni a ningún due-
ño de un inmueble que ponga en 
riesgo a las personas”, como en 
los casos de los bares Black y El 
Perro Salado, contra quienes, 
informó, se presentaron “varias” 
denuncias penales.

Aunque manifestó que solici-
tó a la Secretaría de Gobierno 
dar a conocer los nombres de 
los dueños, específicamente del 
primer establecimiento, el titular 
de la dependencia, Ricardo Ruiz 
Suárez, no ha proporcionado la 
información, que se le solicitó de 
manera directa.

El Black se encuentra asegu-
rado por la Fiscalía General de 
Justicia y desde hace siete días 
tiene sellos de suspensión de ac-
tividades del Invea; sin embargo, 
señalaron fuentes del gobierno 
central, hasta ahora el único que 
ha comparecido ante dicha ins-
tancia es el encargado del lugar, 
quien se identificó como Christian 
Domínguez Sosa. 

Al término del informe anual 
de la presidenta de la Comisión 
de Derechos Humanos local, 
Nashieli Ramírez, el mandatario 
capitalino señaló que en el caso de 
El Perro Salado, el cual operaba 
de manera clandestina, se podrá 
aplicar la extinción de dominio.

Rechaza señalamientos

La Secretaría de Gobierno ya pre-
sentó “varias” denuncias penales 
contra ambos bares y se reforza-
rán los operativos de verificación, 
dijo, tras rechazar que funciona-
rios de su administración prote-
jan este tipo de negocios.

“No vamos a avalar ninguna 
de estas situaciones. Aquí esta-
mos cuestionando a los dueños 
de las empresas y a los de los 
inmuebles”, puntualizó, al re-
conocer que ha habido mucha 
resistencia de los bares ubica-
dos en avenida Juárez al diálogo 
convocado por el gobierno.

Sin embargo, en estos últimos 
casos se pueden suspender, por 
medio del programa La Noche es 
de Todos, donde se toman decisio-
nes cada semana en ese sentido, 
pues “no es la primera vez que en-
frentamos por una irregularidad a 
algunos de estos antros”, .

En entrevista posterior a la 
inauguración de un pozo en la 
unidad habitacional Demet To-
reo, afirmó que la mayor preo-
cupación es el sobrecupo, por 
una cuestión de protección civil, 

y que vendan bebidas alcohólicas 
y sustancias ilegales a menores 
de edad.

Batres mencionó que se trabaja 
en dos frentes: se está dialogando 
con los dueños de estos negocios 
para que cumplan con todos los 
requisitos de operación, y se man-
tienen las supervisiones.

“Hay un equipo que hace esta 
labor y sabe bien qué días y qué 
horarios, de tal forma que el ope-
rativo no sea cuando esté lleno 
el establecimiento. No obstante, 
también necesitamos esa infor-
mación de, digamos, atención en 
los casos en que hay un estableci-
miento que se encuentra desbor-
dado”, apuntó.

Laura Gómez Flores, 
Rocío González Alvarado y 

Alejandro Cruz Flores

De 174 “visitas”, la 
alcaldía Cuauhtémoc 
sólo cerró 20 bares en 
el lapso de 30 meses
Ratifi can servidores que con Cuevas 
se detuvieron muchos procesos

Batres: el gobierno 
no protege a ningún 
dueño de antro que 
exponga a personas
Hay denuncias penales contra 
Black y El Perro Salado // Aún 
no exhibe a los responsables

SE REFORZARON VERIFICACIONES, DICE

▲ Durante las primeras horas de ayer, un incendio 
en el mercado de La Merced, en la alcaldía 
Cuauhtémoc, consumió 25 puestos semifijos y siete 
locales de manera parcial. El siniestro se originó por 
un cortocircuito dentro de una tienda de plásticos, 

sin que se reportaran personas lesionadas, informó 
la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil. Personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos y comerciantes realizaron trabajos de 
limpieza en la zona. Foto Cuartoscuro

INCENDIO EN EL MERCADO DE LA MERCED
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y DE LA REDACCIÓN

Al cierre de la presente adminis-
tración, el gobierno capitalino 
tiene considerado la realización 
de otras 20 obras hidráulicas, co-
mo la rehabilitación y reposición 
de pozos, para mejorar el abasto 
de agua y el drenaje en la Ciudad 
de México.

En la inauguración de un pozo 
en la unidad habitacional Demet 
Toreo, ubicado en la alcaldía Mi-
guel Hidalgo, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, señaló que otras 
obras tienen que ver con el dre-
naje, así como varios colectores 
en Álvaro Obregón y Xochimilco.

Comentó que en el caso del po-
zo Alfonso XIII, contaminado por 
una mezcla de aceites, se manten-
drá cerrado por seguridad hasta 
que los técnicos así lo dispongan, 
pues aún no está en condiciones 
de surtir agua.

Respecto del pozo en la unidad 
habitacional Demet Toreo, detalló 
que con él será posible recuperar 
un caudal de 10 litros de agua por 
segundo que abastecerá a 5 mil 
700 personas.

Por otra parte, una vez que los 
trabajos de reparación de la fuga 

de agua en una planta de bombeo 
del Sistema Cutzamala se realizó 
en un tiempo menor a lo previsto, 
durante la misma noche del miér-
coles el suministro del servicio se 
reanudó en las alcaldías de la ciu-
dad sin contratiempos y antes de 
lo previsto.

La alcaldía Azcapotzalco infor-
mó que anoche mismo tuvo cono-
cimiento, por parte de la titular 
del Organismo de la Cuenca de 
Aguas del Valle de México (OCA-
VM), Citlalli Peraza Camacho, que 
después del cierre del suministro 
de agua en bloque a la ciudad a las 
20 horas del miércoles, las manio-
bras de reparación concluyeron 
en menos de cuatro horas, y a las 
23:45 horas se restableció el su-
ministro.

Tlalpan informó, por su parte, 
que tras el corte del servicio por 
tandeo que empezó ayer a las 20 
horas en una docena de colonias 
de la demarcación que reciben el 
agua por esta vía y a las que co-
rrespondía hoy tener el abasteci-
miento, el suministro pudo iniciar 
pasadas las 14 horas.

En el caso de Iztacalco, el corte 
en el suministro tampoco generó 
situaciones de desabasto en las co-
lonias y barrios que reciben agua 
del Sistema Cutzamala.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Policía Ribereña está lista 
para atender a la población ante 
cualquier inundación que ocurra 
en la actual temporada de lluvias 
con 60 elementos certificados por 
la Secretaría de Marina, apoya-
dos con camiones tipo Unimog, 
lanchas inflables, motobombas, 
cuerdas y herramientas, informó 
el policía primero Gerardo Alber-
to López.

En la presentación del desplie-
gue para estas operaciones en sus 
instalaciones de Canal de Cueman-
co, en Xochimilco, el elemento de 
la Unidad de Policía Metropolita-

na Fuerza de Tarea señaló que el 
personal está capacitado para en-
frentar inundaciones de manera 
simultánea.

Las zonas más vulnerables en 
esta temporada de lluvias se ubi-
can en las zonas sur, oriente y no-
roriente, así como donde se locali-
zan ríos o afluentes, siendo puntos 
recurrentes de atención vialidades 
como Viaducto Tlalpan e Ignacio 
Zaragoza.

Destacó que lo primero que ha-
cen cuando acuden a una situación 
de emergencia es evaluar la inte-
gridad física de las personas, pues 
muchas caen en crisis, y después 
brindan apoyo para sacar el agua 
que se introdujo en sus domicilios 

con el apoyo de motobombas.
Cuando las unidades quedan va-

radas, son remolcadas con ayuda 
de camiones tipo Unimog, que pue-
den movilizarse en inundaciones de 
hasta dos metros de profundidad; 
mientras, para el rescate de perso-
nas atrapadas cuentan con lanchas 
tipo Zodiak portátiles, funcionales 
con remos o adaptables a motor 
para un mejor desplazamiento, 
explicó.

Los elementos de la Policía Ri-
bereña, además, dijo, están equi-
pados con motobombas, cuerdas, 
mangueras, marros, picos y palas 
para coadyuvar con los servicios 
de emergencia en el desazolve de 
coladeras.

LAURA GÓMEZ FLORES

La ciudad colapsó ayer por las ma-
nifestaciones de comerciantes y 
grupos de artesanos y demandantes 
de vivienda indígenas, que cerraron 
Eje Central Lázaro Cárdenas, en su 
cruce con avenida Juárez, Anillo Pe-
riférico y avenida Cuauhtémoc, lo 
que derivó en decenas de tráileres 
varados y largas filas de vehículos.

Desde las 13 horas, un grupo de 
comerciantes mazahuas, con sus 
carritos de venta de aguas frescas, 
comida y frituras, bloqueó Eje Cen-
tral y avenida Juárez en demanda 

de la entrega de permisos para ven-
der en la Alameda Central.

Varios camiones de carga que se 
dirigían hacia Vallejo quedaron va-
rados por más de siete horas ante la 
imposibilidad de echarse en reversa 
y continuar su camino por las an-
gostas calles del Centro Histórico 
o la colonia Centro.

Su desesperación los llevó a po-
ner en marcha los vehículos e in-
tentar avanzar un poco, lo cual fue 
impedido por los manifestantes, 
que eran resguardados, a distan-
cia, por elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, en espera 
de que se les ofreciera instalar una 
mesa de trabajo.

Por la mañana, unos 50 comer-
ciantes afectados por los trabajos 
de rehabilitación, reconstrucción 
y reforzamiento de la línea 12 del 
Metro cerraron Anillo Periféri-
co, Canal de Garay y Francisco 
Villa, colonia Año de Juárez, en 

Iztapalapa, por más de seis horas.
La Secretaría de Desarrollo Eco-

nómico, dijeron, se comprometió a 
entregar apoyos emergentes, pero 
“no ha respetado las fechas ni el 
padrón de beneficiarios, dándonos 
largas, pese a que necesitamos re-
activar nuestros negocios para salir 
adelante”.

Integrantes de la comunidad oto-
mí, por otra parte, con el apoyo de 
dovelas cerraron la circulación en 
avenida Cuauhtémoc, del Eje 8 Sur 
hasta Puente de Xoco, en demanda 
de vivienda digna.

▲ Comerciantes ambulantes 
bloquearon con sus carritos y 
puestos el Eje Central Lázaro 
Cárdenas, en su cruce con 
avenida Juárez, para exigir 
espacios en la Alameda Central 
para vender sus productos. Foto 
Alfredo Domínguez

▲ Escrito por la compositora Marcela Rodríguez, quien también 
realizó los arreglos musicales, ayer fue interpretado por primera 
vez el himno de la Ciudad de México por la soprano Angélica 
Alejandre y el tenor Alan Pingarrón en el Museo de la Ciudad de 
México. Foto La Jornada

ESTRENA HIMNO LA CDMX

Se declara lista la Policía Ribereña para 
atender inundaciones en esta temporada

Protestas de vendedores y solicitantes 
de vivienda colapsan la ciudad; quedan 
varados por horas decenas de vehículos

Busca el gobierno 
cerrar gestión con 
otras 20 obras en 
materia hidráulica
Inauguran pozo en el Toreo // El 
Alfonso XIII seguirá cerrado

MEJORAR SUMINISTRO, PROPÓSITO

Los bloqueos 
empezaron desde 
temprano en Anillo 
Periférico Oriente
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Tribunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECM) declaró inexis-
tentes las infracciones por promo-
ción personalizada, pinta de bardas 
y realización de diversas declara-
ciones en medios de comunicación 
por la jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada.

La morenista fue denunciada en 
su calidad de aspirante a la candi-
datura de Morena al gobierno lo-
cal porque en diversos puntos de la 
ciudad aparecieron bardas con la 
leyenda “La ruta es Clara”; sin em-
bargo, los magistrados informaron 
que Brugada se deslindó de dichas 
pintas, con lo que, de acuerdo con 
la ley, fue absuelta de cualquier 
procedimiento especial sancio-
nador en su contra por presunto 
uso indebido de recursos públicos, 
vulneración a los principios de im-
parcialidad y neutralidad en la con-
tienda, así como actos anticipados 
de precampaña y campaña.

Asimismo, consideraron inexis-
tentes dichas infracciones por una 
serie de entrevistas que, si bien 
reconoció su aspiración política, 
“no tuvieron objeto de incidir en el 
proceso electoral porque fue en mo-
dalidad de entrevista; tampoco se 
verificó una sistematicidad de estas 
acciones por las que se detectara 
un empleo de recursos públicos”, 
aseguraron los magistrados.

En otro juicio interpuesto por 
el Partido Acción Nacional contra 
la Comisión de Quejas del órgano 
electoral local, por la presunta omi-
sión de dar trámite a sus denuncias, 
los magistrados declararon el so-
breseimiento “por la falta de interés 
de tramitar 23 quejas”.

Los magistrados declararon la 
existencia de omisiones respecto de 
quejas en las que, si bien considera-
ron existe un acuerdo de proceden-
cia de trámite e integración y regis-
tro, así como diversas diligencias, 
“lo cierto es que el plazo previsto 
en el numeral 20 del Reglamento 
de Quejas ha sido rebasado”.

Hasta el momento, el Tribunal 
Electoral local no ha resuelto nin-
gún juicio relacionado con los re-
sultados electorales del 2 de junio.

LAURA GÓMEZ FLORES

La presidenta de la Comisión de De-
rechos Humanos de la Ciudad de 
México, Nashieli Ramírez, informó 
que en 2023 se recibieron 8 mil 52 
expedientes de queja en agravio de 
11 mil 200 personas y colectivos 
por presuntas violaciones a sus de-
rechos a la seguridad jurídica, a la 
salud, al debido proceso, a la inte-
gridad personal y a la reinserción 
social.

Las dependencias más señaladas 
fueron la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, con 2 mil 957; la Fis-
calía General de Justicia, con 2 mil 
211; la Secretaría de Salud, con mil 
119; la Consejería Jurídica, con 612, 
y el Tribunal Superior de Justicia, 
con 249.

Mientras, las demarcaciones te-
rritoriales donde se concentraron 
los hechos posiblemente violatorios 
fueron Cuauhtémoc, con 2 mil 435 
expedientes de quejas; Iztapalapa, 
mil 844; Gustavo A. Madero, 883; 

Xochimilco, 433, y Benito Juárez, 
con 386.

En su informe de labores, don-
de destacó que ha coincidido con 
cuatro titulares del Ejecutivo lo-
cal, señaló que se tienen mil 30 
procedimientos en seguimiento de 
investigaciones penales y adminis-
trativas contra servidores públicos 
vinculados a posibles violaciones de 
derechos humanos.

Además, se dieron de baja 113 
procedimientos, de los cuales 29 
fueron concluidos con suspensión 

del cargo, apercibimiento, cambio 
de adscripción, arresto, amonesta-
ción pública, destitución e inhabili-
tación, indicó.

El año pasado se atendieron 
a más de un cuarto de millón de 
personas, y la CDH se alejó de las 
recomendaciones para transitar ha-
cia la conciliación, la mediación, la 
restitución inmediata de derechos, 
y formación y acompañamiento a 
personas, víctimas y colectivas.

Ante el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, funcionarios de la adminis-

tración capitalina y representan-
tes de organismos internacionales, 
señaló que desde su autonomía la 
comisión contribuye a erradicar 
los patrones persistentes de viola-
ciones graves a derechos humanos.

No obstante, existen diversos de-
safíos en materia legislativa, como 
la atención a personas migrantes, 
el sistema integral de cuidados y el 
reforzamiento de la política pública 
enfocada a los grupos de atención 
prioritaria que subsane las brechas 
de desigualdad, afirmó.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Una vez que se haga oficial la pér-
dida de registro a nivel nacional del 
Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD), en la capital del país, 
donde sí alcanzó el umbral de 3 por 
ciento de la votación válida emitida 
en los distritos, el instituto político 
deberá solicitar su registro como 
partido local, informó la consejera 
electoral Sonia Pérez Pérez.

En entrevista, explicó que la 
obtención del registro local del 
partido “no se trata de un proce-
so automático”, pues depende de 
lo que se resuelva a nivel nacional 
ante el Instituto Nacional Electo-
ral y, en su caso, en los tribuna-
les; de ahí que el PRD tendrá que 
cumplir con todos los requisitos 
de ley para ser un partido con re-
gistro local, que va desde la pre-
sentación de su solicitud formal, 
su emblema y denominación, en-
tre otras cuestiones. Lo anterior 
deberá ser aprobado mediante un 
acuerdo por el Consejo General 
del Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM).

La consejera también informó 
que la baja votación que alcanzó el 
PRD en la ciudad “le va a afectar” 
en el monto de prerrogativas que 
reciba el próximo año. Este año 
el partido del sol azteca tiene un 
monto asignado de 50 millones de 
pesos por concepto de financia-
miento público para actividades 
ordinarias y específicas.

“Entre más vaya bajando la vota-
ción, hay una parte del presupues-
to que va disminuyendo, por eso 
los partidos que tienen la mayor 
votación, como Morena, son los 
que tienen mayor presupuesto, y 
por supuesto al PRD le va a afectar 
el monto que reciba.

“Nosotros tenemos que hacer el 

cálculo total, generamos la proyec-
ción de cada uno de los partidos e 
incluimos el monto de las prerro-
gativas para el próximo año; eso lo 
vamos a hacer en octubre.

“Del presupuesto que nos asig-
nen, entregaremos sus prerroga-
tivas y después ya veremos de qué 
manera se ajusta (nuestro presu-
puesto)”, informó Pérez Pérez.

Del total de recursos asignados 
al IECM, poco más de 500 millones 

de pesos deben ser asignados a los 
partidos políticos.

Reutilizará el IECM 
materiales electorales

Por otra parte, el IECM informó de 
un gasto ejercido, que asciende a 16 
millones 858 mil 941 pesos, para 
completar las existencias de mate-
riales electorales que se utilizaron 
en la pasada jornada electoral.

De acuerdo con el órgano elec-
toral, en las elecciones locales se 
reutilizaron más de 90 por cien-
to de los materiales electorales 
utilizados en pasados ejercicios, 
con lo que el citado presupuesto 
se utilizó para completar los poco 
más de 200 mil materiales que se 
entregaron a cada mesa directiva 
de casilla, que van desde mampa-
ras, urnas, canceles y crayones, 
entre otros.

Registro del sol azteca como partido 
local depende de resolución del INE

LA BAJA VOTACIÓN OBTENIDA IMPACTARÁ SUS PRERROGATIVAS

No se trata de un proceso automático, antes debe 
cumplir con requisitos: consejera Sonia Pérez Pérez

Exonera el 
TECM a Clara 
Brugada de 
denuncias 
electorales

Atendió la CDH a más de 250 mil personas en 2023, señala Nashieli Ramírez

 Tras la elección del pasado 2 
de junio y lograr conservar su 
registro en la capital, el Partido 
de la Revolución Democrática 
deberá empezar de cero y 
solicitar su registro como 
partido local. Foto Luis 
Humberto González
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SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

Asequible medicamento 
contra el cáncer al vencer 
exclusividad de comercio 

HASTA 35% MÁS BARATO 

DE LA REDACCIÓN

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) advirtió ayer sobre la 
circulación en territorio nacional 
de dos medicamentos oncológicos 
falsificados y tres más que se ven-
den de manera ilegal, pues carecen 
de registro sanitario. Los productos 
se ofrecen como tratamiento para 
el cáncer de próstata, colon y recto, 
así como de mama. 

El primero falsificado es el pro-
ducto de marca comercial Erbitux 
(cetuximab) 5 miligramos por mi-
lilitro, lote H88JQ2, con fecha de 
caducidad de diciembre de 2025, 
el cual no fue fabricado por el labo-
ratorio Merck Biopharma Distribu-
tion, titular del registro sanitario. 

La comisión señaló que el em-
paque principal carece de la infor-
mación sobre la autorización para 
su comercialización en el país; 
además, contiene textos en inglés 
e inconsistencias en el etiquetado 
del envoltorio secundario.

El otro fármaco adulterado es 
Xeloda (capecitabina) de 500 mi-
ligramos, lote X4844X1, con fecha 
de caducidad de noviembre de 
2023. Igualmente contiene leyen-
das en inglés. 

Productos Roche confirmó que 
no elaboró tal producto, pero se 
identificó que se ofreció de manera 
directa a profesionales de la salud.

Sobre las medicinas que se ven-
den en forma irregular, la Cofepris 
dio a conocer que se trata de Er-
leada (apalutamida) de 60 mili-
gramos, lote 22KG640 y fecha de 
caducidad de febrero de 2024, en 
caja con 120 tabletas. El titular del 
registro es Janssen-Cilag, compa-
ñía que confirmó el desvío ilegal del 
producto, pues estaba destinado al 
mercado colombiano. Las cajas tie-
nen un código QR no autorizado y 

un supuesto registro sanitario para 
México. 

Asimismo, Ramiven (abemaci-
clib) de 150 miligramos en su pre-
sentación en tabletas, lote D484125 
con de caducidad de noviembre 
2024, tampoco tiene registro sani-
tario y debió llegar a India.

El tercero es Phoxelon 500 (ci-
clofosfamida) inyección IP 500 
miligramos, fabricado por Celon 
Laboratories PVT LTD. Este care-
ce de registro sanitario, por lo que 
no hay evidencia científica sobre su 
seguridad, calidad y eficacia.

El organismo federal recomen-
dó no adquirir ninguno de estos 
productos, ya que se desconoce el 
origen de sus ingredientes y las con-
diciones de fabricación; además, de 
que carecen de autorización para 
su venta.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Los costos de medicamentos para el 
tratamiento del cáncer disminuyen 
conforme vencen los derechos de 
propiedad industrial de los inno-
vadores; es decir, cuando concluye 
el periodo de exclusividad en su 
comercialización y pueden fabri-
carse genéricos para productos de 
síntesis química o biocomparables 
para los desarrollados mediante in-
geniería genética (biotecnológicos). 
Eso ya se empieza a ver en el mundo 
y en México, con productos como 
Bevacizumab indicado como tera-
pia para cáncer de colon y recto, la 
tercera neoplasia más frecuente en 
el territorio nacional. 

El precio del producto biocom-
parable es hasta 35 por ciento más 
bajo, afirmó Carlos Domínguez, di-

rector del laboratorio Synthon. La 
empresa es titular de la licencia pa-
ra la venta del producto en el país. 

Dio a conocer que a partir de este 
año está disponible en el mercado 
nacional, inicialmente en el sector 
privado, donde la expectativa de la 
empresa es cubrir 15 por ciento de 
la demanda. 

Distribución en el 
estado de México 

En entrevista, detalló que el labo-
ratorio farmacéutico Biocon Biolo-
gics India Limited es el titular del 
registro sanitario y que Synthon 
hace dos años inició negociaciones 
con él para obtener la licencia de 
comercialización.

Domínguez reveló que el biocom-
parable Bevacizumab ya se vende 
al Instituto de Seguridad Social del 

estado de México y Municipios (Isse-
mym) y confió en que podrán parti-
cipar en las licitaciones públicas que 
convoque el sector salud federal. 

Respecto del fármaco, comentó 
que además del innovador, cuya 
patente terminó hace cinco años, 
existen otras dos opciones de bio-
comparable. 

El del laboratorio Synthon es el 
tercero, señaló, lo que contribuye a 
la competitividad y la disminución 
de los precios. Dijo que Biocon in-
virtió en dos ensayos clínicos para 
demostrar la calidad, seguridad y 
eficacia del producto con 6 mil pa-
cientes en 30 países. 

La empresa también presentó 
ayer la versión genérica de Abira-
terona para el tratamiento del cán-
cer de próstata metastásico, esto 
es cuando el tumor ya ha invadido 
otros órganos.

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 36,721 
del 6 de junio del 2024, otorgada ante mí, se hizo 
constar que ANA MARIA, AURELIO y CELIA, los tres 
de apellidos TALAVERA GONZALEZ, manifestaron 
expresamente su intención y conformidad en tramitar 
la sucesión testamentaria de ROGELIO TALAVERA 
TALAVERA ante el suscrito notario. Asimismo, dichas 
personas reconocieron la validez del testamento otor-
gado por el autor de la sucesión, reconocieron para 
sí y entre sí, los derechos hereditarios que les son 
atribuidos en dicho testamento y ACEPTARON la he-
rencia instituida en su favor. De igual manera CELIA 
TALAVERA GONZALEZ aceptó y protestó el cargo 
de albacea y manifestó que formulará el inventario 
correspondiente. 

Ciudad de México, a 6 de junio del año 2024.
LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ

NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito MIGUEL ÁNGEL FLORES VIZCAÍNO, titu-
lar de la Notaría Publica número 10 de la demarcación 
notarial de Colima, en cumplimiento a lo dispuesto por 
los artículos 871 y 872 del Código de Procedimientos 
Civiles para este Estado, doy a conocer al público 
que por escritura pública número 51,745, otorgada 
en esta Ciudad de Colima, Colima, el día 6 de junio 
de 2024, ante la fe del suscrito Notario, se inició el 
trámite notarial de la Sucesión Testamentaria del se-
ñor ADDISON DAVID SCHAUMER también conocido 
como ADDISON DAVID SCHAUMER BELK. El señor 
JOHN CORRYDON BEASLEY, reconoció la validez 
del testamento, y aceptó la herencia instituida a su 
favor como único y universal heredero. El señor JOHN 
CORRYDON BEASLEY, fue designado Albacea de la 
sucesión, y manifestó que formulará el inventario de 
los bienes de la herencia. 

Colima, Col., México, a 7 de junio de 2024
MIGUEL ÁNGEL FLORES VIZCAÍNO

Alerta Cofepris por 
venta de fármacos 
oncológicos falsos

EU sanciona a 
ocho líderes 
de La nueva 
familia 
michoacana
AFP 
WASHINGTON

Estados Unidos anunció ayer 
sanciones económicas contra 
ocho líderes y lugartenientes 
del cartel mexicano La nueva 
familia michoacana por tráfico 
de fentanilo, de cocaína y de me-
tanfetamina, así como por con-
trabando de migrantes a través 
de la frontera con México.

Los sancionados “han lleva-
do a cabo actos atroces, desde el 
control de las rutas de la droga 
hasta el tráfico de armas, el la-
vado de dinero y el asesinato”, 
declaró la secretaria del Tesoro 
estadunidense, Janet Yellen.

Las sanciones de la Oficina de 
Control de Activos Extranjeros 
van dirigidas contra “uno de 
los más poderosos y violentos 
cárteles de México”, informó el 
departamento del Tesoro.

La nueva familia michoacana
solía traficar con metanfeta-
mina, pero en los últimos años 
expandió su actividad a la pro-
ducción de fentanilo envía a 
Estados Unidos a través de la 
frontera “mediante autobuses, 
entre otros medios de transpor-
te”, detalla. Una vez en ese país 
arriban a ciudades como Atlan-
ta, Houston, Dallas, Tulsa, Chi-
cago y Charlotte.

Los sancionados son Rodolfo 
Maldonado Bustos, Josué Ramí-
rez Carrera, Josué López Her-
nández, David Durán Álvarez, 
Uriel Tabares Martínez, Kevin 
Arzate Gómez, Euclides Cama-
cho Goicochea y Lucio Ochoa 
Lagunes.

AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACION 
Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 195 
del Estado de México, con residencia en Poniente 1A, 
manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II sección, 
Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Estado de Mé-
xico; hago saber que para el cumplimiento y efectos del 
artículo 70 del Reglamento de la Ley del Notariado del 
Estado de México: 
Por escritura número 984 novecientos ochenta y cuatro, 
del volumen ordinario 27 veintisiete, de fecha 5 cinco de 
junio del año en curso, se hizo constar: I.- DECLARACIÓN 
DE APERTURA DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a 
bienes del señor RODOLFO VALENCIA CRUZ, también 
conocido como RODOLFO VALENCIA que otorgan los 
señores MARÍA DEL CARMEN, RODOLFO, LEANDRO 
CAMILO Y MARCO ANTONIO, TODOS DE APELLIDOS 
VALENCIA FRÍAS Y MARÍA DEL CARMEN FRÍAS LÓPEZ 
también conocida como MARÍA DEL CARMEN FRÍAS Y/O 
MARÍA DEL CARMEN FRÍAS DE VALENCIA Y/O MA. DEL 
CARMEN FRÍAS DE VALENCIA, por su propio derecho; 
señalando las 10:00 diez horas del día 17 diecisiete del 
mes julio del año 2024 dos mil veinticuatro, para la recep-
ción de la declaración de 2 dos testigos idóneos para acre-
ditar que los comparecientes son las únicas personas con 
derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 06 de 
junio de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 
CIVIL DEL DECIMOSEGUNDO CIRCUITO CON

RESIDENCIA EN MAZATLÁN, SINALOA

EDICTO
En el amparo directo 84/2023, se ordenó correr trasla-
do a la persona moral tercero interesada Grupo Azher, 
Sociedad Anónima de Capital Variable, en términos del 
artículo 27, fracción III, inciso b) de la Ley de Ampa-
ro, por lo que se le hace de su conocimiento que se 
presentó la demanda de amparo directo promovida 
por Arely Isabel Pérez Lugo, contra la sentencia de 
treinta de noviembre de dos mil veintitrés, dictada por 
la Segunda Sala con Competencia en Materias Civil y 
Familiar del Supremo Tribunal de Justicia del Estado 
de Sinaloa, con residencia en Culiacán, en el toca de 
apelación 150/2023.
Además, con fundamento en el numeral 315 del Có-
digo Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación 
supletoria a la Ley de Amparo, se le previene para que 
se presente en el término de 30 días, contado a partir 
del día siguiente al de la última publicación, apercibida 
que de no hacerlo por sí o por conducto de su apode-

Tribunal, sin posterior acuerdo. También, se hace de 
su conocimiento que la copia de la demanda se en-
cuentra a su disposición en la Secretaría de Acuerdos 
de este Tribunal Colegiado, con apoyo en el ordinal 
317 del citado Código Federal.

Mazatlán, Sinaloa, nueve de mayo de dos mil 
veinticuatro.

EL PRESIDENTE DEL SEGUNDO TRIBUNAL 
COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL 

DECIMOSEGUNDO CIRCUITO.
MAGISTRADO EUCEBIO ÁVILA LÓPEZ.

EDICTO 
Juzgado Segundo de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con competencia en la República Mexicana y 
Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el Primer 
Circuito. 
Terceras llamadas a juicio: Argelia Blancas Camacho y 
Paola Osiris Aguilar 
En los autos del juicio oral mercantil 315/2023-1, admitido 
el treinta y uno de mayo de dos mil veintitrés, promovido 
por Lyssette Damarys Murillo Tapia contra Banco Azteca, 
Sociedad Anónima, Institución de Banca Múltiple, por auto 
de veintitrés de enero de dos mil veinticuatro se tuvo a 
Paola Osiris Aguilar Flores y Argelia Blancas Camacho 
como terceras llamadas a juicio, por lo que se descono-
ce sus domicilios ciertos y actuales de las mencionadas, 
en proveído de siete de mayo de dos mil veinticuatro, se 
ordenó emplazarlas a juicio por medio de edictos, lo que 
se publicaran por tres veces consecutivas en un periódico 
de circulación amplia y de cobertura nacional, así como 

del conocimiento a las terceras llamadas a juicio que de-
berán presentarse ante este órgano jurisdiccional dentro 
del plazo de treinta días, contado a partir del siguiente al 
en que surta efectos la última publicación de los edictos 

-
recho convenga y presenten las probanzas que acrediten 
su dicho, en términos de los artículos 1390 Bis 13 y 1390 
Bis 14 del Código de Comercio; bajo el apercibimiento de 
que, en caso de no hacerlo, se procederá en términos del 
artículo 1390 Bis 20 de la legislación de la materia. 
Se hace del conocimiento de las terceras llamadas a juicio 
que en el citado juicio se reclaman las prestaciones, que 
en síntesis son las siguientes: 
La nulidad absoluta de los cargos efectuados y aplicados 
a la cuenta número 27521331510666, la cancelación y 
reembolso de la cantidad de $105,001.00 (ciento cinco mil 
un pesos 00/100 moneda nacional) 
El pago de intereses del 6%, sobre la cantidad la cantidad 
de $105,001.00 (ciento pesos 00/100 moneda nacional) 

Ciudad de México, catorce de mayo de dos mil 
Atentamente 

David Asdrival Villa Camacho 
Secretario de juzgado

 E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO DE 

CAMPECHE CON SEDE EN
CIUDAD DEL CARMEN.

E D I C T O
En el expediente 441/2024-I-B, promovido por Lucía 
Paola Díaz Martínez, se emplaza a juicio a Sparrows 
Offshore Group Limited y Juan Vargas de los Llanos, 
demandados en el referido procedimiento laboral; en 
virtud de que se desconoce su domicilio. Cuentan con 
el plazo de treinta días, contados a partir del día si-
guiente al de la última publicación del presente edicto 
para que concurran a este Tribunal Laboral Federal 
a hacer valer lo que a sus intereses convenga. Aper-
cibidos que, en caso de no contestar la demanda en 
el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Campe-
che, diez de mayo de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

FESTIVAL DE COLORES Y SABORES

▲ Vendedores de la Central de 
Abastos exponen sus productos 

formando complejas estructuras. 
Foto María Luisa Severiano 
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EDICTO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

El suscrito, Licenciado ROBERTO CERDA ACOSTA, 
Titular de la Notaría Pública número CIENTO DOCE, 
con ejercicio y residencia en esta ciudad de Zamora 
Michoacán, con domicilio en la calle Prolongación Oslo 
número quince, Fraccionamiento Bugambilias, de esta 
Ciudad, HAGO DEL CONOCIMIENTO PUBLICO QUE: 
CON FECHA DIECIOCHO DE JUNIO DEL AÑO DOS 
MIL VEINTICUATRO, SE PRESENTARON ANTE MI, 
LOS C. MARIA CECILIA DE LA PARRA ETCHEGARAY, 
SOFIA, ALEJANDRO, DIEGO y PABLO, todos ellos de 
apellidos SAHAGUN DE LA PARRA, CON EL OBJETO 
DE SOLICITARME LA TRAMITACION EXTRAJUDI-
CIAL Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 151 DE 
LA LEY DEL NOTARIADO VIGENTE EN EL ESTADO 
DE MICHOACAN, DE LA SUCESION INTESTAMETA-
RIA, A BIENES DE SU EXTINTO CONYUGE Y PADRE, 
RESPECTIVAMENTE, EL SEÑOR MARIO ALFREDO 
SAHAGUN BARRAGAN. Los señores MARIA CECILIA 
DE LA PARRA ETCHEGARAY, SOFIA, ALEJANDRO, 
DIEGO y PABLO, todos ellos de apellidos SAHAGUN 
DE LA PARRA, en su carácter de herederos de la su-
cesión, manifestando sus domicilios los ubicados en la 
calle Las Flores número dos, letra “A”, Fraccionamiento 
Campestre, de Jacona, Michoacán; calle Circuito Vera-
no número cuarenta y tres, Fraccionamiento Residen-
cial Los Fresnos, en Jacona, Michoacán; calle Uruguay 
número mil quinientos doce, Fraccionamiento La Nueva 
Luneta, de Zamora, Michoacán; calle Uruguay núme-
ro mil doscientos treinta y nueve, Fraccionamiento La 
Nueva Luneta, de Zamora, Michoacán; y, calle Circuito 
Verano número diecisiete, Fraccionamiento Residencial 
Los Fresnos, en Jacona, Michoacán, respectivamente.
Se da a conocer el Inicio del Procedimiento por medio 
de dos publicaciones de diez en diez días para los efec-
tos y con base en lo dispuesto por los Artículos 160 de 
la Ley del Notariado Vigente en el Estado de Michoacán 
y 1129 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Estado de Michoacán.
Zamora, Michoacán, a dieciocho de junio del año dos 

mil veinticuatro.
El Notario Público número 112

LICENCIADO ROBERTO CERDA ACOSTA
CEAR-661118-712

Estados Unidos Mexicanos
Tribunal Federal de Justicia Administrativa

TFJA TFJA
sala Regional del Sur del Estado de México y Auxiliar

Expediente: 444/23-29-01-3
ACTORA: FORTA-LAB,S.A. DE C.V.

“EDICTO”
Trabajadores de la empresa actora FORTA-LAB, S.A., o 
a quien tenga su legal representación
En los autos del juicio contencioso administrativo federal 
444/23-29-01-3, promovido por FORTA- LAB, S.A. DE 

-

el 11 de febrero de 2022, ante la procuraduría Fiscal 
de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado 
de México, en contra de la resolución contenida en el 

diciembre de 2021, emitida por el Director de Operación 
Regional “1” de la Dirección General de Fiscalización 
de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado 

-

-

ordenó su emplazamiento al juicio citado por medio de 
edictos, con fundamento en los artículos 14, penúltimo 

-

-

de Edictos ordenado, para que comparezcan ante esta 
Sala Regional del Sur del Estado de México y Auxiliar 
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa, ubicada 

Juan Buenavista, Toluca, Estado de México,

-

su intervención en el presente juicio y las siguientes 

previo aviso electrónico.

Toluca, Estado de México, a 19 de abril de 2024.

la Sala Regional del Sur del
Estado de México y Auxiliar del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa.

Secretaria de Acuerdos 
Marcela Morales Lara

AVISO DE PARTICIPACIÓN EN LAS UTILIDADES A 
EXTRABAJADORES

Por medio del presente comunicado se hace del conocimiento a todos 
los ex trabajadores que laboraron al servicio de la empresa LETSDEEL 
MEXICO SERVICES, S.C. durante el periodo del 01 de enero del 2023 al 31 

la empresa, o bien, comunicarse al correo @deel.com con el objeto de recibir 
el pago por la cantidad que les corresponde por concepto de participación 

periodo del del 01 de enero del 2023 al 31 de diciembre del 2023 (ejercicio 

de lunes a viernes.

 LETSDEEL MEXICO SERVICES, S.C.

“AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORALES 
SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO No. 38, en ejercicio 
para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán de 
Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A col. 
Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 del 
Código Procesal Civil vigente para el Estado de Michoa-
cán de Ocampo, hago saber que en esta Notaría y con 
fecha 14 de mayo del 2024, comparecieron los señores 
MA. DE LOS ÁNGELES TREJO SANTILLÁN quien tam-
bién se hace llamar MARÍA DE LOS ÁNGELES TREJO 
SANTILLÁN, SALVADOR TREJO SANTILLÁN, MA. 
GUADALUPE TREJO SANTILLÁN quien también se 
hace llamar MARÍA GUADALUPE TREJO SANTILLÁN  
y MA. DOLORES TREJO SANTILLÁN quien también 
se hace llamar MARÍA DOLORES TREJO SANTILLÁN, 
ésta última en cuanto Albacea, a tramitar la Sucesión 
Extrajudicial Testamentaria a bienes de su extinta madre 
la señora ESPERANZA SANTILLÁN quien también en 
vida se hacía llamar ESPERANZA SANTILLÁN MENDO-
ZA y/o ESPERANZA SANTILLÁN M, fallecida con fecha 
dieciocho del mes de febrero del año dos mil catorce.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado vi-
gente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL

PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL”

AVISO NOTARIAL
1/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO Notario 
Público Número 169 Ciento Sesenta y Nueve del Es-
tado de Michoacán; hago saber para los efectos del 
Artículo 160 ciento sesenta de la Ley del Notariado 
para el Estado de Michoacán, que en escritura pública 
número 7,563 siete mil quinientos sesenta y tres de 
fecha 17 diecisiete de junio de 2024 dos mil veinti-
cuatro, ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de la 
Sucesión Intestamentaria del señor RAFAEL ORTIZ 
HERNÁNDEZ.
2.- Los señores MARÍA GUADALUPE MÁRQUEZ VE-
NEGAS Y JOSÉ RAFAEL ORTIZ MÁRQUEZ esposa 
e hijo del autor de la sucesión:

-
ción del de cujus.
b) Acreditaron su carácter de cónyuge supérstite e 
hijo legítimos.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus: calle 
Juan Álvarez, número 135, colonia Centro, de La Pie-
dad, Michoacán.
3.- Testigos MARÍA LIBIA MÁRQUEZ BARAJAS Y 
REYNALDO BRAVO PÉREZ.
4.- El señor JOSÉ RAFAEL ORTIZ MÁRQUEZ re-
pudió la herencia, mientras que MARÍA GUDALUPE 
MÁRQUEZ VENEGAS sí aceptó la herencia que le 
corresponde de la sucesión y se reconoció el carácter 
de única y universal heredera.
5.- La señora MARÍA GUADALUPE MÁRQUEZ VE-
NEGAS asumió el cargo de ALBACEA DEFINITIVA, 
manifestando ésta que con tal carácter procederá a la 
formulación del inventario y avalúos del acervo here-
ditario, sin caucionar su manejo.

La Piedad, Estado de Michoacán, a 17 de junio 
de 2024.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público Número 169 del Estado de 

Michoacán
R.F.C. MOMM-710913-D2A.

E D I C T O
SE CONVOCA POSTORES

Disposición Juez Primero Civil Cholula, Pue-
bla. Auto veintiocho de mayo de dos mil vein-
ticuatro, expediente 1562/2012. Incidente de 
Liquidación Sociedad Conyugal, promovido 
por SILVIA CRISTINA MANZANO ESPIN-
DOLA en representación de NORMA ANGÉ-
LICA MANZANO ESPINDOLA, en contra de 
CRESCENCIO CARMONA VILLALBA. Se 
convoca postores remate Primera y Pública 
almoneda, respecto del predio ubicado en 
manzana noventa y cinco, lote ciento sesen-
ta, colonia Ampliación La Conchita, Tláhuac, 
Ciudad de México, actualmente en cerrada 
Zodiaco número diecinueve, colonia Amplia-
ción La Conchita, Delegación Tláhuac, Ciu-
dad de México, siendo postura legal la canti-
dad de UN MILLÓN TRESCIENTOS VEINTE 
MIL PESOS CERO CENTAVOS MONEDA 
NACIONAL, cantidad que cubre las dos ter-
ceras partes del precio primitivo del avalúo; 
haciéndole saber a los interesados que las 

de depósito o en efectivo y por escrito el 
día y hora en que se celebre la audiencia 
de remate, la cual se encuentra señaladas 
a las DOCE HORAS DEL DÍA DIECISÉIS DE 
AGOSTO DE DOS MIL VEINTICUATRO. Se 
le hace saber al demandado que podrá libe-
rar el inmueble materia del remate si hace el 
pago del monto total de sus responsabilida-
des antes de que se declare ejecutoriado el 

los autos a disposición de interesados.
CHOLULA PUEBLA, A 5 DE JUNIO DE 

2024.
DILIGENCIARIA PAR 

RÚBRICA
LIC. ALBA MARÍA COETO ROMANO

SEGUNDO  
AVISO NOTARIAL 

Rosa Eugenia García Vallejo, Notario Público 172, 
ejercicio en Distrito Judicial Los Reyes y con  resi-
dencia en Los Reyes, Michoacán, HAGO SABER que 
Ramón Jaime Madrigal Mendoza con sus testigos Ma. 
Dolores Hernández Cervantes y Ma. Lucía Hernández 
Cervantes, inicio ante  mi fe la tramitación de la su-
cesión intestamentaria a bienes de MARÍA MENDOZA 
y/o MARÍA MENDOZA FIGUEROA, exhibiéndome 

de su respectiva acta de nacimiento,  declaró bajo 
protesta de decir verdad que el último domicilio de la 
cujus fue calle Comunidad,  número tres, localidad de 
Tacátzcuaro, Tingüindín, Michoacán, que no conoce 
de la existencia  de otras personas con derecho a he-
redar en el mismo grado o en uno preferente a él; en  
consecuencia, se declaró único y universal y albacea 

-
za, mediante Escritura Pública 2541, volumen 55, de 
31 de mayo de 2024. Con  fundamento en el artículo 
160 Ley del Notariado del Estado de Michoacán, publí-
quese este  aviso por dos ocasiones, con intervalo de 
10 días, para que surta los efectos a que haya lugar.  
DOY FE. ----------------------------------------------------------- 

LIC. ROSA EUGENIA GARCÍA VALLEJO 
NOTARIO PÚBLICO N°172

EDICTO
Disposición Juez Primero Civil Cholula, Puebla, Expe-
diente 1178/2023 Juicio Oral Mercantil Promueve JOSÉ 
ALEJANDRO CABRERA MATEOS, Apoderado Legal 
para Pleitos y Cobranzas de la Institución de crédito de-
nominada BANCO MERCANTIL DEL NORTE, SOCIE-
DAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de ALEXIS 
EDUARDO LINARES YAÑEZ, en su carácter de acredi-
tado y garante hipotecario. Se emplaza al demandado 
ALEXIS EDUARDO LINARES YAÑEZ, para que dentro 
del término de NUEVE días, contados a partir de la úl-
tima publicación, produzca contestación a la demanda 
entablada en su contra y haga valer las excepciones y 
defensas que estime pertinentes; de igual forma se le 
apercibe para el caso de que no comparezca a contes-
tar la demanda de mérito, se le tendrá por perdido el 
derecho correspondiente y se procederá a señalar fecha 
para la audiencia preliminar. De igual forma se requiere 
a la parte demandada para que señale domicilio para 

los estrados del Juzgado, incluyendo las personales. 
Haciéndole saber que queda a su disposición en el 

instrumento número veintiocho mil ciento trece, volu-
men cuatrocientos treinta y cinco., de la Notaría Pública 
Cuarenta y ocho de la ciudad de Puebla, Puebla, en 

cincuenta mil seiscientos siete, libro seiscientos ochenta 
y ocho, de la Notaría Pública Número Setenta y dos de 

del Instituto Registral y Catastral del Estado de Puebla, 

de los autos de doce de octubre de dos mil veintitrés, 
dieciocho de abril y catorce de mayo, ambos de dos mil 
veinticuatro.

SAN PEDRO CHOLULA, PUEBLA, A 21 DE MAYO 
DE 2024.

DILIGENCIARIA PAR
ABOGADA ALBA MARIA COETO ROMANO

EDICTO
EMPLAZAMIENTO DE:

JOSÉ DE JESÚS JIMÉNEZ COCKBURN, LICITY BLOC-
KCHAIN, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE IN-
VERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE Y GRUPO BUMUSU, 
SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE INVERSIÓN DE 
CAPITAL VARIABLE.
En el juicio ordinario mercantil 15/2023, promovido por 
Esteban Maqueo Barnetche, Ernesto Cárdenas Salcido y 
Jorge Francisco García Maqueo en contra de Licity Block-
chain, Sociedad Anónima Promotora de Inversión de Capital 
Variable, Luis Manuel Cárdenas Ibarra, Rafael Ernesto Cár-
denas Ibarra, Alberto David Sustiel Pessah, José de Jesús 
Jiménez Cockburn, y de Grupo Bumusu, Sociedad Anóni-
ma Promotora de Inversión de Capital Variable; en el que 
se reclama la declaración judicial de oposición fundada de 
los coactores a las resoluciones adoptadas en la Asamblea 
General Ordinaria y Extraordinaria de Accionistas de LICITY 
BLOCKCHAIN, S.A.P.I. DE C.V., la declaración judicial de 
nulidad de la asamblea general ordinaria y extraordinaria de 
accionistas de LICITY BLOCKCHAIN, S.A.P.I. DE C.V. y la 
declaración judicial de nulidad de las resoluciones adoptadas 
en la asamblea general ordinaria y extraordinaria de accio-
nistas de LICITY BLOCKCHAIN, S.A.P.I. DE C.V.,  todas 
instalada fraudulentamente el día 31 de diciembre de 2022 
en el Rancho “La Florida” en Guasave, Sinaloa; ahora bien, 
toda vez que no se cuenta algún domicilio cierto y actual en 
donde pudieran ser emplazados los codemandados José de 
Jesús Jiménez Cockburn, Licity Blockchain, Sociedad Anóni-
ma Promotora de Inversión de Capital Variable y Grupo Bu-
musu, Sociedad Anónima Promotora de Inversión de Capital 
Variable, pese a que, se agotaron todas las investigaciones y 
gestiones a las que este juzgado tiene acceso para localizar 
el domicilio de dicha parte; en consecuencia, se ha ordenado 
emplazarlos por medio de edictos, con fundamento en el artí-
culo 1070 del Código de Comercio y 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente a la Ley 
de la materia; quedando a disposición de los codemandados 
antes mencionados, en la Secretaría de este JUZGADO 
SEXTO DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD 
DE MÉXICO, copia simple de la demanda respectiva; así 
como el escrito de desahogo de prevención; asimismo, se 
hace de su conocimiento que cuentan con un término de 
treinta días, contados a partir del siguiente al de la última 
publicación del presente edicto, bajo apercibimiento que de 
no comparecer en dicho término, se tendrá por contestada la 
demanda en sentido negativo y se seguirá el juicio en su re-
beldía; además de que se les requiere para que señalen do-
micilio procesal dentro de la jurisdicción de este juzgado, en 

aún las de carácter personal, se practicarán por medio de 

Ciudad de México, 04 de junio de 2024.
ATENTAMENTE.

LA SECRETARIA DEL JUZGADO SEXTO
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO.
LIC. SONIA MARIBEL CONDE NÁDER.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION 

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II sec-
ción, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Estado de 
México; hago saber que para el cumplimiento y efectos 
del artículo 70 del Reglamento de la Ley del Notariado 
del Estado de México: 
Por escritura número 985 novecientos ochenta y cinco, 
del volumen ordinario 27 veintisiete, de fecha 5 cinco de 
junio del año en curso, se hizo constar: I.- DECLARA-
CIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN INTESTAMEN-
TARIA a bienes del señor BERNARDO SANCHEZ, tam-
bién conocido como BERNARDO SANCHEZ GALICIA 
que otorgan los señores MARCO ANTONIO SANCHEZ 
ALVAREZ Y MARIA GUADALUPE SANCHEZ ALVAREZ, 
por su propio derecho; señalando las 11:00 once horas 
del día 17 diecisiete del mes julio del año 2024 dos mil 
veinticuatro, para la recepción de la declaración de 2 dos 
testigos idóneos para acreditar que los comparecientes 
son las únicas personas con derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 06 de 
junio de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

EDICTO
Por este publicarse por 3 tres veces seguidas en el 
Periódico Local del Estado y Periódico de Circulación 
Amplia y de Cobertura Nacional, para que dentro del 
término de 30 treinta días contados a partir del día si-
guiente de la última publicación de los edictos en los 
Periódicos referidos JONATHAN RAMIREZ BUSTA-

demanda entablada en su contra por EDUARDO GUE-
RRERO GORDILLO por su propio derecho dentro del 
juicio EJECUTIVO MERCANTIL número M0885/2023, 
así mismo requerirles sobre:-
1. El pago de la cantidad de $50,000.00 (cincuenta mil 
pesos 00/100 m.n.), por concepto de suerte principal 
que se obligó a pagar el 30 de abril de 2023.
2. El pago de intereses moratorios a razón del 8% men-
sual a partir del día 30 de mayo de 2023.
3. El pago de los gastos y costas que se originen con la 
tramitación del presente Juicio.
Para que, dentro del término de 30 treinta días contados 
a partir del siguiente día de la última publicación de los 
edictos en los periódicos referidos, conteste la demanda 
quedando entretanto a su disposición en la secretaría 
de este Juzgado copias simples de la demanda y de 
los documentos anexos a la misma, consistentes en: 1 
pagare que avala la cantidad de $50,000.00 (cincuenta 
mil pesos 00/100 m.n.). Si pasado éste término no com-
parecen por sí, por Apoderado o Gestor que los repre-
sente, se seguirá el juicio en su rebeldía, haciéndose las 

contrario por la Ley. Fíjese una copia de la resolución 
de fecha veintidós de mayo y cinco de junio del año en 
curso en la puerta de este Tribunal por todo el tiempo 
del emplazamiento, lo anterior con fundamento en el ar-
tículo 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles, 
Aplicado Supletoriamente al Código de Comercio.
Guanajuato, Guanajuato, a siete de junio del 2024.
2024, 200 Años de Grandeza: Guanajuato como Entidad 
Federativa, Libre y Soberana”.

LA SECRETARIA DEL JUZGADO SEGUNDO MENOR 
MIXTO DE ESTE PARTIDO JUDICIAL.

LIC. JOSEFINA SANDOVAL RODRÍGUEZ

SE NOTIFICA A: ALONSO LAZCANO URIAS tam-
bién conocido como ALONSO LASCANO URIAS.
En el expediente número 1074/2021 relativo al juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL ORAL promovido por FI-
DEL TABOADA RODRIGUEZ en contra de ALONSO 
LAZCANO URIAS también conocido como ALONSO 

-
ma que en los puntos resolutivos dice:
TIJUANA, BAJA CALIFORNIA, A DIECINUEVE DE 
ABRIL DE DOS MIL VEINTICUATRO.

RESUELVE:
PRIMERO.- Ha sido procedente la vía EJECUTIVA 
MERCANTIL ORAL intentada en el presente juicio, en 
el que la parte actora FIDEL TABOADA RODRIGUEZ, 
probó los hechos constitutivos de su acción y la parte 
demandada ALONSO LAZCANO URIAS también co-
nocido como ALONSO LASCANO URIAS, no contes-
to la demanda.
SEGUNDO.- En consecuencia, se CONDENA a la 
parte demandada ALONSO LAZCANO URIAS tam-
bién conocido como ALONSO LASCANO URIAS, 
a pagar a la parte actora FIDEL TABOADA RODRI-

MILLÓN CIENTO OCHENTA Y CUATRO MIL OCHO-
CIENTOS CUARENTA Y DOS PESOS 00/100 MONE-
DA NACIONAL), por concepto de suerte principal, así 
como al pago de los intereses Moratorios pactados a 

que incurrió en mora, lo cual aconteció al día siguiente 
de la última fecha de publicación de los edictos, más 
lo que se sigan generando hasta la total solución del 
adeudo.
TERCERO.- Se ABSUELVE a la parte demandada de 

pago de los intereses ordinarios, de conformidad con 
los razonamientos expuestos en el Considerando VI 
este fallo.
CUARTO.- Asimismo, y atento al sentido del presente 
fallo, se ABSUELVE  a la parte demandada al pago de 
los gastos y costas que el presente juicio origine, de 

Código de Comercio.
QUINTO.- Dada la forma en que se emplazó a la par-
te demandada ALONSO LAZCANO URIAS también 
conocido como ALONSO LASCANO URIAS, en este 
juicio, publíquense los puntos resolutivos de este fa-
llo dos veces de tres en tres días en un periódico de 
circulación amplia y de cobertura nacional y pasado 
tres meses contados a partir de la última publicación, 
siempre y cuando cause ejecutoria la presente reso-
lución, ejecútese la misma, acorde lo dispuesto por 
el artículo 625 de la Ley Adjetiva Civil, de aplicación 
supletoria al Código de la materia, en relación con el 
artículo 1070 del Código de Comercio.
SEXTO.- Se concede al demandado ALONSO LAZ-
CANO URIAS también conocido como ALONSO LAS-
CANO URIAS, un término de CINCO DÍAS para que 
de cumplimiento voluntario a la presente determina-
ción, a partir del día siguiente al que cause ejecutoria 
la presente resolución, y en caso de que no lo hagan, 
procédase al embargo de bienes de su propiedad, 

condenada.
SÉPTIMO.- NOTIFÍQUESE.-

-
ma electrónicamente el C. JUEZ DECIMO CIVIL 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL, JUAN 
CARLOS CONSTANTINO ORTEGA VEIGA, ante su 
Secretaria de Acuerdos KARLA NIEBLA ARANA, que 
autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 1 
fracción I, III, 2, 3, fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX y 
4o. Fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el 
Uso del Expediente Electrónico y la Firma Electróni-

California.

Tijuana, Baja California, a 15 de mayo de 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO 

DÉCIMO CIVIL
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL

LIC. LAURA VALERIA RUIZ SÁNCHEZ.

Firmado electrónicamente con fundamento en los ar-
tículos 1, fracción I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, 
XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Reglamento para el 
Uso del Expediente Electrónico y la Firma Electróni-

California.

EDICTO
EXPEDIENTE 326/2019

En los autos relativos al juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por BBVA MÉXICO, SOCIE-
DAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en 
contra de FAEZA ALLOYERS, S.A. DE C.V.; GUSTAVO GONZÁLEZ AYALA Y CORPORACION 
FAEZA, S.A. DE C.V., el C. Juez Trigésimo Noveno de lo Civil, dictó un auto que a la letra dice:-
RAZÓN: La Secretaria de acuerdos da cuenta al Juzgador con la promoción número 07, misma 
que fue presentada en este Juzgado en fecha veintitrés de mayo del dos mil veinticuatro; lo an-
terior, de conformidad con el artículo 66 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad.- 
Conste. -Doy fe.- Ciudad de México, a veintitrés de mayo del año dos mil veinticuatro.-
Ciudad de México, a veinticuatro de mayo del año dos mil veinticuatro.-
A su expediente el escrito presentado por el apoderado legal de la parte actora, por hechas las 

SEÑALAN LAS DIEZ HORAS DEL DÍA CUATRO DE JULIO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, para 
-

GO PARA LA PARTE DEMANDADA CORPORACIÓN FAEZA, S.A. DE C.V.; FAEZA ALLOYERS, 
S.A. DE C.V; GUSTAVO GONZÁLEZ AYALA; en el local de este Juzgado, diligencia que deberá 
de prepararse, con base en el artículo 1070, 1394, 1395, 1396, del Código de Comercio para la 
Ciudad de México, así como el artículo 535 del Código de Procedimientos para esta Ciudad de 

y hora para la diligencia antes aludida, los cuales que deberán publicarse por tres veces con-
secutivas, en el periódico de cobertura nacional “LA JORNADA”, y en el periódico de cobertura 
local  “DIARIO IMAGEN”; en el BOLETÍN JUDICIAL y en los Tableros de avisos de éste Juzgado, 
conforme a lo ordenado en párrafo segundo del numeral 535 anteriormente invocado; es decir, 
da para el efecto de requerir de pago el monto al que ha sido condenada la parte demandada en 
autos, particularmente en la Sentencia Interlocutoria de fecha veintiséis de abril de dos mil vein-
ticuatro, cantidad que deberán de pagar en el acto de la diligencia, que se llevará a efecto en el 
Local de este Juzgado, UBICADO EN AVENIDA NIÑOS HÉROES NÚMERO 132, TORRE NORTE, 
DÉCIMO PISO, COLONIA DOCTORES DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC EN ESTA CIUDAD, o en 

apercibimiento que en el caso de no hacerlo o de no comparecer a la diligencia, el derecho pasará 
a su contrario de embargar bienes de su propiedad para garantizar el monto de lo reclamado. Se 
hace notar a la parte ejecutante que, relativo a los edictos antes ordenados, deberá de avisar un 
día antes ante este Juzgado, con el encargado del turno, para que se realice la publicación en 
el tablero de los avisos de este Juzgado, apercibido que de no hacerlo será imputable al pro-
movente y en el edicto deberá de señalar de que publicación se va a efectuar. En atención a la 
Circular CJCDMX-08/2022, del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, “se hace constar 
que todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizadas y obran en el 

en Derecho ISAAC ORTIZ NEPOMUCENO, ante la fe de la Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada 
BETINA PÉREZ SALDAÑA, quien autoriza y da fe.- Doy fe.- 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTISÉIS DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO.
VISTOS. Para resolver en SENTENCIA INTERLOCUTORIA, el INCIDENTE DE EJECUCIÓN DE 
CONVENIO, en los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTILN,  promovido por BBVA MÉXICO, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de FAEZA 
ALLOYERS S.A. DE C.V., CORPORACIÓN FAEZA, S.A. DE C.V., Y GUSTAVO GONZÁLEZ AYA-
LA, bajo el número de expediente 326/2019 al tenor del siguiente:

--- RESULTANDO ---

DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO, por la parte actora, promovió INCIDENTE DE EJECU-
CION DE CONVENIO,  en los términos que se contienen en el escrito de referencia; y que aquí se 
tienen por reproducidos por economía procesal y para todos los efectos legales a que haya lugar. 
Admitidos que fue a trámite el incidente en cuestión, se ordenó dar vista a los codemandados, 
misma que no fue desahogada, por lo que, se declaró la rebeldía correspondiente, y por perdido 
su derecho para hacerlo valer con posterioridad; consecuencia de lo antes citado se ordenó turnar 
los presentes autos al C. Juez para dictar  la sentencia interlocutoria que en derecho corresponda, 
misma que ahora se pronuncia al tenor de los siguientes:

--- RESUELVE ---
PRIMERO: Se aprueba el INCIDENTE DE EJECUCIÓN DE CONVENIO, promovido por la parte 
actora, mismo que es de declararse fundado en términos del considerando: en consecuencia;

-
TROCIENTOS ONCE MIL TRESCIENTOS TRES PESOS 27/100 M.N.) por concepto de Capital 
Vencido o Suerte Principal.-

-
TO OCHENTA Y TRES MIL TRESCIENTOS SETENTA Y SEIS PESOS 02/100 M.N.) por concepto 

-
TOS TRECE MIL OCHOCIENTOS TREINTA Y CUATRO PESOS 27/100 M.N.) por concepto de 
Intereses Ordinarios, calculados del VEINTISIETE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTE, AL 
VEINTISÉIS DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTIDÓS.-

-
TIÚN PESOS 17/100 M.N.) por concepto de Intereses Moratorios, calculados hasta el VEINTISÉIS 
DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTIDÓS.-
SEXTO: Se les concede a los demandados, un término de CINCO DÍAS contados a partir de que la 
presente resolución sea legalmente ejecutable, para que haga pago de lo condenado.-

ASÍ, en SENTENCIA INTERLOCUTORIA lo resolvió la C. Juez Trigésimo Noveno de lo Civil Doctor 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. BETINA PEREZ SALDAÑA
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¡Qué bueno que la ciudad 

se prepara contra 
posibles inundaciones, 
porque hay quien dice 

que su gobierno...  
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La Policía Ribereña, lista ante inundaciones en CDMX         

▲ integrantes de ese cuerpo de seguridad mostraron ayer en el 
canal de Cuemanco, alcaldía Xochimilco, parte de su equipo para 
rescatar a personas en caso de desastres pluviales en la capital. Lo 
integran 60 agentes que fueron certificados por la secretaría de Marina. 

Cuentan con camiones especiales, lanchas inflables, motobombas y 
herramientas para el desazolve de coladeras. Las zonas más vulnerables 
en la temporada de lluvias, señalaron, se ubican en el sur, el oriente y el 
nororiente de la capital. Foto Cristina rodríguez. laura gómez / P 36

En el aire, orden de 
Batres para abrir datos 
de dueños de bares                                                      
l La Secretaría  
de Gobierno no 
proporcionó  
la información    

l ‘‘No protegeremos 
ningún negocio 
irregular’’, aseveró 
el mandatario    

l ‘‘Hay varias 
denuncias penales 
contra Black y  
El Perro Salado’’      

l En este último  
se estudia aplicar 
la extinción de 
dominio, adelantó  

laura gómez, rocío gonzález y alejanDro cruz / P 35

México, entre 
los 10 mayores 
receptores de 
inversión foránea                        
● Se colocó en el noveno 
sitio con 36 mil millones de 
dólares captados en 2023       
 
● La relocalización de 
empresas, un impulsor, 
señala informe de la Unctad            
  
braulio carbajal / P 22

OCDE: provoca 
la carestía que 
menos jóvenes 
deseen ser padres                        
● En seis décadas la  
tasa de fecundidad se  
redujo a la mitad, informó       

● ‘‘El descenso de la  
población genera desafíos 
para futuras generaciones’’           
 

Dora villanueva / P 22

Elogia AMLO  
al fallecido 
caricaturista 
Helguera                       
t el mandatario rememoró 
la trayectoria del monero  
de esta casa editorial, quien 
murió el 25 de junio de 2021. 
‘‘Fue uno de los mejores 
exponentes, buenísimo, 
consecuente’’. en la imagen, 
su último cartón publicado 
en La Jornada. alonso 
urrutia y arturo sánchez 
/ P 14 




